
Является ли это нормальным и правиль-
ным, когда руководитель российского региона 
публикует в своем Инстаграме видео, в котором 
видный оппозиционер изображен через снайпер-
ский прицел? Ответ, как мне кажется, заложен в 
самом вопросе: нет, нет и еще тысячу раз нет. Но 
вы знаете, что самое странное? У меня нет ни одной 
претензии к Рамзану Кадырову, опубликовавшему 
описанное выше видео с экс-премьером Михаилом 
Касьяновым. Все связанные с этой изумительной 
ситуацией претензии и недоуменные вопросы, на 
мой взгляд, следует адресовать другому челове-
ку — непосредственному начальнику Кадырова 
Владимиру Путину. 

«Мы не следим за Instagram Кадырова. Поэто-
му я ничего вам не могу сказать по этому вопросу» 
— так, согласно агентству ТАСС, выглядела перво-
начальная реакция пресс-секретаря Президента 
РФ Дмитрия Пескова на новый поворот затяжного 
конфликта между лидером Чечни и российской 
несистемной оппозицией. Что ж, очень плохо, 
Дмитрий Сергеевич! Очень плохо, что не следите! 
Это отдельные граждане РФ могут позволить себе 
такую роскошь, как отказ от отслеживания тех 
новостей, которые кажутся им неприятными или 
некомфортными. Ни у ответственных работников 
аппарата российского президента, ни у самого 
президента такой привилегии нет.

Кремль — это нервный центр управления 
страной. Руководители Кремля не имеют права 
самоустраняться от вмешательства в ситуации, 
которые имеют исключительно важное значение 
для российской политики. Однако на практике 
такое самоустранение — или по меньшей мере 
самоустранение в публичном пространстве — 
имеет место. И это уже принесло ощутимый вред 
стране.

С точки зрения Рамзана Кадырова, перво-
причина нынешнего конфликта в том, что деятели 
несистемной российской оппозиции — «враги 
народа», с которыми надо обращаться соответ-
ственно. С точки зрения несистемной оппозиции, 
первопричина конфликта в том, что Кадыров — это 
вредный для страны политик, которого следует 
незамедлительно отправить в отставку. 

Категорически не согласен ни с той, ни с 
другой точкой зрения. Первопричина нынешней 
неприятной ситуации, на мой взгляд, такова: Вла-
димир Путин не выполняет в полной мере свои 
функции главного модератора российской по-
литики, этакого рефери, который должен в случае 
возникновения необходимости 
разводить драчунов по разным 
углам ринга. 

Читайте 2-ю стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Убийство женщины-промоутера за назойливую рекламу с громкоговори-
телем возле метро «Люблино» шокировало жителей столицы. Устав слышать 
под окном дни напролет о распродаже шуб, 58-летний безработный Сергей 
Галахов достал охотничье ружье «Рысь», вышел в общий коридор и одним вы-
стрелом из окна убил 25-летнюю Анну Носову.

Через несколько дней, несмотря на трагедию, на Совхозной улице много-
численные промоутеры, перекрывая людской поток, продолжили раздавать 
рекламные листовки и выкрикивать речовки.

Кто работает рекламщиками, сколько им платят и какие дают гарантии 
безопасности — узнал спецкор «МК», на один день став промоутером.

Читайте 5-ю стр.

После убийства женщины-зазывалы  
в Москве спецкор «МК» на собственном опыте 

узнал, как работают уличные рекламщики  
и чем на самом деле рискуют

ДО ШВЕЙЦАРСКОГО КОММУНИЗМА 
ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 4 МЕСЯЦА

Швейцарским гражданам предстоит 
выйти на национальный референдум и 
решить судьбу радикального плана, пред-
полагающего выплату каждому взрослому 
гражданину Конфедерации гарантирован-
ного дохода в 2500 франков в месяц (более 
$2400). Дети будут получать по 625 фран-
ков в месяц. План был предложен группой 

интеллектуалов, художников и писателей 
— и если его примут, то Швейцария станет 
первой в мире страной, которая будет пла-
тить всем своим гражданам ежемесячно 
гарантированную сумму — вне зависимо-
сти от того, работают они или нет.

Читайте 3-ю стр.

Но только 3% жителей верят,  
что 2500 франков в месяц начнут раздавать 

сразу после референдума

Больше трех месяцев прошло с мо-
мента страшной трагедии, развернув-
шейся в подмосковном Красногорске. 
19 октября из местного олигарха Ами-
ран Георгадзе превратился в убийцу фе-
дерального масштаба. Он расстрелял в 
служебном кабинете замглавы района 
Юрия Караулова, начальника местных 
электросетей Георгия Котляренко, в тот 
же день — партнера и друга Тристана 

Закаидзе (у себя дома) и случайного 
свидетеля, охранника нашей редакции 
Константина Смыслова (на обочине до-
роги). А потом покончил с собой. 

«МК» выяснил несколько любопыт-
ных деталей. По некоторым данным, не-
задолго до смерти Георгадзе выиграл 
баснословную сумму в карты.

Читайте 8-ю стр.

Состояние Амирана Георгадзе растет  
и после его гибели

ДЕНЕГ НЕ БУДЕТ
С 1 февраля некоторые социальные вы-

платы, пособия и компенсации в России вы-
росли на 7%. Но оснований для радости мало: 
это лишь доиндексация, возврат долга за 
прошлый год. В 2016-м средств на защиту со-
циальных пособий, выплат и компенсаций от 
инфляции в бюджете не заложено вообще.

Страховые пенсии неработающим пен-
сионерам с 1 февраля выросли на 4%.

Читайте 2-ю стр.

Пособия 
проиндексировали  

за прошлый год

Читайте 3-ю стр.

УНИТАРИЗМ 
РАЗВАЛИТ УКРАИНУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА  

НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Подробности на 7-й стр.
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«КРАСНОГОРСКИЙ СТРЕЛОК» 
СОРВАЛ БАНК ПЕРЕД СМЕРТЬЮ

ПРОМОУТЕР, 
НАЖМИ  
НА ТОРМОЗА!

Место убийства 
промоутера 
Анны Носовой.

Амиран 
Георгадзе.
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ИЗ-ЗА ГРИППА ПОКУПАТЕЛЯМ 
ВЕЛЕЛИ НЕ ХОДИТЬ В МАГАЗИНЫ
Есть тыкву с кленовым си-

ропом вместо противовирус-
ных пилюль начнут работни-
ки продуктовых магазинов. 
Такие рекомендации по про-
филактике гриппа и ОРВИ им 
дала Ассоциация компаний 
розничной торговли.

Чтобы организм труже-
ников ритейла был готов к 
вирусной атаке, им советуют 
питаться по специальному 
меню. В списке одобренных 
продуктов оказались кисло-
молочные продукты, овсян-
ка, легкий куриный бульон, 
цитрусовые, а также семеч-
ки подсолнечника и тыква 
с медом. Если у продавца 
на пчелиное лакомство ал-
лергия, подойдет кленовый 
сироп. Кроме того, авторы 
памятки рекомендуют со-
трудникам магазинов не 

бояться дышать на покупа-
телей чесноком. Также па-
мятка советует сделать упор 
на морепродукты и говяди-
ну. В качестве замены для 
вегетарианцев подойдут не-
обработанная мука, отруби и 
шампиньоны, а также бобо-
вые и ростки пшеницы. 

Здоровым продавцам, 
поддавшимся моде на но-
шение одноразовых масок, 
придется менять их раз в 
40 минут. При этом поку-
пателям ассоциация по-
рекомендовала на время 
буйства опасных вирусов 
традиционный поход в ма-
газин с авоськами заменить 
на онлайн-шопинг.
Подробнее о ситуации  
с гриппом читайте  
на 5-й стр.

12 ГАСТАРБАЙТЕРОВ СГОРЕЛИ  
ВО ВРЕМЯ ПРАЗДНИКА?

Еще одну версию страш-
ного пожара в нелегальном 
цеху по пошиву одежды на 
улице Стромынка, где в ночь 
на воскресенье погибли 12 
приезжих Киргизии и Узбеки-
стана, выдвинули специали-
сты. Возможно, рабочие слу-
чайно подожгли цех во время 
празднования дня рождения 
сотрудника.

Как ранее сообщал «МК», 
брандмейстеры отметили, 
что было как минимум два-
три очага возгорания — зда-
ние с деревянными перекры-
тиями горело с нескольких 
сторон. Поэтому сразу же 
заговорили о поджоге. Тем 
более, в пользу этой версии 
свидетельствовали улики — 
следы легковоспламеняю-
щейся жидкости, обнару-
женной при разборе завалов. 
Хотя некоторые очевидцы 
на допросе пояснили, что 
вечером в субботу рабочие 
планировали отмечать день 
рождения одного из сотруд-
ников. Возможно, во время 
мероприятия что-то и воспла-
менилось. Либо произошел 
конфликт, и один из гостей 
устроил аутодафе.

По последним данным, 
жертвами стали девять 
уроженцев Киргизии, в их 
числе — четырехлетний 
Даниэл. Скончался и его 
отец — 31-летний Эргешпай 
Джапаров (у членов семьи 
было двойное гражданство — 
Киргизии и России). Супруга 

Эргешпая неза-
долго до пожара 
легла в роддом. 
О н а  р о д и л а 
мальчика прак-
тически в тот 
момент, когда 
погибли ее муж и 
первый сын. Уже 
опознаны девять 
киргизов, все 
они земляки — из 
Баткенской обла-
сти (остальные 
жертвы — граж-
дане Республики 
Узбекистан).

Двойное горе пришло в 
семью Салиевых: погибли 
родные сестры Тохтокан (ей 
было 32 года) и Уулкан (18 
лет) — и Козуевых: братья 
Толюгон и Манас (им 24 года 
и 20 лет соответственно). От 
огня спаслись 29-летняя Ай-
гуль Абдулаева, ее муж Булат 
Садырбеков и 34-летний Аб-
дибаид Матраин (мужчина 
— муж погибшей Тохтокан Са-
лиевой и отец трех маленьких 
девочек). 

 Владельцем подпольного 
швейного завода оказался 
также выходец из Киргизии 
— 48-летний Аламбек Тогуза-
ков. Мужчина переехал в Мо-
сковский регион в 90-е годы. 
В 1995 году окончил Москов-
ский госуниверситет приро-
дообустройства, трудился в 
жилищных организациях, в 
их числе РЭУ «Сретенка». В 
начале 2000-х занялся биз-
несом. Тогузаков женился на 
москвичке — 57-летней Ольге 
Ивановне, воспитывающей 
дочку. Пять лет назад брак 
распался. Тем не менее Ольга 
Ивановна, продавщица прес-
сы, не выписала экс-супруга 
из квартиры, хотя он съехал. 
Поэтому первым делом пра-
воохранители побеседовали 
с москвичкой, но прояснить 
что-либо она не смогла, ска-
зав, что Аламбек во время не-
долгой семейной жизни был 
работящим и не пил. Пока То-
гузаков скрывается.

АСТРОНОМ ЕЛЕНИН ОТКРЫЛ 
ПЯТУЮ КОМЕТУ ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

Настоящим рекордсме-
ном по открытию комет сре-
ди российских астрономов 
можно считать научного 
сотрудника Института при-
кладной математики им. 
Келдыша РАН Леонида Еле-
нина. На днях его «копилка» 
пополнилась пятой по счету 
кометой. 

Как сообщал «МК» сам 
первооткрыватель, так по-
лучилось, что новую, пятую 
комету он открыл раньше 
четвертой (которая была 
обнаружена 3 декабря 2015 
года) — в августе 2015-го. 
Просто вначале Леонид при-
нял ее за астероид, которому 

даже успел дать название — 
Кентавр. Она была открыта 
астрономом на обсерватории 
ISON в Австралии. И вот те-
перь, по уточненным данным, 
астероид оказался кометой, 
и ему присвоили новое, ко-
метное обозначение — P/2015 
PD229 (ISON-Cameron). «На-
звание дали по имени нашей 
сети телескопов и фамилии 
наблюдателя 4-метрового 
телескопа обсерватории, ко-
торый и обнаружил кометную 
активность», — говорит Еле-
нин. Его новая комета имеет 
период чуть больше 19 лет и 
обращается между орбитами 
Юпитера и Сатурна.

МОСКВИЧИ ЗАПАСЛИСЬ ГРЫЗУНАМИ КО ДНЮ СУРКА
Настоящий бум на сурков, 

приобретаемых в качестве 
домашних любимцев, отме-
чают заводчики в канун попу-
лярного в США Дня сурка. За 
последний год специалисты 
по разведению получили око-
ло сорока заказов на пушных 
зверьков.

Как рассказали «МК» в 
одном из зверосовхозов, в 
2014–2015 годах популяр-
ность степного сурка в ка-
честве питомца возросла в 
несколько раз. Еще десять 
лет назад этих животных по-
купали исключительно ради 
шкурного интереса, мало кто 
мог решиться поселить бай-
бака в московской квартире. 
А сейчас москвичи «брониру-
ют» еще не рожденных сур-
ков на год вперед и готовы 
пожертвовать квадратными 
метрами для обустройства 
их жилища. Специалисты 
объясняют это очередным 
витком моды на экзотику. 
Только если раньше люди 
заводили редких пауков или 
ящериц, то теперь под при-
цел популярности попали 

сурки. Приобретают грызу-
нов в большом количестве 
и частные зоопарки, так как 
зверюшки привлекают вни-
мание посетителей своим 
милым внешним видом. По 
информации из зверосовхо-
за, заказчики предпочитают 
выбирать животных не слиш-
ком марких цветов, у боль-
шинства питомцев тон окраса 
— средний между рыжим и 

серым. Главное для буду-
щего хозяина, чтобы зверь 
был пушистый и приятный 
на ощупь. 

Экономический кризис 
не особо сказался на жела-
нии горожан обзавестись 
экзотическим для кварти-
ры животным. Это связано 
с тем, что сурок — животное 
травоядное и его пропита-
ние не требует больших трат. 
Зато чтобы найти ветерина-
ра, который сможет помочь 
питомцу в случае болезни, 
хозяевам приходится изряд-
но потрудиться. Ведь таких 
специалистов в столице мож-
но пересчитать по пальцам. 
Дело в том, что сурки принад-
лежат к семейству беличьих и 
их физиология недостаточно 
хорошо изучена ветеринар-
ными врачами. Айболиты еще 
не успели привыкнуть к тому, 
что эти звери поселились в 
московских апартаментах. 
Сейчас в среднем за сурка 
просят около 10 000 рублей. 
Восемь лет назад большой 
грызун обошелся бы поку-
пателю в 6500 рэ. 

ХОЗЯИН КЛАДБИЩА ОФОРМИЛ МЕСТО НА ТОМ СВЕТЕ 
ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

Деньги «на ко-
стях» делали на Хо-
ванском кладбище 
Москвы. Мошен-
ники предлагали 
людям приобрести 
семейные захоро-
нения практически 
за полмиллиона 
рублей в север-
ной части кладби-
ща. Сотрудники 
УЭБиПК ГУ МВД 
России по Москве 
задержали по по-
дозрению в мошенничестве 
заведующего кладбищем и 
агента по оказанию ритуаль-
ных услуг.

В январе заведующему 
кладбищем Михаилу Чиви-
леву и ритуальному агенту 
Руслану Семенину стало 
известно о том, что некий 
гражданин заинтересован в 
приобретении земельного 
участка под семейное за-
хоронение. После этого они 
стали убеждать мужчину при-
обрести место именно у них, 
и в ходе нескольких встреч 
им удалось заключить с ним 
договор стоимостью 472 500 
рублей, но только при пред-
варительной оплате в 180 

тысяч рублей. Чуть позже 
оперативники установили, 
что все документы явля-
ются подделкой, договор 
фальсифицирован, и датой 
его составления указано 
12 ноября 2014 года, а по 
названному счету никакие 
денежные средства в кассу 
предприятия не вносились. 
Стражи порядка считают, что 
хитрецы просто намерева-
лись нажиться на «левом» 
договоре. Ведь место на Се-
верном Хованском кладбище 
официально стоит всего 460 
тысяч рублей. Правда, оно 
разыгрывается на аукционе, 
по итогам которого цена, как 
правило, вырастает. Либо 

клиент хотел сэко-
номить и согласил-
ся на «левый» до-
говор, либо просто 
не знал, что можно 
оформить все за-
конным путем.

21 января на тер-
ритории кладбища 
Чивилев и Семенин 
назначили муж-
чине очередную 
встречу, на кото-
рой он должен был 
передать им день-

ги. Но пострадавший пришел 
не один, а вместе с оператив-
никами и денежной «куклой». 
Как только сделка была 
совершена,оперативниким 
повязали чиновников. За-
ведующий не стал отрицать 
вину, а спокойно сознался 
во всем оперативникам. А 
вот его подельник попытал-
ся скрыться, но его быстро 
скрутили бойцы ОМОНа.

Как сообщила «МК» офици-
альный представитель ГСУ 
СК по Москве Юлия Иванова, 
подозреваемые помещены  
под домашний арест. ГСУ СК 
РФ по Москве возбуждено 
дело по ст. 159 (покушение 
на мошенничество).

БЫВШИЙ ЗАММИНИСТРА ЖКХ 
ГРЕЛ КАРМАН НА ТЕПЛОСЕТЯХ

Экс-замминистра ЖКХ 
Подмосковья подозрева-
ется в мошенничестве. Его 
задержали при попытке по-
кинуть страну в петербург-
ском аэропорту «Пулково» в 
минувшие выходные.

Как стало известно «МК», 
задержанный — Владимир 
Гусев, до сентября 2015 
года он был заместителем 
министра ЖКХ Московской 
области Евгения Хромушина. 
Уволился чиновник по соб-
ственному желанию. УФСБ 
по Москве и Московской об-
ласти вскрыло простую схе-
му: не так давно чиновник дал 
прямое указание директору 

теплосети в Пушкино, чтобы 
тот перевел 5 млн. рублей со 
счета теплосети на 4 счета 
фиктивных фирм. Тот вы-
полнил требование. Позже 
Гусев обналичил эти деньги 
и попытался исчезнуть. По 
некоторым данным, у него к 
тому моменту уже были не-
которые накопления и недви-
жимость в Греции и Испании. 
В понедельник ГСУ ГУ МВД 
России по Московской об-
ласти подало ходатайство 
об его аресте, возбуждено 
дело по части 4 статьи 160 
УК РФ — «Присвоение или 
растрата в особо крупном 
размере».

ЛЮБОВЬ ПОДРОСТКА К ПЕДАГОГУ 
ПРИВЕЛА ЕГО В ПОЛИЦИЮ

Первая юношеская влю-
бленность — к учительнице  
рисования — обернулась для 
молодого москвича разби-
рательством с правоохра-
нительными органами. 

Как стало известно «МК», 
14-летний москвич познако-
мился с 28-летней педаго-
гом по рисунку и скульптуре 
в июне 2015 года на занятиях 
по подготовке к вступитель-
ным экзаменам в лицее. И с 
тех пор мальчик стал активно 
оказывать ей знаки внима-
ния — приносить на занятия 
изготовленные им обнажен-
ные скульптуры, ждал, пока 
женщина закончит рабочий 
день, чтобы проводить ее к 
метро. По словам женщины, 
она попыталась образумить 
подростка и вызвала на от-
кровенную беседу в парк. 
Но разговор эффекта не 
возымел. Тинейджер пи-
сал ей эсэмэс и отчаянные 
сообщения в соцсетях: «Я 
твоя судьба, тебе не жить без 
меня», «Или я твоя большая 
проблема, или я твое сча-
стье», «Ты меня сведешь с 
ума» и т.д.

Кульминация этой исто-
рии произошла 16 января. 
Учительница вышла из лицея 
после рабочего дня, когда к 
ней подошел юный поклон-
ник и стал  приставать. Отби-
ваясь, дама брызнула в него 

дезодорантом и повредила 
палец. А через два дня пре-
подаватель написала заяв-
ление в полицию с просьбой 
оградить ее от назойливого 
ухажера. Встречное заяв-
ление на педагога написал 
отец мальчика. Мужчина 
требовал привлечь педагога 
за нанесение телесных по-
вреждений его сыну. По его 
версии, учительница сама 
подала подростку надежду 
на взаимность. Более того, 
во время последней встре-
чи якобы соблазнительница 
применила не дезодорант, 
а газовый баллончик, а по-
том ударила парня по рукам, 
взяла за шарф и стала тянуть 
к себе и душить. Более того, 
на следующий день, когда 
тинейджер опять подкара-
улил объект вожделения, 
женщина якобы ударила 
его ногой. Папа мальчика 
даже предоставил справку 
из травмопункта, согласно 
которой его сын получил 
«ушиб и гематому мягких 
тканей левой голени». Впро-
чем, педагог отрицает все 
обвинения.

Как сообщили «МК»  в За-
москворецкой межрайонной 
прокуратуре, сейчас про-
веряется, законно ли по-
лиция отказала сторонам 
в возбуждении уголовного 
дела.

У ВРАЧЕЙ ПОЛИКЛИНИК 
ПОНЕДЕЛЬНИК НАЧНЕТСЯ В СУББОТУ

Перевести подмосковные 
поликлиники на 6-дневный 
режим работы намерены 
региональные власти. Об 
этом заявила в понедельник 
министр здравоохранения 
Московской области Нина 
Суслонова.

Как стало известно «МК», 
для диагностического все-
стороннего осмотра пациен-
тов решено отвести субботы. 
То есть в каждой подмосков-
ной поликлинике шестой день 
станет не просто рабочим, а 
днем диспансерных осмо-
тров трудовых коллективов. 
Различные предприятия и 

организации в эти дни будут 
скопом направлять в поли-
клиники всех своих сотруд-
ников. Немаловажно, что 
и по воскресеньям двери 
некоторых медучреждений 
будут открыты. Речь идет о 
так называемых дежурных 
поликлиниках, которые есть 
в каждом муниципалитете. 
Они перейдут на 7-дневный 
режим работы. Воскресные 
приемы предусматривают 
вполне рядовые осмотры. 
В эти дни к медикам смогут 
обратиться жители по поводу 
своих хронических заболе-
ваний.

КТО СТОИТ ЗА БУКВОЙ «М»?
Почему «Макдоналдс» уве-

личивает инвестиции в обра-
зование своих сотрудников, 
несмотря на кризис? Какие 
карьерные и развивающие 
программы существуют для 
43 тысяч работников сети 
в России? Что такое Центр 

обучения и развития  и поче-
му компания вложила в него 
сотни миллионов рублей? На 
эти и другие вопросы ответят 
эксперты сети — от директо-
ра ресторана до Президен-
та — в прямой линии «МК» 
4 февраля.

Как предсказывают 
погоду ежи, читайте 
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Сначала разберемся с социальными 
выплатами. Постановление прави-
тельства от 28 января 2016 года, в 
котором определен размер их ин-

дексации (7%), ссылается на закон, принятый 
весной прошлого года. Закон этот вводил чрез-
вычайный, кризисный порядок пересчета пособий 
и компенсаций на 2015 год: вместо традиционной 
индексации на планируемый уровень инфляции 
или на достигнутый по факту уровень инфляции 
(меньше 12% никто не ждал) социальные выплаты 
проиндексировали лишь на 5,5%. Но тот же закон 
обещал доиндексацию — как раз с 1 февраля 2016 
года, причем «на разницу между фактическим 
индексом роста потребительских цен за 2015 год 
и установленным в 2015 году размером индекса-
ции». Размер доиндексации предписывалось 
определить правительству — что оно и сделало.

По сведениям «МК», расчеты делались в Мин-
фине. Индекс роста потребительских цен в 2015 
году, по данным Росстата, составил 12,9%. Может 
показаться, что правительство недоплатило: если 
из 12,9% вычесть 5,5%, получится 7,4%. Но вычита-
нием вычисляется разность, а в законе говорится 
о «разнице». Она выяснялась путем деления 1,129 
на 1,055: так получился коэффициент 1,07, те самые 
7%. Таковы правила.

С 1 февраля выросли не все пособия, со-
циальные выплаты и компенсации, потому что 
вышеназванный закон обещал доиндексацию 
лишь основных из них. Больше станут получать 
теперь имеющие право на ежемесячную денежную 
выплату (ЕДВ), заменившую с 2004 года некото-
рые льготы инвалидам и ветеранам ВОВ, Героям 
Советского Союза, России. Вырастут пособия 
у чернобыльцев, тех, кто подвергся радиацион-
ному облучению вследствие ядерных испытаний 
на Семипалатинском полигоне и аварии на про-
изводственном объединении «Маяк» и сброса 
радиоактивных отходов в реку Теча, и у детей 
военнослужащих, погибших при исполнении слу-
жебных обязанностей или умерших от травм или 
ранений, полученных во время службы. В пере-
чень подлежащих доиндексации входят и еди-
новременное пособие женщинам, вставшим на 
учет в медицинских учреждениях в ранние сроки 
беременности, и единовременное пособие при 
рождении ребенка… 

Как индексация выглядит в абсолютных циф-
рах? Скромно — потому что и сами пособия в 
большинстве своем скромные. Например, ЕДВ 
инвалидам второй группы выросла с почти 2241 
рубля до почти 2398 рублей. 

Материнский капитал доиндексации не под-
лежит:  он «заморожен» на прошлогоднем уровне 
в 453 тысячи 26 рублей. Пособие на погребение 
тоже останется прежним: 5277 рублей 28 копе-
ек. Не вырастут пособия гражданам, ставшим 
инвалидами от поствакцинальных осложнений, 
и ежегодная денежная выплата награжденным 
знаком «Почетный донор России».

Это первая и последняя индексация социаль-
ных выплат и пособий в 2016 году. Больше никто 
не обещал и не обещает — какой бы ни оказалась 
инфляция.

Что касается страховых пенсий — с 1 февраля 
они выросли на 4% только у неработающих пенсио-
неров. По расчетам правительства, это увеличит 
среднюю пенсию на 490 рублей. А для работающих, 
как неоднократно писал «МК», начинается новая 
жизнь: власти считают, что потери от инфляции 
им компенсирует… зарплата. Индексация пенсий 
на них больше не распространяется — вплоть до 
увольнения.

Сайт Пенсионного фонда напоминает, что 
сейчас пересчитали пенсии только тем, кто зна-
чится неработающим на 30 сентября 2015 года. 
Более свежих данных у ПФ пока нет, и в ежеме-
сячном режиме они станут поступать лишь к лету. 
Поэтому если гражданин уволился или уволится 
в период с 1 октября 2015 года по 31 марта 2016 
года — есть смысл сходить в ПФ самому, захватив 
с собой трудовую книжку, тогда уже со следующего 
месяца начнете получать пересчитанную пенсию. 
Если решите ждать, пока в ПФ поступят уточнен-
ные данные от работодателей, можете потерять 
добавку за несколько месяцев: задним числом 
доплаты делаться не будут, разве что вас ошибочно 
посчитают работающим по вине работодателя.

Марина ОЗЕРОВА. 

КАДЫРОВ  
НЕ ВИНОВАТ... 
c 1-й стр.

«Враги народа» — термин из ста-
линского времени, который в 
сталинском времени должен и 
остаться. Этот тезис, как мне ка-

жется, настолько самоочевиден, что практиче-
ски не требует доказательств. Но это только 
одна грань проблемы. А вот другая ее грань: 
Рамзан Кадыров является в настоящее время 
жизненно важным элементом обеспечения на-
циональной безопасности Российской 
Федерации. 

Не надо притворяться, что Чечня — это 
обычный рядовой субъект Федерации, каких в 
России еще восемь с лишним десятков. Чечня 
— это совершенно особый регион РФ. Регион, 
который будет оставаться «совершенно особым» 
еще как минимум на протяжении нескольких 
десятилетий. И причина этой «особости» со-
всем не в своеволии Рамзана. Причина в том, 
что на протяжении почти целого десятилетия, 
начиная с 1991 года, Чечня де-факто являлась 
независимым государством. В том, что по Чечне 
в этот период прокатилась целая серия кро-
вавых войн. В том, что в республике выросло 
целое поколение молодых людей, для которых 
мирная жизнь является чем угодно, но только 
не нормой. 

Такие события никогда не проходят бес-
следно. Их невозможно купировать с помощью 
стандартных политических инструментов. И 
Владимир Путин таки нашел нестандартное по-
литическое решение чеченского кризиса. Войну 
в республике удалось прекратить благодаря 
опоре на обладавших реальным авторитетом 
местных деятелей — лидеров, некоторые из ко-
торых в прошлом воевали против федеральных 
сил. И можно ли отрицать, что в очень значи-
тельной степени этот путинский курс оказался 
успешным? Кто из нас в 2000 году верил, что 
словосочетание «мирный Грозный» в обозримом 
будущем можно будет употреблять без кавычек? 
Но ведь это случилось! 

Однако нестандартные решения обычно 
имеют очень немаленькую цену: как финансо-
вую, так и политическую. Так случилось и на этот 
раз. Неизбежной платой за возвращение респу-
блики к мирной жизни стала исключительно вы-
сокая степень внутренней автономии Чечни и ее 
руководителя, создание в Чечне очень жесткого 
режима единоличной власти. Я считаю, что это 
плата, которую стоило заплатить. Да, Рамзан 
Кадыров не заканчивал ни Гарвардов, ни Сор-
бонн. Да, Кадырову глубоко чужды современные 
представления о демократических нормах. Но 
вот вопрос: возможен ли в современной Чечне 
эффективный руководитель другого склада, чем 
Кадыров? Смог бы, например, такой руководи-
тель придушить в республике бандподполье и 
снизить тем самым угрозу совершения терактов 
в других регионах страны? Я в этом очень, очень 
сильно сомневаюсь.

Однако даже у самой широкой автономии 
должны быть свои, очень четко очерченные 
границы. Руководитель Чечни должен быть на 
100% лоялен федеральной власти. Лидер Чечни 
обязан четко знать, кто в связке Москва–Грозный 
является начальником, а кто подчиненным. Если 
ориентироваться на публичные заявления Рам-
зана Кадырова, то он прекрасно осознает: «Я 
— человек Путина. Его слово, его политика — 
для меня закон». 

Вот уже который месяц в ходе своих бе-
сед с высшими российскими чиновниками я 
неизменно задаю им вопрос: соответствуют 
ли поступки главы Чечни его публичным за-
явлениям? За все это время я не услышал из 
уст своих собеседников ни одного серьезного 
упрека в адрес Рамзана Кадырова. Все говорят 
примерно одно и то же: Кадыров может спорить 
и даже жестко конфликтовать с различными 
федеральными структурами. Но когда поступает 
твердое указание с самого верха, руководитель 
Чечни исполняет его незамедлительно. 

Если все обстоит именно таким образом, то 
возникает вопрос: почему самый верх россий-
ской власти не следит за конфликтом Кадырова 

с несистемной оппозицией? Политические нор-
мы и правила, по которым сейчас живет Чечня, 
возможно, являются безальтернативными в 
границах этой республики. Но это совсем не 
значит, что эти нормы и правила должны рас-
пространяться на всю территорию Российской 
Федерации. Не верю, что этого обстоятельства 
не понимает Владимир Путин. Не верю и поэтому 
не понимаю мотивов его бездействия. 

Соратник Касьянова Алексей Навальный 
дает этим мотивам следующее объяснение: «Не 
остается никаких сомнений, что все подобные 
заявления последних недель и конкретно это 
санкционированы Путиным и Кремлем... К по-
литическому банкротству режима все ощутимее 
прибавляется чувство банкротства экономиче-
ского... Для удержания контроля над ситуацией 
Путину нужно то самое «устрашение населения» 
из статьи УК по теракту. Нужно устрашить ту 
часть населения, которая активно заявляет тре-
бования перемен и наказания виновных...

Эту часть населения надо устрашить, для 
чего Первый канал не нужен. Их нужно запугать, 
выдавить из страны (ну, или заставить думать 
об эмиграции), убедить в том, что оппозици-
онная деятельность несет реальный риск жиз-
ни. Отбить охоту ходить на улицы и заставлять 
трижды думать, перед тем как писать что-то в 
Интернет». 

Отдавая должное публицистическому та-
ланту Алексея Навального, я все же не склонен 
согласиться с его прочтением ситуации. Какое 
«политическое банкротство режима»? Соглас-
но опросу Левада-центра, уровень одобрения 
деятельности Путина в январе 2016 года состав-
лял 82% — это сильно лучше, чем два или три 
года назад. Влияние несистемной оппозиции в 
лице партии ПАРНАС на реальную российскую 
политическую жизнь носит совершенно микро-
скопический характер — характер, который 
в будущем имеет все шансы стать еще более 
микроскопическим. 

Я с большой личной симпатией отношусь 
к Михаилу Касьянову. Но, с моей точки зрения, 
о более удобном «оппозиционном спарринг-
партнере», чем Касьянов, Кремль не мог бы 
даже и мечтать. Ну не проголосуют широкие 
российские массы за этого талантливого быв-
шего чиновника с манерами богатого барина 
и привычкой тратить миллионы на кратковре-
менный отдых в ультрадорогом швейцарском 
Санкт-Морице. Я не верю, что Путин панически 

боится Касьянова и его коллег. Я не верю, что 
Путин считает: без помощи Кадырова мне с 
этими супостатами не сдюжить! 

Но, зная, во что я не верю, я не знаю, во 
что я должен верить. Иных объяснений про-
исходящего, кроме версии Навального, в рос-
сийском публичном пространстве просто нет. 
Дмитрий Песков отделывается отговорками. 
Сам Владимир Путин хранит упорное молчание. 
Я, разумеется, понимаю, что у Президента РФ 
очень много самых разных важных дел. Но это 
тоже очень важно, Владимир Владимирович! 
Речь ведь идет о репутации страны, о ее вну-
треннем самоощущении, о правилах игры в ее 
политической сфере. 

Иногда лучше молчать, чем говорить, — к 
президентам это тоже относится. Но сейчас 
для президентского молчания явно неподхо-
дящий момент. Владимиру Путину совсем не 
обязательно громко стучать кулаком по сто-
лу. В этой ситуации очень важно дать всем ее 
участникам возможность сохранить лицо (и 
все остальные части тела тоже). Но Президент 
России обязан обозначить свою позицию и 
урегулировать конфликт — урегулировать его 
так, как того требуют законы и национальные 
интересы государства. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КАК ПРОДАТЬ 
НА 1 ТРЛН?
Залоговые аукционы  
1996 года не повторятся.  
На приватизацию нельзя будет 
брать кредиты в госбанках
Дыры, образовавшиеся в бюджете из-за 
низких цен на энергоносители, заста-
вили российские власти задуматься о 
продаже госкомпаний. В новом анти-
кризисном плане предстоящая привати-
зация без обиняков названа «крупной»: 
в списке кандидатов такие монстры, как 
Роснефть, Аэрофлот, Транснефть и т.д. 
Владимир Путин на совещании в среду 
предупредил, что госактивы не должны 
уйти по бросовым ценам и попасть в 
руки неблагонадежных собственников. 

Из-за обвала нефтяных цен госбюджет в 
этом году может потерять 1,5 трлн руб. — такие 

данные озвучивали на Гайдаровском форуме 
министры финансово-экономического блока 
и выступавший в качестве эксперта Алексей 
Кудрин. Тогда же было озвучено, что прави-
тельство воздержится от дополнительных за-
имствований и постарается закрыть дыру за 
счет приватизации госимущества. «В новом 
антикризисном плане нет детализации, у нас 
там написано — крупная приватизация», — по-
ясняет представитель Минэкономразвития. По 
словам главы Минфина Антона Силуанова, про-
дажа госактивов должна принести в бюджет 1 
трлн руб. за два года. По сравнению с прошлым 
периодом это действительно гигантская цифра. 
Например, в 2015 году государство, по данным 

Росимущества, получило от приватизации всего 
7,2 млрд руб. А в программе на 2016-й изначально 
было записано 33,2 млрд руб. Однако реали-
зация пессимистического сценария заставила 
чиновников на ходу менять свои планы. 

Какие именно активы можно пустить с мо-
лотка, в понедельник обсуждалось на сове-
щании у Владимира Путина. Причем в Кремль 
вызвали не только основных министров во главе 
с Дмитрием Медведевым, но и кандидатов на 
приватизацию. В списке приглашенных, в част-
ности, значились главы ВТБ, Роснефти, Аэро-
флота, Совкомфлота, Башнефти, Алроса и др. 
Президент сразу заявил, что государство не 
планирует терять контроль над стратегическими 

Открыть банковский счет можно 
будет в налоговой
Правительство под грузом экономиче-
ских неурядиц пусть медленно, но все-
таки поворачивается лицом к бизнесу. В 
распоряжении «МК» оказался проект про-
токола закрытого совещания «О необхо-
димых оперативных мерах по совершен-
ствованию бизнес-среды для повышения 
позиций в рейтинге Всемирного банка 
(Doing Business)»: в нем Россия за пять 
последних лет продвинулась со 124-го 
места на 62-е. Впервые в нем прописаны 
не просто бумажные поручения различ-
ным ведомствам, а обязанность чиновни-
ков разработать конкретные механизмы 
по облегчению жизни предпринимателям 
«при разных модельных ситуациях».

Рейтинг Doing Business отражает доброже-
лательность среды той или иной страны для от-
крытия и ведения бизнеса. Учитываются легкость 
регистрации предприятия, доступность креди-
тов, уровень защиты миноритарных инвесторов, 

величина налогообложения и другие параметры. 
Рейтинг затрагивает 189 стран мира. По итогам 
прошлого года худшие позиции у России связаны 
с получением разрешений на строительство и 
международную торговлю — 117-е и 169-е места 
соответственно.

У первого вице-премьера Игоря Шувалова 
прошло совещание по вопросам упрощения для 
предпринимателей процедур.

«Самое главное, теперь даны указания пред-
ставить в правительство не отписки по поручениям 
«сделано — не сделано», а подробную модель их 
реализации, — сообщил «МК» высокопоставлен-
ный чиновник. — Методика, сроки, ответственные 
— все это в новинку для многих чиновников, не 
привыкших поднимать технократическую рутину 
на уровень правительства».

Согласно документу, Федеральная налоговая 
служба должна уже в этом году запустить пилотные 
проекты по предоставлению в режиме «одного 
окна» государственной услуги по регистрации 
юридического лица, оплате пошлины и открытию 
банковского счета. Сейчас все это делается по 
отдельности.

Росреестру дано поручение сократить сроки 

регистрации недвижимости с 10 до 8 дней. Как 
говорится, мелочь, но приятно. 

Минстрой обязан до 1 апреля 2016 года 
подготовить поправки в Градостроительный ко-
декс, предусмотрев возможность включения в 
состав градостроительных планов земельных 
участков «информации о расположенных на них 
сетях инженерно-технического обеспечения и 
охранных зонах».

«В принципе это нормальная инициатива, — 
считает руководитель Экспертного центра при 
уполномоченном при президенте по защите прав 
предпринимателей Анастасия Алехнович. — Это 
несколько ускорит сроки, например, при возведе-
нии жилья. Сейчас данные об инфраструктуре и 
природоохранных зонах строителям необходимо 
каждый раз получать отдельно, тратя на это время, 
платя муниципалитетам серьезные деньги. Однако 
проблема, с которой могут столкнуться разра-
ботчики, заключается в том, что в нашей стране 
в большинстве субъектов нет утвержденных схем 
тепловодоснабжения и отведения. Как правило, 
это делается по запросам предпринимателей. 
Поэтому региональные власти за создание такой 
единой системы могут потребовать от государства 
дополнительные средства, а их нет».

Наконец, в довесок ко всему, в Москве и 
Санкт-Петербурге собираются организовать 
«одно окно» (так называемые инвестиционные 
центры для застройщиков) по прохождению любых 
строительных процедур.

Как известно, сейчас среднее количество 

госуслуг в сфере строительства, предоставляемых 
регионами в электронном виде, составляет всего 
две услуги. При этом, как утверждают в Минстрое, 
предельное количество процедур для разрешения 
на строительство в 2015 году уменьшились по 
сравнению с 2014 годом на 20%, составив порядка 
14 процедур. Сроки их прохождения сократились 
с 209 до 170 дней.

Далее. В протоколе есть поручения, касаю-
щиеся таможенной деятельности. В частности, 
речь идет о том, чтобы в 2016 году таможенники 
внедрили технологию автоматической регистра-
ции электронных деклараций на импортные грузы, 
доставляемые морским транспортом. Сейчас 
подобная регистрация распространяется только 
на экспортные товары. Суть предложения в сле-
дующем. Декларант сможет подать таможенную 
декларацию на товар, который еще находится в 
море и не пришел в российский порт. Таможен-
ники, пограничники, администрация порта по 
регламенту будут обязаны быть готовы к работе 
к дате прибытия корабля. Для этого задейству-
ют портал межведомственного взаимодействия 
«Морской порт». Таким образом, предполагается 
максимально сократить сроки нахождения това-
ров на складах временного хранения в портах, 
на что постоянно жалуются предприниматели, 
поскольку за это приходится платить. Подобную 
систему запустят в 9 портах, в том числе в Санкт-
Петербурге, Новороссийске, Калининграде, Керчи, 
Феодосии и т.д. 

Леонид БЕРРЕС.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Правозащитник, адвокат  

Оксана МИХАЛКИНА: 
— Безусловно, данную публикацию в Ин-

стаграм, с учетом личности владельца ресурса 
и кавказского менталитета в целом, можно счи-
тать угрозой жизни. Это деяние попадает под 
статью 119 часть 2 УК РФ «Угроза убийством 
или причинением тяжкого вреда здоровью», 
— заявила «МК» Михалкина.

Часть 2 этой статьи предусматривает, 
что угроза была «по мотивам политической, 
идеологической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды либо по 
мотивам ненависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы».

По словам Михалкиной, председатель 
партии ПАРНАС Михаил Касьянов и координа-
тор «Открытой России» Владимир Кара-Мурза-
младший, изображенные в снайперском при-
целе, должны обратиться с соответствующим 
заявлением в полицию. (В понедельник днем 
Касьянов и Кара-Мурза заявили, что обратятся 
в правоохранительные органы. — Ред.)

— Опять же, учитывая личность Кадырова, 
этим делом должен заниматься Следствен-
ный комитет под контролем Генпрокуратуры. 
Просто кавказский менталитет и отношение 
жителей региона к своему лидеру таково, что 
данная запись может легко стать призывом 
к конкретным действиям. Глава Чеченской 
Республики должен понимать, что он выкла-
дывает на своей странице и какие могут быть 
последствия, — считает Михалкина. 

Юрист также отметила, что по данной 
статье грозит максимальное наказание в виде 
лишения свободы до пяти лет с лишением 
права занимать определенные должности на 
срок до трех лет.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Минобороны России в по-
недельник обнародовало 
видеозапись обстрела 
сирийских населенных 
пунктов с турецкой по-
гранзаставы. Как рассказал 
официальный представитель 
российского военного ве-
домства Игорь Конашенков, 
видео было получено на днях 
от сирийского генерального 
штаба и одного из отрядов 

патриотической оппози-
ции. На записи видно, как 
артиллерийская батарея 
(самоходные артиллерийские 
установки) на турецкой по-
граничной заставе осущест-
вляет обстрел сирийских 
населенных пунктов в при-
граничной полосе. Кона-
шенков подчеркнул, что это, 
в отличие от голословных 
заявлений турецкой стороны 

о нарушении их воздушного 
пространства нашим Су-34, 
является фактом.
«Ждем такой же скорой ре-
акции (как на якобы имевший 
место инцидент с Су-34. 
— Прим. ред.) и объясне-
ний этих действий турецких 
вооруженных сил от предста-
вителей НАТО и Пентагона», 
— заявил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ.

Бенуа Виолье, шеф-повар 
швейцарского ресторана 
Hotel de Ville, признанного 
в прошлом году лучшим 
среди подобных заведе-
ний, ушел из жизни. Его 
обнаружили с огнестрельным 
ранением в собственном 
доме. По версии полиции, 
речь может идти о самоубий-
стве, однако сейчас детали 
начавшегося расследова-
ния не раскрываются — из 
уважения к семье покойного. 
44-летний Виолье работал 
в ресторане почти 20 лет 
и сам регулярно входил в 
списки лучших шеф-поваров 
мира. При нем же ресторан 
удостоился сразу трех звезд 
Michelin, что символизирует 
высшее признание в ресто-
ранном бизнесе.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Согласно 
«Красному гиду» 
Мишлен, три звез-
ды означают, что 
ради такого 

заведения стоит предпринять 

отдельное путешествие. В 
Швейцарии трех звезд 
удостоены три ресторана, 
больше же всего таких 
заведений в Париже и в 
Токио.

Знаменитая американ-
ская супермодель Синди 
Кроуфорд намерена по-
кинуть модельный бизнес 
после того, как ей испол-
нится 50 лет. Об этом она 
заявила в беседе с журналом 
«Hemispheres». Напомним, 
что юбилей Кроуфорд от-
празднует уже совсем скоро 
— 20 февраля. После этого, 
по ее словам, она, конечно, 
будет участвовать в фото-
сессиях — по крайней мере 
еще лет десять, — но уже не 
как модель. «И это отлично. Я 
сделала это. Я поработала со 
всеми этими невероятными 
фотографами, — напомнила 
она. — Что еще мне нужно 
сделать? Я не могу заново 
изобретать себя. Я не должна 
что-то себе доказывать. Я не 
хочу». Карьера Кроуфорд на-
чалась в конце 1980-х, после 

чего она побывала не только 
лицом крупных компаний, но 
и ведущей на MTV, а также 
выпустила серию видеоу-
роков фитнеса, снискавших 
популярность по всему миру. 
Последним на данный момент 
ее проектом была съемка 
для одного из французских 
домов: в ней поучаствовала 
и Клаудиа Шиффер, которую 
в 1990-х называли одной из 
главных соперниц Кроуфорд, 
хотя модели часто снимались 
вместе.
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Уход Кроуфорд из 
модельного 
бизнеса стал как 
минимум вторым 
подобным 

случаем в индустрии за 
последний год. В марте 
2015-го стало известно, что 
подиум покидает бразильская 
модель Жизель Бюндхен (ей 

сейчас 35 лет). Карьера Бюнд-
хен продлилась 20 лет. Она 
успела посотрудничать с 
множеством именитых 
модельеров и домов, сняться 
в двух фильмах, включая 
«Дьявол носит Prada», и 
снискать лестные отзывы от 
коллег — например, все той 
же Клаудии Шиффер, 
назвавшей ее последней 
настоящей супермоделью.

КОНФЛИКТ

ИССЛЕДОВАНИЕ

ТРАГЕДИЯ

БОГЕМА

МИНОБОРОНЫ РФ: ТУРЦИЯ ОБСТРЕЛИВАЕТ СИРИЙСКИЕ ПОСЕЛКИ

СКОНЧАЛСЯ ШЕФ-ПОВАР ЛУЧШЕГО В МИРЕ РЕСТОРАНА

СИНДИ КРОУФОРД УХОДИТ НА ПЕНСИЮ

КАК УСКОРИТь МЕТАБОЛИзМ ЛЮДЯМ РАзНОГО ТЕЛОСЛОжЕНИЯ

Средней конституции 
Пищеварение

Хорошее
Сколько нужно спать

7–8 часов
Прием пищи
3 раза в день

Основа меню
Злаки, молоко и натуральные 

сладости

Упитанные
Пищеварение
Замедленное

Сколько нужно спать
8 часов

Прием пищи
2–3 раза в день
Основа меню

Сырые салаты, каши и 
жидкая пища

Худощавые
Пищеварение
Переменчивое

Сколько нужно спать
Не меньше 9 часов

Прием пищи
4–5 раз в день
Основа меню

Теплая, жидкая и 
маслянистая пища

Уважаемый Павел Николаевич!
25 января 2016 г. в газете «Московский ком-

сомолец» был опубликован материал «В «Руси» 
не летная погода», посвященный передаче само-
летов Л-39 Минобороны России из Вяземского 
учебного авиационного центра (УАЦ) ДОСААФ 
в Краснодарское высшее военное авиационное 
училище летчиков (КВВАУЛ).

Сообщаем Вам, что самолеты, эксплуа-
тируемые в Вяземском учебном авиационном 
центре ДОСААФ, никто «не отбирает». Данные 
летательные аппараты являются федеральной 
собственностью и находятся в ведении Мино-
бороны России. В оперативное управление 
Вяземскому учебному авиационному центру 
ДОСААФ они были переданы в 2000 г. для подго-
товки граждан военно-учетным специальностям 
и первоначальной летной подготовки.

Однако по решению прежнего руковод-
ства ДОСААФ учебные самолеты Л-39 были 
переданы пилотажной группе «Русь» и стали 
использоваться для показательных полетов, в 
том числе на коммерческой основе.

С момента передачи самолетов учебному 
центру подготовка граждан военно-учетным 
специальностям и первоначальная летная 

подготовка молодежи в Вяземском авиацентре 
не проводится из-за отсутствия соответствую-
щих лицензий и договоров. При этом никаких 
препятствий в получении необходимых раз-
решительных документов на ведение учебной 
деятельности у Вяземского авиацентра нет.

Несмотря на закономерный расход ресурса 
авиатехники, ее обслуживание и поддержание 
в исправности в соответствии с руководящими 
документами Минобороны России в Вяземском 
авиацентре не осуществляется. Вместе с тем в 
случае возможных авиационных происшествий 
ответственность за сохранность авиатехники, 
в соответствии с российским законодатель-
ством, по-прежнему будет нести Минобороны 
России.

Самолеты Л-39, эксплуатируемые Вязем-
ским УАЦ, планируется передать Краснодар-
скому ВВАУЛ для определения их технического 
состояния и дальнейшего использования по 
предназначению.

С уважением,
начальник Управления  

пресс-службы и информации  
Министерства обороны РФ

И.КОНАШЕНКОВ.

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Синди Кроуфорд.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кто сказал, что карнавальное веселье 
предназначено только для людей? Хозяе-

ва собак с этим явно не согласны — в Рио-де-
Жанейро собираются наряженные владельцы со 
своими четвероногими питомцами, которых тоже 
приодели в карнавальные наряды.

ВИДЕО   
на сайте 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО СТРОИТ 
БИЗНЕС В ОДНО ОКНО

Неправильно, 
поведение Кадырова 
опасно для всего 
общества

67%

Правильно, 
оппозиционеры — 
враги народа
Правильно, 
стабильность в Чечне 
дороже

25%

8%

Правильно ли поступает власть, 
не препятствуя Кадырову в его 
атаках на оппозицию?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 7000 человек

Секреты приватизации от кота Матроскина: «Чтобы продать что-нибудь 
ненужное, нужно сначала купить что-нибудь ненужное. А у нас денег нету». 
Деньги у нас были. И ненужного мы напокупали очень много. Жаль, что 
продавать теперь придется с большими скидками.

предприятиями. «Подчеркну, контрольный пакет 
акций системообразующих компаний с госуча-
стием нужно, во всяком случае сегодня, сохра-
нять в руках государства», — сказал он. Какие 
компании относятся к неприкасаемым, пока не 
озвучивалось. В декабре на пресс-конференции 
ВВП говорил, что готов допустить приватизацию 
Роснефти (на продаже почти 20% акций Минфин 
рассчитывает заработать 500 млрд руб.), Аэро-
флота и даже некоторых предприятий, работаю-
щих на гособоронзаказ. 

На совещании в Кремле глава государства 
предупредил чиновников, что при приватизации 
компаний необходимо учитывать конъюнктуру 
рынка, нельзя продавать акции по бросовым 
ценам — это не принесет пользы бюджету и 
чревато захватом предприятий конкурирую-
щими компаниями. Кроме того, необходимо 
уделить особое внимание деловой репутации 
инвесторов. «Переход акций в частные руки воз-
можен только при наличии у покупателя страте-
гии развития приобретаемой компании. Новые 
владельцы приватизируемых активов должны 
находиться в российской юрисдикции», — под-
черкнул Путин, добавив, что серые схемы, вывод 
активов в офшоры и сокрытие собственников 
долей — недопустимо.

Сделки с госимуществом, по мнению главы 
государства, должны осуществляться на соб-
ственные или привлеченные на рынке ресурсы. 
Госбанки принимать участие в приватизации 
не будут никаким боком. В понедельник Путин 
запретил им кредитовать покупателей принад-
лежащих государству активов. А ранее на встрече 
с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной высказал-
ся против приватизации крупнейшего банка 
страны, поскольку она противоречит интересам 
вкладчиков. 

Елена ЕГОРОВА.
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Последнее время на Донбассе все тре-
вожнее. Обстрелы пригородов Донецка с 
украинской стороны становятся более серьез-
ными. По информации с обратной стороны 
фронта, происходит подтягивание артиллерии 
и «Градов», отведенных с передовой.

Тем временем любые инициативы пред-
ставителей России по урегулированию кон-
фликта отбрасываются даже без предвари-
тельного обсуждения. Элементарный вопрос 
полного прекращения огня, который обсуж-
дали уже с участием нового постпреда, члена 
Совета безопасности РФ Бориса Грызлова, до 
сих пор не удалось реализовать на практике 
в силу безответственности Украины.

В конце прошлой недели представитель 
Порошенко в Минской контактной группе Ро-
ман Бессмертный выдал на-гора целую пор-
цию фирменных фейков украинской пропаган-
ды — вплоть до прямого вранья о российских 
предложениях, сделанных на закрытых мин-
ских встречах. Мол, Россия формально при-
знала за Украиной Крым и собирается менять 
лидеров народных республик Донбасса.

Не извольте беспокоиться: вопрос с Кры-
мом закрыт навсегда. А чтобы в этом убедить-
ся, приезжайте на празднование годовщины 
начала «Русской весны», которая уже близко. 
Что же касается деятельности Захарченко 
и Плотницкого, стоит напомнить: они были 
избраны на выборах 2 ноября 2014 года и в 
качестве избранных лидеров ДНР–ЛНР подпи-
сывали Минские соглашения. Таким образом, 
они являются единственными легитимными 
гарантами исполнения Минских договорен-
ностей на Донбассе.

Не отставая от своего шефа, заявившего 
о ненужности подписанного им же закона 
об особом статусе, Бессмертный теперь от-
крещивается от согласованного им еще в 
прошлом году положения о мажоритарном 
характере местных выборов на Донбассе, 
настаивая на партийном участии. Как пра-
вильно заметил украинский социолог Евгений 
Копатько, даже если разрешить киевским 
партиям выдвигать своих кандидатов на вы-
борах в ДНР–ЛНР, те не смогут физически 
добраться до избирательных округов, не го-
воря уже о полной невозможности агитации 
на территориях.

Подобная практика — вначале подписать 
соглашения, а потом делать вид, будто ничего 
не было, — надоела даже непосредственному 
представителю Украины в Минске Леониду 
Кучме, заявившему в конце января о желании 
сменить место работы.

В феврале исполняется год с момента 
Дебальцевского «котла» и последовавшего за 
ним подписания в Минске мирных соглашений. 
За это время на документ, состоящий из 13 
пунктов и короткого приложения, подписан-
ный Л.Кучмой, А.Захарченко, И.Плотницким, 
М.Зурабовым и представителем ОБСЕ 
Х.Тальявини, было вылито много ведер не-
чистот. И, вероятно, конструктивная критика 
может быть оправдана, но самого главного 
— прекращения массового убийства мирных 
граждан и заморозки ситуации на Донбассе — 
подписанным Минским протоколом добиться 
точно удалось.

Однако спустя год после Минска, вопреки 
колоссальным усилиям Москвы по его реа-
лизации и готовности искать компромиссы, 
Киев не сдвинулся ни на йоту. Ведь даже те 
липовые поправки, что с боями были внесены 
в конституцию под комиссарским взором 
Нуланд прошлым летом, Порошенко не может 
(и не хочет) проводить через второе чтение 
в парламенте. Посланцы Ангелы Меркель и 
Франсуа Олланда, побывавшие в Киеве на 
прошлой неделе, столкнулись с таким ко-
личеством предварительных условий голо-
сования от разных фракций, что предпочли 
скорее вернуться домой и залечь на дно. 300 
голосов даже за имитацию Минска в Киеве с 
этим правительством нет — и мяч продолжает 
оставаться на украинской стороне.

Теперь (после встречи 2 октября в Париже) 

это понимают все — и в Берлине, и в Париже, и 
в Вашингтоне. А менять правительство сейчас 
Порошенко не может. Претендентов на кресло 
премьера хоть отбавляй — от радикала Олега 
Ляшко до представителя «Оппозиционного 
блока» (именно в кавычках), партнера олигарха 
Дмитрия Фирташа Сергея Левочкина. Неда-
ром последнее голосование — за перенос 
рассмотрения конституционных поправок во 
втором чтении — оказалось возможно только 
благодаря голосам депутатов «Оппоблока». 
Не иначе как на что-то рассчитывают.

Сам факт данного голосования грубо 
нарушает норму конституции об алгоритме 
принятия изменений в Основной закон. Так 
же как и то, что Конституционный суд Украины 
согласился принять на рассмотрение запрос 
группы депутатов Порошенко о том (дословно 
в переводе), «означает ли понятие «следующая 
очередная сессия» именно следующую по 
порядку, а не любую другую». Руководству-
ясь этим, теперь любой бизнесмен может 
оспорить сроки выплаты по кредиту, ведь 
«следующий день» может означать не только 
следующий по порядку, но и любой другой, 
следующий за ним. И это уже конституционная 
норма украинской жизни!

«Обещайте им все что угодно. Вешать 
будем потом», — еще летом 2014-го резю-
мировал украинские политические манеры 
дискуссии с оппонентами бульдог Коломой-
ского Борис Филатов. Правда, такими темпами 
вешателей может не хватить.

В минувший четверг Киевский област-
ной совет принял обращение к президенту и 
парламенту с требованием введения прямых 
губернаторских выборов. В стране, пригово-
ренной своей псевдоэлитой к унитаризму и 
потому проливающей кровь на гражданской 
войне на Донбассе, подобное заявление — 
сродни напоминанию Франко о «пятой ко-
лонне» в столице.

Ключевая угроза в представлении По-
рошенко — особый статус для всех регионов 
Украины — начинает осуществляться еще 
даже без принятых изменений в конституцию. 
Информированный киевский политолог Кость 
Бондаренко уверен, что данная инициатива по-
лучит продолжение в других регионах. Потому 
как унитарным может быть только маленькое 
монокультурное пространство, желательно 
с сельским менталитетом — например, от 
Ровно до Полтавы, — но никак не 40- с лишним 
миллионное, многонациональное (кто бы что 
ни говорил) пока что государство.

В силу элементарных экономических при-
чин приграничные регионы Украины будут 
все сильнее вовлекаться в орбиты внешней 
торговли и политической жизни своих соседей 
— ведь от Ужгорода ближе до Будапешта, а от 
Черновцов — до Бухареста, чем до Киева. По-
этому экономические и культурные автономии 
украинских регионов не имеют альтернативы. 
Не говоря уже о временно подавленном, но 
политически не покоренном бандеровцами 
юго-востоке.

Переговоры о будущем Донбасса, оче-
видно, будут продолжаться в разных фор-
матах — и в Минске, и в Калининграде. Но 
с нынешней позицией Порошенко нельзя 
ожидать какого-либо прогресса. Киев про-
сто не заинтересован в исполнении Минских 
соглашений, проведении местных выборов и 
конституционной реформы. Там пребывают в 
наивной уверенности, что пройдет и так. Не 
пройдет: Россия не признает любые потуги 
имитации договоренностей — будь то в части 
конституции или выборов — без прямых со-
гласований Киева с Донецком и Луганском.

Тем временем в Донбассе уже начали 
выдавать паспорта ДНР и ЛНР, которые будут 
приниматься в качестве официальных на тер-
ритории России. И это первый практический 
шаг к получению донбассцами российских 
паспортов. А вы еще спрашиваете, каковы 
результаты Минска…

УНИТАРИЗМ РАЗВАЛИТ 
УКРАИНУ

Киев не заинтересован в исполнении  
Минских соглашений, проведении местных выборов  

и конституционной реформы

СЕГО ДНЯ
стр. 

ЗА БУГРОМ

ВЫБОРЫ

ДАТА

СУД

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

В Москве почтили память 
Бориса Ельцина
В понедельник, 1 февраля, Борису 
Ельцину исполнилось бы 85 лет. Родные 
и соратники почтили память первого 
Президента России на Новодевичьем 
кладбище, возложив цветы к его могиле, 
а после — на акции в Международном 
университете в Москве: кто-то говорил о 
рабочих моментах, кто-то делился лич-
ным. Вспоминали бывшего президента и 
студенты, детство которых пришлось как 
раз на ельцинскую эпоху.

Цветы к могиле Ельцина возложили бывший 
премьер-министр РФ Сергей Степашин, бывший 
глава управделами президента Павел Бородин, 
бывший глава Администрации Президента Сергей 
Филатов, помощники Ельцина Виктор Илюшин и 
Юрий Батурин, бывший министр печати, ныне воз-
главляющий Совет при президенте по развитию 

гражданского общества и правам человека, Ми-
хаил Федотов. 

На дискуссию в Международный университет 
пришли лидер движения «За права человека» Лев 
Пономарев, академик РАН, бывший посол РФ во 
Франции Юрий Рыжов, ректор МУМ, некогда ра-
ботавший в ельцинской администрации, Сергей 

Красавченко. «Давайте посмотрим, что тогда было, 
— предлагает он студентам. — А потом вы скажете, 
что для вас значит это время».

На экране — заполненная площадь, раз-
вевающийся флаг, толпа скандирует «Россия». 
Первые кадры фильма, снятого при поддержке 
недавно открытого Ельцин-центра, повествуют, 
конечно, о переломном для страны времени — ав-
густовском путче. «Я помню его на танке. Это было 
цунами», — говорит актриса Лия Ахеджакова. Но 
фильм сфокусирован все-таки не на исторических 
событиях и даже не на биографии бывшего пре-
зидента: Бориса Ельцина с теплотой вспоминают 
деятели культуры. «Когда он сел в троллейбус и 
поехал по Москве, весь Советский Союз встал 
и сказал, что это единственный человек, за ко-
торого можно голосовать», — говорит ныне по-
койный режиссер Эльдар Рязанов. Заставивший 
звучать имя «Ленкома» режиссер Марк Захаров 
рассказывает, как Ельцин в свое время пода-
рил каждому актеру по легковому автомобилю. 
Старейший из ныне живущих актеров Владимир 
Зельдин (скоро ему исполнится 101 год. — Авт.) 
вспоминает трогательную историю, как взял в 
семью щенка, который в лютый январский мороз 
скулил под дверью, и назвал его в честь Ельцина: 

«Борис прошел тяжелый путь к президентству, и 
наш щенок тоже многое выдержал». Олег Табаков 
признается, что момент, когда 31 декабря 1999 
года Ельцин объявил о решении оставить пост 
президента, был чуть ли не самым сильным из 
тех, что актер видел в своей жизни.

У студентов — свое представление о первом 
президенте. «Это было тяжелое время, у меня оно 
ассоциируется с упадком в экономике, — говорит 
студентка 1-го курса Виктория Карасева. — Но 
оно ассоциируется у меня и с открытием рын-
ка, именно российского, а не советского». «Он в 
первую очередь создатель нашего университе-
та, — добавляет студентка 4-го курса Кристина 
Олешкевич. — Это говорит о том, что он заботился 
об образовании».

Многое еще можно сказать о Борисе Ельцине, 
воспоминания о нем, как и мнения, никогда не 
будут одинаковыми, и смысл таких мероприятий 
вовсе не в конструировании определенного об-
раза первого президента. Как напоследок сказал 
Сергей Красавченко: «Нужно вспоминать не только 
Ельцина, но и Горбачева, и Сталина, чтобы оцени-
вать сегодняшнее положение дел, чтобы понимать, 
что хорошо, а что плохо».

Валерия МАРКОВА. 

САВЧЕНКО 
ПРИЗНАЛА СЕБЯ 
НАВОДЧИЦЕЙ
Но в момент гибели 
российских журналистов она 
уже была в плену
В понедельник в Донецком суде Ро-
стовской области украинка Надежда 
Савченко, подозреваемая в пособни-
честве в убийстве двух российских 
журналистов и незаконном пересече-
нии границы, во второй раз дала свои 
показания. По словам обвиняемой, 
она дала наводку артиллерии ВСУ на 
засаду ополченцев по дороге от Сча-
стья к Луганску.

Как и во время первой дачи показаний, 
Савченко заявила, что будет говорить только 
правду и готова к проверке на полиграфе, но 
требовать ее не станет, так как уверена, что суд 
все равно откажет. По ее словам, 17 июня 2014 
года (в день смерти российских журналистов 
в поселке Металлист) она решила в одиночку 
разведать позиции противника на дороге 
от Счастья к Луганску. Около 10.00 по пути 
шествия ей встретились раненые украинские 
солдаты. Савченко позвонила в штаб, чтобы 
оттуда за ними приехали на БТР и машине 
сестры, а также сообщила о замеченных за-
садах противника возле Стукаловой Балки. 
Подозреваемая подчеркнула, что если бы 
артиллеристы это услышали, то расценили бы 
ее слова не как корректировку огня, а как на-
водку на цель. Затем украинка решила пройти 
чуть дальше и попала в плен — на часах уже 
было около 11.00.

Савченко говорит, что первым делом 
ополченцы начали «мародерить» в ее вещах 
и выяснять, снайпер она или нет. После этого 
они посадили ее в автомобиль и отвезли в 
Луганск…

Отметим, что во время своего пред-
ыдущего выступления в суде, 29 сентября 

прошлого года, подозреваемая также утверж-
дала, что уже в 12.00 была в столице ЛНР, а 
значит, никак не могла корректировать об-
стрел поста ГАИ под Металлистом. Впрочем, 
обвинять в этом ее стали только на следующий 
день после пленения. Тогда же ей сообщили, 
что ее, единственную из всех пленных, не 
будут обменивать на ополченцев, а вывезут 
в Россию.

По словам Савченко, ополченцы в сговоре 
с ГРУ и ФСБ выкрали ее с территории Луган-
ской области и перевезли в Воронеж, в гости-
ницу «Евро». Там ее держали пять дней под 
усиленной охранной, допрашивали о событиях 
на Майдане, узнавали о запрещенном в России 
«Правом секторе», проверяли на полиграфе и 
так далее. В конце концов Савченко сказали, 
что нашелся какой-то парень, который назвал 
ее наводчицей, виновной в смерти российских 
журналистов под Металлистом. После этого 
начались тюрьмы, голодовки и суд.

Между тем за полгода судебного разби-
рательства стало известно множество инте-
ресных фактов, которые ни сторона защиты, ни 
сторона обвинения не отрицают. В частности, 
биллинг двух мобильных телефонов Савченко 
показал, что в момент обстрела Металли-
ста они находились в Луганске, а эксперты 
обвинения подтвердили, что теоретически 
артиллерия могла отработать по населенному 
пункту вообще без наводчика. К тому же, по 
версии следствия, Савченко должна была кор-
ректировать огонь с платформы телефонной 
вышки на высоте 6,8 метра. Забираться туда 
украинка должна была с ранением в руку и 
без лестницы.

Есть вопросы и по факту так называемого 
похищения Савченко и вывоза ее в Россию. 
Глава ЛНР Плотницкий на суде сообщил, что 
сам отпустил Савченко на свободу из сообра-
жений гуманизма: якобы нельзя было держать 
девушку в одном помещении с мужчинами. 
При этом все допрошенные ополченцы ЛНР 
говорят, что слышали о случаях побега укра-
инских солдат из плена. К тому же, по версии 
обвинения, полицейские оштрафовали за 
непристегнутый ремень водителя, который 
автостопом перевозил подозреваемую че-
рез границу. И, по словам самой Савченко, 
в «Евро» она ела красную рыбу, что странно, 
если считать гостиницу временной «тюрьмой 
строгого режима». В-третьих, по версии след-
ствия, украинка пыталась подать заявление 
в ФМС, чтобы стать беженкой.

Продолжением процесса должны стать 
прения сторон, которые могут прояснить все 
спорные моменты.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Инициаторы ссылаются на иссле-
дование, показавшее, что боль-
шинство швейцарцев собираются 
продолжать работать в случае одо-

брения гарантированного для всех граждан до-
хода. В то же время треть из 1076 людей, уча-
ствовавших в опросе, проведенном институтом 
Demoscope, считает, что «другие перестанут 
работать» в этом случае.

А более половины опрошенных (56%) по-
лагают: предложение ввести гарантированные 
выплаты никогда не будет реализовано. А 16% 
считают, что столь интересное начинание может 
быть начато более чем через 10 лет. И всего 3 про-
цента опрошенных верят в то, что деньги начнут 
платить сразу после референдума.

Во всяком случае, политики — и левые, и 
правые — довольно кисло отнеслись к инициа-
тиве. Представитель Либеральной партии Да-
ниэль Штольц характеризует инициативу «как 
гранату со сдернутой чекой, которая угрожает 
разнести всю систему на куски». Представитель 
центристов Себастьян Френер назвал эту идею 
«самой опасной и вредной инициативой из всех, 
когда-либо представленных на рассмотрение». 
В сентябре в швейцарском парламенте после 
продолжавшихся несколько часов дебатов 146 
парламентариев высказались против инициативы 
ввести безусловный основной доход, только 14 
депутатов поддержали ее. Тем не менее это ре-
шение носит только рекомендательный характер. 
Последнее слово — за национальным рефе-
рендумом. А поскольку инициативу еще в 2013 
году одобрили 125 тысяч швейцарских граждан, 
федеральное правительство постановило, что 
референдум состоится 5 июня 2016-го.

По подсчетам властей, стоимость такого 
плана выльется в 208 млрд франков в год. Около 
153 млрд франков будет взиматься с налоговых 
поступлений, а 55 млрд должны будут переда-
ваться из расходов на социальное страхование 
и социальную помощь. (Для справки: доходы 

бюджета Швейцарии в 2014 году — 228 млрд, 
так что на остальные нужды останется лишь 
20 млрд.)

Лишь два процента граждан альпийской 
республики заявили, что полностью перестанут 
работать, если будут получать гарантированную 
сумму. А восемь процентов сообщили, что ско-
рее всего бросят работу. Половина участников 
опроса (53%) считают, что, получив ежемесячную 
выплату, смогут проводить больше времени 
с семьей. Примерно столько людей хотели бы 
использовать возможность получить дополни-
тельное образование. Экономист профессор Гай 
Стандинг из Лондонского университета утверж-
дает, что основной доход поможет людям быть 
более рациональными и нацеленными на более 
длительные перспективные планы, а также более 
подготовленными к принятию на себя предпри-
нимательского риска. 

Пионером в этой сфере, пожалуй, можно 

считать идеолога американской революции мыс-
лителя Томаса Пейна (1737–1809), описавшего в 
одном из своих трудов выплачиваемый властя-
ми основной доход всем лицам старше 21 года 
(каждому человеку принадлежит доля в общем 
национальном производстве).

Дискуссии о безусловном основном доходе 
на Западе ведутся на протяжении нескольких 
десятилетий. Более того, в качестве экспери-
ментов его уже вводили в отдельных местностях. 
Так, в канадском городе Дофин (провинция Ма-
нитоба) с 1974 по 1979 гг. все жители получали 
ежемесячные выплаты. Эксперимент назывался 
Mincome, его финансировали власти провинции 
и федеральное правительство Канады. Одной 
из целей эксперимента было узнать, станет ли 
безусловный доход тормозящим фактором для 
желания получателей работать (а если станет, 
то в какой степени). Каждой семье разрешили 
получать минимальные выплаты наличностью. 

От 15 тысяч рублей  
до 2500 евро
Идея выплат из госбюджета и различных 
социальных фондов каждому гражда-
нину той или иной европейской страны 
набирает все большую популярность. 
Это планируют в Финляндии и Голлан-
дии, а теперь еще и в Швейцарии. Речь 
идет о довольно внушительных суммах — 
от 550 до 2500 евро в месяц. В будущем 
эта инициатива может затронуть другие 
европейские страны, где «социальная 
справедливость» — перераспределе-
ние доходов между самыми богатыми 
слоями населения и самыми бедными 
— является аксиомой. Это и Швеция, и 
Норвегия, и Дания, и Исландия. 

Еще в конце 1980-х годов во Франции на 
каждого ребенка (если каждый из его родителей 
работает) стали выплачивать до 800 евро. Это уже 
повлияло на рост рождаемости коренных граждан 
Франции. В России эти идеи были также восприня-
ты еще 10 лет назад, когда, например, был введен 
материнский капитал. Но наши экономические 
возможности могут позволить лишь скромную по-
мощь матерям, которые родили второго ребенка. 
Интересно, что КПРФ в 2014 году тоже пыталась 
добиться введения безусловного социального 
дохода в России. Только его размер всего 15 тысяч 
рублей. И собрала коммунистическая инициатива 
на сегодня чуть более 20 тысяч голосов из 20 тысяч 
необходимых. Эксперты считают, что повышение 
социальной помощи в нашей стране возможно 
лишь при возвращении к прогрессивной шкале 
налогообложения.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Проректор Российской академии на-

родного хозяйства и госслужбы Александр 
САФОНОВ:

«Европа ищет новые механизмы увеличения 
темпов экономического роста. Выплата посо-
бий — хороший стимул для повышения потреби-
тельского спроса. Соответственно, повышается 
уровень жизни, сокращается число бедных людей. 
Государственные выплаты — что-то наравне с 
бесплатными кредитами, даже лучше, ведь люди 
заручаются постоянной финансовой помощью. 
Денег у европейских стран хватит — например, 
в Швейцарии наблюдается избыток налоговых 
сборов. 

Есть еще одна интересная причина. Выплаты 
пособий — решение демографического кризиса. 
По данным Еврокомиссии, представленным в 
мае прошлого года, в целом к 2060 году числен-
ность трудоспособного населения ЕС рискует 
сократиться с 61% до 51%, а количество реально 
работающих лиц уменьшится с 211 до 202 млн 
человек. Выплачивая внушительные пособия, 
Европа делает залог на будущее: больше детей 
— больше потенциальных работников. Особенно 
это необходимо семьям с небольшим доходом, 
которые не могут себе позволить второго или 
третьего ребенка. Такой опыт уже существует во 
Франции с конца 1980-х годов. Если оба супруга 
работают, то имеют право получать до 800 евро 
ежемесячно на каждого ребенка.

Причем речь не идет о росте налогов и цен. В 
Европе существует большая конкуренция между 
компаниями, чей бизнес направлен на конечного 
потребителя. Это и торговые сети, и коммуналь-
ные предприятия, и многое другое. В отличие от 

России, где монополизм на ряде региональных 
рынков приводит к необоснованному росту цен. 
Повышая тарифы, европейские бизнесмены ри-
скуют потерять клиентов. Это стимул борьбы за 
каждого из них.

Кроме того, это обеспечит рост рабочих мест 
и, соответственно, рост заработных плат.

Мигрантов, в теории, не должно прибавить-
ся. Они исчерпали доверие — это и криминал, и 
терроризм. Нововведения европейских стран как 
раз и направлены на борьбу с такими «гастро-
лерами». Пособия не будут выплачиваться кому 

попало, а только собственным гражданам. Чтобы 
претендовать на пособия, приезжему минимум 
нужно будет сначала получить вид на жительство 
и найти достойную работу. Думаю, контроль за 
ними только ужесточится. Приведу пример: во 
Франции эффекта от работы мигранта, если он 
устроился на работу до 25 лет и честно прора-
ботал до выхода на пенсию, с лишком хватает и 
на выплаты по старости, и на другие социальные 
отчисления.

В России пример подобных выплат демон-
стрировался в качестве выплаты материнского 
капитала за рождение второго ребенка. Уверен, 
что такая практика должна продолжаться. Но 
необходимо повысить ее адресность и делать 
только в отношении детей и действительно дее-
способных родителей».

Советник Института современного раз-
вития Никита МАСЛЕННИКОВ:

«Такие европейские страны, как Швейца-
рия, Финляндия и Голландия, можно уже сейчас 
назвать «социальными государствами». Здесь 
существуют различные социальные выплаты, в 
том числе по безработице, нетрудоспособности, 
выплаты мигрантам и так далее. Создание еди-
ного механизма должно создать уверенность, 
что деньги дойдут до адресата, повысить про-
зрачность этих выплат, а также упорядочить и 
усовершенствовать такие платежи. Это не должно 
негативно повлиять на расходную часть бюдже-
та. Можно подумать: «Европа бесится с жиру?» 
Конечно, это отчасти лукавство. Все эти страны 
могут похвастать званием «социального государ-
ства». Однако даже такие «социально развитые 
страны» нуждаются в некоей «прочистке». Чтобы 
не повысить расходы на эти цели, якобы денег 
некуда девать, их оптимизировать и, может, даже 
сэкономить».

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

Несистемная оппозиция 
заговорила с системной
«Открытая Россия» Михаила Ходорков-
ского готовится к выборам в Госдуму. 
Движение планирует оказать финан-
совую, юридическую и агитационную 
поддержку примерно 20 кандидатам в 
нижнюю палату парламента из регионов.  
1 февраля стало известно имя первого 
из них. Координатор проекта «Открытые 
выборы» Тимур Валеев рассказал «МК», 
что движение ведет переговоры не толь-
ко с представителями «несистемной оп-
позиции», партиями «Яблоко» и ПАРНАС, 
но и с так называемой парламентской 
оппозицией — кандидатами от «Справед-
ливой России» и КПРФ. 

Координатор правозащитного направления 
«Открытой России» Мария Баронова будет бал-
лотироваться в Госдуму по центральному округу 
(№208) в Москве при личной поддержке Михаила 
Ходорковского. Валеев пояснил «МК», что Баро-
нова не будет заручаться поддержкой ни одной 
из оппозиционных партий и пойдет на выборы 
самовыдвиженцем. В Центральный округ Москвы 
(№208) входит Центральный административный 
округ и район Лефортово Юго-Восточного адми-
нистративного округа. Количество избирателей 
— 473 354 человека, для регистрации придется 
собрать подписи 3% из них.

По словам Валеева, критерием отбора для 

участия в проекте «Открытый кандидат» является 
отнюдь не партийная принадлежность, а демо-
кратические взгляды, успешно реализованные 
проекты по отстаиванию прав граждан и план 
действий по решению проблем в конкретном 
регионе. Поэтому «Открытая Россия» ведет пере-
говоры и с кандидатами, которые планируют 
выдвигаться от «Яблока» и ПАРНАСа — у партий 
есть представители в региональных Заксобра-
ниях, кандидатам для выдвижения не нужно 
собирать подписи. 

Переговоры с движением Ходорковского 
ведут и четыре «системных» кандидата по одно-
мандатным округам, двое собираются балло-
тироваться от «Справедливой России», двое 
— от КПРФ. По словам Валеева, в руководстве 
парламентских партий не знают о переговорах 
своих членов с «Открытой Россией». «Они сами 
вышли на нас и попросили о ресурсной помощи, 
— сказал он «МК». — Причина — минимальная 
финансовая и ресурсная поддержка кандида-
тов в регионах. Ресурсов даже у парламентских 
партий на этих выборах очень мало». Однако в 
случае с кандидатами от парламентских партий 
решения будут приниматься индивидуально, 
в «Открытой России» понимают, что открыто 
заявить о поддержке со стороны Ходорковского 
кандидаты не смогут.

Кандидаты получат юридическую, агита-
ционную и финансовую поддержку. Примерно 
половина средств, необходимых на кампанию, 
будет предоставлена не напрямую, а через 
финансирование сети региональных штабов. 

«Открытые выборы» привезут команду опытных 
профессионалов из Москвы, которые обучат 
местных молодых специалистов, говорит Валеев. 
Руководители региональных штабов будут учить-
ся у экспертов в разных областях — от пиара и 
маркетинга до финансирования и юридической 
поддержки. Для агитации на местах будут при-
влекать волонтеров.

Ничего противозаконного в финансировании 
избирательных кампаний со стороны Ходорков-
ского, по словам Валеева, нет. «МБХ гражданин 
Российской Федерации и может вкладывать свои 
личные деньги в любой проект как в России, так 
и за рубежом, — сказал он «МК». — Никто его 
гражданства не лишал». 

Евгений МИНЧЕНКО, член правления 
Российской ассоциации политических 
консультантов:

«Законодательство не запрещает Хо-
дорковскому заниматься финансированием 

избирательных кампаний, так как он являет-
ся гражданином России, в законе прописано, 
сколько на избирательный счет может внести 
физическое лицо, а сколько юридическое. 

По законодательству максимальный расход 
на избирательную кампанию — 15 миллионов 
рублей, хотя реально победная кампания по 
одномандатному округу может обойтись оппо-
зиционному кандидату примерно в миллион дол-
ларов. Большая часть расходов уходит в «серую 
зону», громких прецедентов отмены результатов 
выборов в связи с перерасходом средств на 
кампанию я не припоминаю.  

Другое дело, что своим заявлением о фи-
нансировании оппозиционных кандидатов он 
сделал большой подарок Кремлю, потому что 
на фоне «посткрымского консенсуса» парла-
ментских партий у Кремля были проблемы с 
образом врага». 

Валерия МАРКОВА. 
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

400 тысяч франков (сейчас швейцарский франк практически равняется 
доллару) пятисантимовыми монетами были рассыпаны на площади перед 
парламентом в Берне. Так сторонники «права на безусловный доход в 
2500 франков в месяц» отпраздновали в 2013 году сбор 126 000 подписей, 
необходимых по швейцарским законам для вынесения вопроса на референдум. 
8 миллионов монеток (по числу жителей в стране) весили 15 тонн.

Нынешний премьер-министр 
Финляндии Юха Сипиля 
поддерживает идею введения 
безусловного основного дохода, 
считая, что это упростит систему 
социальной защищенности. На фото —  
глава финского правительства во 
время встречи с российским коллегой 
в январе 2016 г.

Работающие участники получали плюс 50 центов 
на каждый заработанный доллар. Как показали 
результаты, количество рабочих часов снизилось 
на 1% у мужчин, на 3% у замужних женщин и на 
5% у незамужних женщин. При этом количество 
посещений больниц упало на 8,5%, снизилось 
количество ранений, полученных на работе, а 
также снизился уровень госпитализаций с пси-
хиатрическими проблемами.

Схожие проекты осуществлялись уже на 
юго-западе Африки (правда, речь там шла о со-
всем других суммах, чем в странах Запада). Два 
года — с января 2008 по декабрь 2009 г. — в 
деревнях Отьеверо и Омитара в Намибии не-
мецкая протестантская церковь выплачивала 
местным жителям ежемесячно по 12 долларов. 
Уже через полгода стало очевидно, что снизилось 
недоедание среди детей, выросли показатели 
посещаемости школ, а равно улучшились по-
казатели экономической активности местного 
населения (что противоречило утверждениям тех, 
кто считал, что такие выплаты будут поощрять 
бездельников и лентяев). Впрочем, как говорят, 
и радикального улучшения жизни в деревнях 
все-таки не произошло.

Программу безусловного дохода, по которой 
каждый гражданин страны будет получать от 
550 до 800 евро в месяц от государства, готовит 
Финляндия. В Суоми эксперимент со всеобщим 
основным доходом хотят запустить в 2017 году с 
тем расчетом, чтобы он сменил существующую 
систему социального обеспечения. Ожидается, 
что основной доход может помочь справиться с 
довольно высоким уровнем безработицы и вооду-
шевит больше людей работать — в противовес 
нынешней системе, которая лишает их выплат, 
если они начинают зарабатывать (из-за чего 
многие не хотят идти трудиться на низкооплачи-
ваемые места). Но и стоить это будет при выпла-
тах по 800 евро почти 52 млрд евро (все доходы 
бюджета в 2014 году — 146 млрд евро).

В прошлом году было решено запустить 
экспериментальную программу безусловного 
дохода в голландском городе Утрехт. Нынешняя 
голландская система соцзащиты (включающая 
пособия по безработице, детские выплаты и т.д.) 
оценивается как чересчур сложная и ограничи-
тельная. Получатели социальной помощи часто 
вязнут в паутине правил и регламентаций. В экс-
перименте задействуют получателей социальной 
помощи, которым предстоит получать по 900 
евро на человека. При этом из них создаются 
три группы с разными условиями получения вы-
плат — затем на основании наблюдений за ними 
будут делаться выводы. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ДО ШВЕЙЦАРСКОГО КОММУНИЗМА 
ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 4 МЕСЯЦА

«Я ПОМНЮ ЕГО НА ТАНКЕ. ЭТО БЫЛО ЦУНАМИ»

БОГАТЫЕ ДОЛЖНЫ ЗАПЛАТИТЬ ЗА БЕДНЫХ

ХОДОРКОВСКИЙ ВЫДВИНУЛ 
ПЕРВОГО КАНДИДАТА

Мария Баронова.

Сергей 
Красавченко.
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  Елена БЕРЕЗИНА

Как стало известно «МК», уже в 
этот четверг проезд по трассе 
М11 в час пик подешевеет на 
треть. Правда, скидки коснутся 
далеко не всех участков дороги — 
самый востребованный отрезок 
от Москвы до международного 
аэропорта «Шереметьево» будет 
стоить по-прежнему 250 руб.

Тарифы на проезд по ряду участков платной 
трассы Москва–Санкт-Петербург (между 15 
и 58 км) будут снижены с 4 февраля. Соглас-
но информации, полученной в пресс-службе 
оператора трассы (Северо-западной концес-
сионной компании), скидки в часы пик могут 
составить до 29%, а ночью — до 33%. В таком 
виде плата за проезд по М11 будет действовать 
до 1 апреля, потом всю информацию — возросло 
ли количество транспорта или нет — обработают 
и скорректируют тарифы.

Например, для жителей Солнечногорска 
(для автовладельцев транспортного средства 
первой категории) проезд до Москвы обойдется 
в 400 руб., сейчас — 500 руб. А тариф на проезд 
по участку от Москвы до Зеленограда в будни 

составит 250 руб., скидка равняется 150 руб. 
Стоимость поездок из Москвы в между-

народный аэропорт «Шереметьево» по плат-
ному участку М11 останется прежней — 250 
руб. утром и вечером. Изменения стоимости 
проезда произойдет только на участках дороги 
Москва–Зеленоград, Москва–ММК, Москва–
Солнечногорск, Зеленоград–Солнечногорск. 

Тарифы на проезд с транспондером также 
будут снижены. Кроме того, оператор решил 
не взимать абонентскую плату (50 руб.) с вла-
дельцев этого электронного устройства за те 
месяцы, когда поездки не совершались — все 

это позволяет снизить расходы на проезд от 
20% до 70%. 

Решение снизить плату за проезд по трассе 
М11 было принято после критических высказы-
ваний по этому поводу Президента РФ Влади-
мира Путина и Генеральной прокуратуры.

Но еще в прошлом году «МК» писал, что 
губернатор Подмосковья назвал стоимость 
проезда по этому автобану катастрофой и про-
сил федеральное Министерство транспорта 
вмешаться в ситуацию. В январе представи-
тели областного правительства встречались с 
руководством ГК «Автодор», чтобы совместно 
разработать программу лояльности для жите-
лей региона.  

После этой встречи, отвечая на вопрос 
«МК», каких результатов удалось достичь, в 
Главном управлении дорожного хозяйства 
Подмосковья нам сообщили, что, поскольку 
строительство этой дороги было выполнено 
на основе государственно-частного партнер-
ства, необходимо найти компромисс между 
расчетными параметрами окупаемости про-
екта и доступностью тарифов за проезд для 
населения.  

В настоящий момент для постоянных 
пользователей уже действует программа «Мой 
маршрут», разработанная специально для авто-
мобилистов, ежедневно совершающих поездки 
из дома на работу и обратно по участку 15–58 
км автомобильной дороги М11. В рамках дан-
ного предложения на первые 20 поездок в одну 
сторону скидка составляет 20%, на следующие 
10 поездок — 50%, на следующие 14 поездок 
— 60%, на последующие 6 поездок — скидка 
70%. Более 50 поездок в месяц оплачиваются с 
базовой скидкой по транспондеру — 20%.
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— Нынешний кризис, связанный с падением 
цен на нефть и введенными против нашей страны 
экономическими санкциями, отечественный фон-
довый рынок переживает гораздо легче, чем фи-
нансовый кризис 2008—2009 года. В частности, 
индекс ММВБ сейчас торгуется не так далеко от 
максимумов 2008 года, а его долларовый аналог 
РТС, несмотря на почти троекратное ослабление 
рубля, так и не достиг минимумов 2009 года.

На мой взгляд, как покупка отечественных 

фондовых индексов в целом, так и среднесроч-
ные инвестиции в отдельные или акции сейчас 
выглядят привлекательными. Учитывая более-
менее устойчивое снижение геополитических 
рисков за последние месяцы и оттолкнувшиеся 
от минимумов нефтяные котировки, котировки 
российских акции имеют неплохой потенциал к 
росту. На текущий момент мой базовый прогноз 
по динамике индекса ММВБ к концу II квартала 
подразумевает рост на 10% до 1942 пунктов, 
индекс РТС на фоне ожидаемого умеренного 
укрепления рубля может вырасти на 15% до 845 
пунктов. 

Отдельные акции могут продемонстриро-
вать еще более заметный рост. Дело в том, что 
с учетом формирования устойчивого тренда на 
укрепление рубля могут начаться распродажи 
выигрывающих от девальвации акций сырьевых 
не нефтегазовых компаний в пользу компаний 
потребительского и финансового секторов. В 
этом случае в первую очередь поддержку получат 
популярные у нерезидентов акции «Магнита» и 
Сбербанка. Однако должен предостеречь потен-
циальных инвесторов от излишней концентрации 
своего инвестиционного портфеля на одном или 
двух инструментах даже с наиболее высоким 
потенциалом роста. В таком случае вы берете на 
себя дополнительные риски, связанные со слиш-
ком резким изменением стоимости портфеля в 
случае негативных корпоративных событий.
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— Рубль укрепляется вторую неделю подряд, 
от открытия на 78,05 до закрытия на 75,54. Вместе 
с тем укрепление рубля значительно отстает от 
роста цен на нефть (когда нефть падала, то рубль 

падал медленнее), цена нефти в рублях подня-
лась с 2500 до 2600, что оказывает поддержку 
экспортерам и бюджету. Однако пока наблюдаю-
щийся рост нефти можно рассматривать только 
лишь как коррекцию к уже прошедшему падению. 
Коррекция может закончиться в любой момент, 
и нефть может снова пойти вниз, хотя уже вряд 
ли сможет обновить минимумы в районе $27 за 
баррель. Однако данные прошлой недели показы-
вали рекордный прирост запасов нефти в США (8 
млн баррелей), поэтому пока факторов, которые 
бы поддержали серьезный рост цен на нефть 
в ближайшее время, не просматривается. Мы, 
скорее, склонны ожидать падения рубля вслед 
за нефтью на этой неделе. Доллар–рубль еще 
может вернуться к 80, однако не стоит обращать 
внимание на локальные колебания. Мы исходим 
из того, что средняя цена на нефть составит $50 
за баррель в этом году, поэтому в конечном счете 
доллар–рубль все равно вернется ниже 60. Тра-
ектория возврата непредсказуема. Поэтому мы 
полагаем, что лучшей стратегией на ближайшие 
месяцы будет постепенная по времени, частями, 
фиксация прибыли в валюте и уход в рубли.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик 
инвестдепартамента ВТБ 24: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Андрей БЛАГИХ

В начале года рубль пережил 
самые настоящие американские 
горки: сначала сильную 
девальвацию, потом резкий 
рост. Аналитики советуют не 
суетиться, а диверсифицировать 
сбережения. 

Рубль в начале года неприятно удивил и за-
ставил аналитиков вспомнить про девальвацию 
декабря 2014 года, когда казалось, что падение 
национальной валюты не остановить. «Дере-
вянный» остается самой волатильной валютой 
в мире, что полностью отражает отношение 
инвесторов к российскому рынку. При малей-
шей возможности они начинают избавляться от 
рублевых активов.

В начале года спекулянты сделали ставку на 
падение рубля вслед за нефтью и не ошиблись. 
«Обвал рубля в начале года вызван главным об-
разом снижением мировых цен на нефть ниже 

$30 за баррель марки Brent — до минимумов с 
2004 года. Косвенными причинами ослабле-
ния национальной валюты являются режим 
санкций, замедление экономического роста в 
РФ, повышение ставки ФРС США», — говорит 
управляющий директор сети «БКС Премьер» 
Сергей Данилов.

Движение котировок «черного золота» ниже 
$40 было обусловлено уже не столько фундамен-
тальными факторами, сколько финансовыми. На 
волне снижения «аппетита к риску» инвесторы 
открыли большое число коротких позиций и 
рынок до минимальных уровней. При уровнях в 
$30 за баррель многие крупные нефтедобытчики 
работают на грани рентабельности, а значит, 
такая цена является неустойчивой. «Если мы не 
увидим отскока в краткосрочной перспективе, 
разговоры о возможном сокращении объема 
добычи будут усиливаться, и это будет провоци-
ровать инвесторов закрывать короткие позиции. 
В таких условиях рубль будет укрепляться. Наш 
прогноз — нефть может вернуться к уровням $40 
за баррель, где мы увидим консолидацию, ведь 

для дальнейшего роста необходимо изменение 
баланса спроса и предложения на рынке. В 
таком случае пара USD/RUB может вернуться к 
уровням 65–70 пунктов», — отмечает аналитик 
УК «Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Отметим, что за последний год, по оценке 
опрошенных трейдеров, рубль стал одной из 
самых спекулятивных мировых валют. Его ко-
лебания до 10% курсовой стоимости в течение 
дня привлекли в пару доллар–рубль множество 
спекулянтов, которые во многом и определяли 
курс. Второй по значимости фактор снижения 
курса — это падение цены нефти, которая до-
стигла многолетних минимумов. К слову, во 
фьючерсах на Brent спекулятивных игроков 
также очень много, именно поэтому баррель 
нефти сейчас быстро дорожает даже на фоне 
роста запасов в США. «Я оптимистично смотрю 
на перспективы роста стоимости нефти и укре-
пления рубля. На мой взгляд, незыблемая до сих 
пор политика ОПЕК может быть в одночасье из-
менена, объемы добычи могут быть сокращены, 
чтобы спасти бюджеты отдельных стран, цена 
барреля может вернуться к $50, а курс рубля — в 
диапазон 55–65 рублей за доллар», — говорит 
первый заместитель правления банка «Югра» 
Юрий Мельников. 

Клиентам, хранящим сбережения в рублях, 
хочется посоветовать не пытаться перевести 
средства в другие валюты и не поддаваться 
панике: при конвертации вы, с большой веро-
ятностью, потеряете еще больше. Оптимально 
продолжать хранить средства в трех валютах: 
рублях, долларе США и евро. Если большая часть 
средств размещена в рублях, то есть смысл 
вложить их в пополняемые депозиты под 12–13% 
годовых, советует банкир. 

В ближайшее время динамику рубля будут 
определять цены на «черное золото», геополи-
тика, а также действия и риторика Федрезерва. 
Итоги последнего заседания оказывают дав-
ление на доллар. Комментарии ФРС заметно 
смягчились. Если ранее Федрезерв говорил о 
продолжении роста экономики США умеренны-
ми темпами, то теперь он увидел замедление 
экономического роста в конце прошлого года. 

«Мы ожидаем укрепления рубля до 65–70 к 
середине года при плавном восстановлении цен 
на нефть до $40–45 за баррель Brent и стабили-
зации этого паритета до конца года, если будут 
отсутствовать геополитические форс-мажоры. 
В то же время в феврале-марте все еще вероят-
ны сильные колебания в нефти. Соответствен-
но, вполне возможны новые «просадки» пары 
рубль–доллар за отметку 80. Предположительно в 
конце февраля пары доллар–рубль и евро–рубль 
останутся примерно на текущих значениях», — го-
ворит Данилов. Клиентам он советует поступать 
в зависимости от того, какие цели преследует 

владелец сбережений. Для сохранения нако-
плений рекомендованная формула сбережений 
— 60% в рублях, 40% в валюте. Эксперт рекомен-
дует имеющиеся средства оставить в рублях, а 
уже новые денежные поступления переводить в 
валюту и уже за счет новых денег довести рас-
пределение до 60/40. Это позволит усреднить 
курс покупки валюты, т.к. новые поступления 
чаще всего растянуты по времени. 

Сейчас мы видим укрепление рубля в связи 
с сильным ростом нефти, которая приблизилась 
ко «дну». Коррекция на рынке нефти во многом 
была спровоцирована словесными интервен-
циями со стороны российских властей отно-
сительно возможного сокращения объемов 
добычи. Изначальной причиной сильнейшего 
падения на нефтяном рынке было именно же-
лание отдельных стран ОПЕК, в первую очередь 
Саудовской Аравии, вытеснить с рынка кон-
курентов и усилить собственную экспансию, 
нарастив при этом долю рынка. 

«В случае если Россия снизит уровень 
добычи, ожидать снижения квот со стороны 
арабских государств, которые, помимо про-
чего, ведут «нефтяные войны» еще и между 
собой, не стоит. Собственно, понимают это и 
в российском правительстве. Поэтому в одно-
стороннем порядке уровень добычи сокращен 
не будет. Учитывая, что переговоры могут сильно 
затянуться, в феврале ожидать существенного 
долгосрочного укрепления рубля, зависимого 
от цен на нефть, также не стоит», — считает за-
меститель председателя правления Локо-Банка 
Андрей Люшин. По его мнению, курс рубля будет 
колебаться вблизи текущих уровней, 75–76 к 
доллару и 81–82 к евро. Существенных просадок 
банкир не ожидает, поскольку дно по нефти все 
же было нащупано неделями ранее, когда нефти 
не дали упасть ниже $27 и последовала первая 
в этом году коррекция к уровням выше $30. 

Шенк предлагает сыграть на укреплении 
рубля через покупку ОФЗ. ЦБ пока держит паузу, 
оставив ключевую ставку на уровне 11%, но к кон-
цу первого квартала можно ждать замедления 
инфляции, что откроет возможность для даль-
нейшего смягчения монетарной политики. 

Сейчас все будет зависеть, сможет ли нефть 
закрепиться выше уровня в $35 за баррель и 
пойти выше. Если позитивная динамика со-
хранится и в конце первого полугодия будет 
принято решение о смягчении санкций против 
России, о чем активно говорят во Франции, то 
можно будет ожидать дальнейшего укрепления 
рубля ниже 70 пунктов против доллара. «Против 
российской валюты играет экономический спад 
и неопределенность на рынке нефти, которому 
предстоит пройти ребалансировку из-за слиш-
ком большого предложения», — резюмирует 
Артем Деев из Amarkets.

Долю в квартире можно 
продать только через 
нотариуса
Вступили в силу изменения в ФЗ «О гос-

регистрации прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним», а также в Семейный кодекс РФ. 
Теперь обязательному нотариальному удосто-
верению подлежат сделки по продаже доли в 
праве общей собственности постороннему лицу, 
земельной доли и недвижимого имущества, при-
надлежащего несовершеннолетнему граждани-
ну или гражданину, признанному ограниченно 
дееспособным, а также сделки, связанные с 
распоряжением недвижимым имуществом на 
условиях доверительного управления или опеки; 
соглашения о разделе общего имущества, на-
житого супругами в период брака. Кроме того, 
для заключения одним из супругов сделки по 
распоряжению имуществом, права на которое 
подлежат госрегистрации, сделки, для которой 
законом установлена обязательная нотариаль-
ная форма, или сделки, подлежащей обяза-
тельной государственной регистрации, необ-
ходимо получить нотариально удостоверенное 
согласие другого супруга. При продаже доли 
в праве общей собственности постороннему 
лицу продавец обязан известить в письменной 
форме остальных участников долевой собствен-
ности. А споры между участниками долевой 
собственности, возникшие при госрегистрации 
права на долю в праве общей собственности, 
подлежат разрешению в судебном порядке. 
Нововведения сократили сроки регистрации. 
Так, госрегистрация прав на основании нота-
риально удостоверенных документов занимает 
3 рабочих дня. Если же документы подаются 
непосредственно нотариусом в электронной 

форме через портал Росреестра, регистрация 
прав осуществляется не позднее чем в течение 
1 рабочего дня, следующего за днем приема 
документов.

Банки вдвое сократили 
объем кредитования 
физлиц
По оценке Объединенного кредитного 

бюро, российские банки в 2015 году выдали 
гражданам 21,7 млн кредитов, что почти на треть 
(на 29%) меньше, чем годом ранее, а объем 
выданных средств сократился почти вдвое (на 
46%) и составил 4,5 трлн руб. Сильнее всего 
«просели» автокредиты, снижение количества 
которых по сравнению с 2014 годом составило 
57% — до 230,6 тыс. кредитов, а объемы упали в 
2,2 раза, достигнув 147 млрд руб. «Средний чек» 
по автокредитам на фоне роста цен на машины 
вырос с 608 до 638 тыс. руб. В ипотеке сниже-
ние количества новых выдач составило 36%, 
объемы снизились на 38%. Всего в прошедшем 
году было выдано 470 тыс. кредитов на общую 
сумму около 749 млрд руб. «Средний чек» по 
ипотеке сократился с 1,65 до 1,59 млн руб. По 
мнению экспертов, в 2015 году россияне чаще 
делали выбор в пользу более дешевого сегмента 
жилья в новостройках, который обеспечивался 
господдержкой. Количество выданных кредитов 
наличными в 2015 году снизилось на 29% — до 
13,9 млн кредитов, а объемы — на 48% (1,3 трлн 
руб.). Средний размер кредита наличными сни-
зился со 127 до 93 тыс. руб. Также по итогам года 
снизились выдачи кредитных карт. Снижение 
количества по сравнению с 2014 годом состави-
ло 27%, объемы снизились на 47%. Всего в 2015 

году было выдано 7 млн карт с общим лимитом 
более 241 млрд руб. Средний лимит по карте 
также сократился с 46 до 34 тыс. руб.

Ипотечные ставки 
подорожают в марте

Минфин объявил о прекращении про-
граммы госсубсидирования ипотечных ставок. 
Это значит, что остался месяц для того, чтобы 
оформить ипотеку под 11–12%. После отмены 
госсубсидирования банки будут рассчитывать 
стоимость кредитов, исходя из размера ключе-
вой ставки, предполагаемой прибыли и опера-
ционных расходов. Таким образом, ожидается 
пересмотр существующих ипотечных программ 
и удорожание кредитов. По мнению экспертов, 
заемщикам нужно ориентироваться на ставки 
в размере 13–14%. Отметим, что сейчас боль-
шинство сделок по покупке жилья проводится 
в рамках госсубсидирования. 

Апокалипсис откладывается 
Когда рубль пойдет на поправку? 
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Столичные «однушки» 
продолжают дешеветь
В минувшем январе из-за девальвации 

рубля средняя стоимость однокомнатных 
квартир на вторичном рынке Москвы опусти-
лась ниже $100 тыс. и в валютном выражении 
стала минимальной с 2006 года, подсчи-
тали аналитики «Инком-Недвижимости». 
В настоящий момент на вторичном рынке 
столицы на продажу выставлены 10,3 тыс. 
однокомнатных квартир и студий. Площадь 
лотов колеблется от 13 кв. м до 60 кв. м, цены 
— от 4,3 млн руб. до 26 млн руб. Средняя 
площадь таких квартир составляет 40 кв. 
м, средневзвешенная цена предложения 
— 179,4 тыс. руб. за 1 кв. м. На протяжении 
минувшего января стоимость «однушек» и 
студий на вторичном рынке Москвы меня-
лась от $98,4 тыс. до $85,6 тыс., сообщили 
риелторы.

Передышка на месяц 
Тарифы на платной трассе  
М11 снизят до 1 апреля
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«Главное 
требование: улыбка 
в душе и на лице»

Компаний, набирающих промоутеров (от 
англ. promote — «продвигать, содействовать, 
активизировать»), на рынке пруд пруди. Звонок 
по одному из объявлений, где требуются актив-
ные, бодрые и доброжелательные женщины и 
мужчины от 19 до 60 лет. Главное требование: 
улыбка в душе и на лице.

На том конце провода интересуются: есть 
ли у меня российское гражданство? Узнав, что я 
москвичка, студентка 4-го курса института, рас-
сказывают о графике работы. Можно работать 5 
часов в день и 8. Зарплата — 250 рублей за час 
работы. Особых требований к внешности нет — 
главное, чтобы человек выглядел опрятным и 
говорил правильно по-русски.

— Стажировка предусмотрена? — ин-
тересуюсь я. 

— Да, полтора часа, — отзывается менеджер. 
И сходу предлагает: — «Человеком-бутербродом» 
готовы работать? Там платят больше — нужно 
ходить с сэндвич-панелью и четко произносить 
промо-текстовку. 

— Со мной будет заключен договор?
— Если вы проработаете больше двух ме-

сяцев — будет, если меньше — нет. 
— Где гарантия, что мне заплатят?
— Во-первых, наша компания давно рабо-

тает на рынке. Во-вторых, где у нас гарантия, что 
вы выйдете на работу или, простояв пару часов, 
не покинете свое рабочее место?.. — спрашивает 
в свою очередь менеджер. В его голосе чувству-
ется заметное раздражение.

— При работе на сильном морозе над-
бавки к зарплате будут?

— Чувствую, вы не хотите работать… На ули-
це надо не просто стоять, а активно трудиться. А 
кричать целый день — это занятие не для каждо-
го. Молодежь у нас долго не задерживается.

— А компенсация на случай, если я 
пострадаю?..

— До свидания, девушка, вы нам не 
подходите.

Два года проработавший промоутером Ва-
лерий поделился с нами накопленным опытом:

— Промоутеров чаще всего нанимают для 
проведения конкретной акции. Работники класса 
«уличное промо» обычно распространяет листов-
ки у станций метро, а также в автомобильных 
пробках и получает 250 руб. в час. Если на улице 
сильный мороз или изнуряющая жара, ставка 
может вырасти до 280–300 руб. 

Промоутер с громкоговорителем и «человек-
бутерброд» получают 350–400 руб. в час. Правда, 
за мегафон и «сэндвич» обычно берут задаток. 
Столько же получают в среднем и промоутеры 
класса «GOLD». Это, как правило, молодые люди 
и девушки, которые работают на дегустациях и 
выставках. Там надо иметь санитарные книжки. 
Чтобы работать промоутерами класса «HoReCa», 
уже надо иметь модельную внешность. Они уча-
ствуют в промо-акциях премиум-класса, в имид-
жевых мероприятиях, проходящих в элитных 
ночных клубах. Там за час работы уже платят 
600–800 рублей, ночью — 1000, плюс оплачи-
вают такси.

Сам Валерий, набегавшись за два года, 
теперь работает супервайзером, контролирует 
работу промоутеров. 

— Я своего рода «тайный покупатель», — 
рассказывает Валерий. — Приезжая на точку, 
наблюдаю издалека, как работает раздатчик 
листовок или человек с рупором. Фотографирую 
их. Потом беру листовку, начинаю расспрашивать 
об акции. Смотрю, насколько человек может 
мотивировать покупателя. За каждую точку мне 
платят по 350 рублей, за смену обычно охватываю 
5–6 точек. Я еще учусь, это неплохая прибавка 
к стипендии.

А я тем временем продолжаю поиски работы. 
В одной конторе, которая специализируется на 
активной раздаче листовок и голосовой рекламе 
с рупором, молодость оказалась не плюсом, а 
минусом: 

— У нас серьезная компания, нам требуются 
зрелые люди, нацеленные на результат, — го-
ворит суровый мужской голос. — Приезжайте, 
будем говорить. 

В девять утра я предстала перед глазами 
Вадима Анатольевича. 

— Москвичка?.. — с подозрением изрекает 
работодатель. — Ну-ка, повтори: «Что душа твоя 
желает — все на ярмарке найдешь! Гляди, не 
моргай, рот не разевай! Ворон не считай, товар 
покупай!»

Повторяю несуразицу. Вадим Анатольевич 
хмыкает: «Надо же, с первого раза запомнила… 
Но разухабистости и задора не хватает». Обойдя 
вокруг меня, он выносит резюме: «И вроде не 

худосочная, крепкая. Может и задержишься, 
если деньги очень нужны». 

Во второй половине дня мне предлагают 
поработать с напарником. 

— Это — стажировка. Никаких денег сегодня 
не жди. Ты посмотришь, как мы работаем, а мы 
посмотрим на тебя, — говорит работодатель. 

«Русское ухо слово 
«промоутер» воспринимает 
как ругательство»
В 16.00 мы собираемся с напарником Ни-

китой на работу, как в дальний поход. Мне вы-
дают фуфайку, промо-форму пока не доверяют. 
На напарнике — желто-красный костюм, под 
который он надевает свитер и горнолыжный 
комбинезон. Прежде чем надеть ботинки, Ни-
кита обертывает каждую ногу целлофановым 
пакетом. Внутрь шапки-ушанки у него вшита 
металлическая пластина. 

— Защита в нашем деле не лишняя, — гово-
рит Никита. — У нас граждане нервные — бывает, 
что сбрасывают с балконов и доски, и горшки с 
цветами, и банки с остатками варенья… 

По дороге напарник рассказывает о себе. 
Ему 58 лет, работал учителем географии, приехал 
с женой к дочери и внуку из Пензенской области. 
Все вместе они снимают квартиру в Долгопруд-
ном. Два через два дня он работает вахтером, а 
в выходные — подрабатывает промоутером. В 
уличной рекламе — уже два года. За это время 
рекламировал ярмарки, магазины секонд-хенд, 
юридические конторы, стоматологические кли-
ники, эконом-парикмахерские.

— Землякам говорю, что раздаю рекламу. 
Русское ухо слово «промоутер» воспринимает 
как ругательство, — смеется Никита. — Я-то уже 
привык ко всем этим «лайт-боксам», «сэндвичме-
нам», «сэмплингам» и «лифлетингам». Сейчас мы 
с тобой, например, будем участвовать в промо-
акции. Одна из компаний арендовала подвал в 

жилом доме и распродает по бросовым ценам 
пуховики. Нам нужно, чтобы об этом узнало как 
можно больше жителей спального района…

Никите приходится тащить на себе тяжелую 
сумку с рекламными листовками. За три дня ему 
нужно раздать 15 тысяч рекламок. Мне доверили 
нести громкоговоритель. 

Около метро стоит «стена» из раздатчиков 
листовок. Пассажиры отмахиваются от промоу-
теров, как от мух.

— Здесь отдачи не будет. Мы для начала 
встанем около подземного перехода, — говорит 
напарник. 

Три «стратегические» точки были оговорены 
с заказчиком заранее. Все они расположены не 
далее остановки от торговой точки. 

Вторая половина дня в будний день для 
промо-акции выбрана не случайно. 

— Утром люди спешат на работу, летят как 
угорелые, а вечером идут уже не спеша и бо-
лее восприимчивы к информации, — говорит 
Никита.

Напарник проводит инструктаж: «Листовки 
бери сразу в обе руки. Но не стой как дерево. 
Нужно быть подвижной. Повторяя речовку, делай 
шаг навстречу прохожему — тогда ему некуда 
будет деться. Не хочет, а возьмет листовку, а там, 
глядишь, и жену приведет в магазин».

Сам же Никита уверяет, что может в толпе 
точно определить людей, готовых к контакту, а 
также тех, кто ни при каких обстоятельствах не 
возьмет рекламу. 

— Труднее всего работать с «меломана-
ми». Надев наушники, они отгораживаются от 
внешнего мира. На нас смотрят как на орков. 
Пойди достучись до них, — делится наболевшим 
напарник. — Самая благодатная аудитория — 
женщины среднего возраста. Те берут рекламки 
из любопытства, практичности, а порой — из 
сострадания к промоутерам…

Никита, взяв громкоговоритель, начинает 
кричать: «Пуховики на любой вкус — в 10 минутах 
ходьбы! Скидки от 50 до 70%!» 

Тетка в шали, торгующая с ящика квашеной 
капустой, восклицает: «Ну все, пришел глаша-
тай, теперь все мимо понесутся, торговли не 
будет!..»

Прохожие на самом деле стараются уско-
рить шаг, чтобы быстрее скрыться в подземном 
переходе.

Одна из женщин, обвешанная пакетами, 
на воззвания о пуховиках обкладывает Никиту 
матом. Тот и ухом не ведет, отшучивается: «И вам, 
дамочка, хорошего дня!» И уже мне объясняет:

— В чем фишка речевой рекламы? Ее слышат 
все проходящие мимо, слова откладываются в 
подсознании…

Никита снова берется за громкоговоритель. 
Продавщица в газетном киоске плотнее закры-
вает окошко. Парень, разговаривающий по мо-
бильному телефону, прикрывает ухо и пытается 
перекричать мегафон. 

Присутствующие явно испытывают психо-
логический дискомфорт, но напарник, прокричав 
речовку, через минуту повторяет ее с еще боль-
шим воодушевлением.

Я располагаюсь метрах в двадцати от своего 
«гуру». В голове стучат три важные составляю-
щие: «Юмор. Напор, не переходящий в навяз-
чивость. Индивидуальный подход к каждому». 
Человек должен почувствовать, что я протягиваю 
листовку персонально ему, и только ему.

Бубня рекламную речовку, делаю шаг на-
встречу мужчине с «дипломатом» — он маши-
нально берет листовку, бросив на нее взгляд, 
тут же бросает в урну. Следом женщина, получив 
рекламу, рвет ее на части.

Вскоре пространство около мусорно-
го бака было засыпано моими рекламными 
листовками. 

Выявилась некая закономерность. За минуту 
я раздавала примерно 4–7 листовок. Прохожие, 
увидев протянутую рекламу, засовывали поглуб-
же в карманы руки, смотрели вдаль мимо меня 
или вовсе меняли траекторию, чтобы обойти и 
не встретиться с листовкой.

Через час я сократила речовку до трех слов: 
«Пуховики со скидками». У меня просто не во-
рочался язык. Еще через час у меня уже не было 
сил улыбаться.

Я услышала в свой адрес немало «лестных» 
слов, самое безобидное из которых было «кобы-
ла». Воображения прохожим было не занимать. 
Я удивилась, как много в ходу у наших людей 
синонимов к слову «отстань»…

Никита пытается вдохновить: «Не стой не-
подвижно, ты же не муха в янтаре. Надо успеть 
«поймать» прохожего и словом, и жестом».

Напарник предлагает мне вспомнить одно из 
самых знаменательных событий в моей жизни. 

— Представляешь, что тебя распирает от 
радости, и ты хочешь поделиться подробностями 
с каждым встречным. С этим настроем и нужно 
предлагать рекламу.

Широко улыбаясь, я шагаю навстречу даме 
в шляпке. Женщина, часто моргая, шарахается 
в сторону, едва не упав. 

В последующие 15 минут я просто протяги-
ваю листовку и говорю: «Пуховики». 

Одна из пожилых женщин интересуется: «У 
вас там есть календарь?» Я качаю головой, и она 
проходит мимо.

Подошедший на перекур Никита подтверж-
дает, что листовки на самом деле охотнее берут, 
если на них напечатан календарь или схема ме-
тро. При этом выигрывают и заказчики: у про-
хожего остается реклама с нужным номером 
телефона и схемой проезда.

— Красавица, возьмите купон на скидку! 
Есть отличные пуховики, прямо под ваши ва-
сильковые глаза! — говорит Никита, протягивая 
прохожей рекламу. 

«Красавица» 60-го размера с внушительным 
носом опускает листовку в карман. 

— Из ста, кто взял листовку, до магазина 
дойдут от одного до десяти человек. И это уже 
хорошо! — говорит неунывающий Никита. 

— А разве наша реклама является купо-
ном на скидку? — недоумеваю я. 

— В какой-то степени — да! Главное, чтобы 
человек дошел до магазина. А там скидки на 
самом деле от 50 до 70%, — не моргнув глазом, 
говорит наставник. 

Мы тем временем перебазируемся на вто-
рую «точку» — к супермаркету. Тут рядом жилые 
дома. Никита как опытный промоутер распола-
гается под козырьком. 

— Однажды я встал на место, не успел пора-
ботать и десяти минут, как на меня кто-то сверху 

вылил ведро воды. Благо это был июль… Оказы-
вается, на фасаде магазина до моего появле-
ния был установлен уличный громкоговоритель. 
Звуковая реклама, действуя на нервы жильцов, 
работала с 10 до 20 вечера. Они жаловались, 
вызывали стражей порядка. И организаторы 
ярмарки пошли, что называется, навстречу: 
убрали громкоговоритель и поставили челове-
ка с мегафоном. Правда, меня предупредить об 
этом забыли. С тем работодателем пришлось 
расстаться… 

— Приходится работать под палящим 
солнцем, в дождь и мороз, а плюсы-то есть 
в работе промоутера? 

— Бывает, что подкармливают. Зазывал как-
то в рупор покупателей в фирменный павильон 
колбас и деликатесов — в конце рабочего дня 
кроме зарплаты мне выдали полбатона колбасы. 
А на ярмарке со скидкой отпускали овощи.

Вспоминая былое, Никита перечисляет: 
— Петрушкой и скоморохом был, в виде 

гигантского зуба по площади ходил. Морковкой 
перед воротами рынка сидел. Яркие костюмы 
сами по себе привлекают внимание прохожих.

— Не опасаетесь за свою жизнь? Не-
давно, например, девушку-промоутера за 
назойливую рекламу расстреляли из охот-
ничьего ружья… 

— Меня подвыпившие граждане два раза 
сбивали с ног. Хорошо, что я был в костюме ро-
стовой куклы… А работа с мегафоном — это 
всегда риск. Тут нужно иметь «толстую кожу»: чего 
только не услышишь за смену! Я наших граждан 
стараюсь лишний раз не раздражать. Например, 
никогда не ставлю громкость на мегафоне на 
максимум и постоянно меняю точки дислокации. 
И еще — никогда не стою около пешеходных пере-
ходов, оборудованных устройством для подачи 
специальных звуковых сигналов, предна-
значенных для слабовидящих. 

«Как местные 
жители терпят это 
зомбирование?»
Тем не менее соцсе-

ти пестрят воззваниями: 
«Рядом с домом находит-
ся рынок, и каждые 5–15 
минут с утра до вечера 
уже второй месяц по 
громкоговорителю объ-
являют об открытии яр-
марки. Я не могу больше 
слышать: «Уважаемые 
москвичи и гости сто-
лицы…» Подскажите, 
что делать?»; «А ведь 
специально выбирают 
места массового ско-
пления людей и начи-
нают изводить рекла-
мой»; «Я работаю дома 
на компьютере. Из–за 
визгливого голоса из 
громкоговорителя не 
могу сосредоточить-
ся»; «У метро постоянно 
кричат в матюгальник: 
«Деньги до получки без 
поручительства…» Пока 
ждал автобус, при-
шлось зажимать уши. 
Только диву даюсь, как 
местные жители терпят 
это зомбирование?»

Как показал по-
следний трагический 
случай — не терпят и 
могут дойти до крайно-
сти: как известно, Сергей Галахов, 
житель дома на Совхозной улице, 
потерявший работу и пребываю-
щий в запое, не выдержав громкой 
и навязчивой рекламы, взял охотничье ружье и 
застрелил молодую девушку, которая с рупором 
зазывала покупателей в магазин «Меха».

Трагедии можно было избежать, если бы 
в апреле 2014 года Госдума приняла поправ-
ку в Закон «О рекламе», которая запрещает 
звуковую рекламу на улицах и в помещениях 
метрополитена.

Мы связались с автором законопроекта — 
депутатом Дмитрием Литвинцевым, который в 
свое время убеждал, что звуковая реклама, кото-
рая транслируется с использованием громкого-
ворителей и звуковоспроизводящих устройств, 
негативно влияет на здоровье граждан, находя-
щихся вблизи этих устройств, поскольку уровень 
шума превышает допустимые значения.

— Эта поправка не прошла. У нас никто не 
хочет думать на шаг вперед, поэтому и получили 
такую трагическую ситуацию, — говорит депу-
тат. — Я считаю, что у нас достаточно средств 
агитации, есть наружная реклама, бесплатные 
потребительские газеты. Люди в больших го-
родах устают от многочисленных шумов: тут и 
большие автотранспортные потоки, и строи-
тельная техника работает, и многочисленные 
промпредприятия. Люди и без того раздраже-
ны. Да еще добавляется агрессивная реклама. 
Промоутер стоит и кричит над ухом. Причем 
настраивает звук так, чтобы его было хорошо 
слышно на фоне всех остальных шумов. А прохо-
жие и местные жители не имеют возможности ни 
выключить громкоговоритель, ни регулировать 
или дозировать прием информации. Им попро-
сту навязывают рекламу. При этом получается, 
что рекламщики ничего не нарушают. Можно 

ходить и кричать в мегафон до одиннадцати 
вечера. А люди готовы выйти и побить зазывалу 
палками. Промоутер, к сожалению, оказывается 
крайним. В нем люди видят источник всех своих 
проблем. 

Надо было вовремя корректировать Закон 
«О рекламе». Я предлагал запретить звуковую 
рекламу — как на улице, так и в метрополитене. 
На транспорте такая реклама запрещена по за-
кону, но эскалаторы метрополитена почему-то не 
попадают под этот закон: считается, что это не 
транспорт, а «машины и оборудование». Метро 
между тем и так является источником повышен-
ного шума, а когда к этому еще добавляется и 
звуковая реклама, люди перестают разбирать 
слова. Слышат один общий гул. В случае возник-
новения какой-то аварийной ситуации большин-
ство пассажиров просто не услышат оповещения. 
Они будут воспринимать его как шум.

Тогда не прислушались к моему законопро-
екту. Теперь, когда трагические случаи будут 
только повторяться, предложение поступит от 
правящей партии — скажут, что это своевре-
менная и нужная мера…

«Обращайтесь с жалобами 
в прокуратуру»
Те, кто считает, что бороться с распростра-

нителями чрезмерно громкой звуковой рекла-
мы равносильно тому, что воевать с ветряными 
мельницами, неправы. 

Звуковая реклама на улице законом раз-
решена. Вопрос другой: в каких пределах и в 
какое время суток?

Согласно санитарным нормам, максималь-
ный уровень звука на рабочих местах, в помеще-

ниях жилых, общественных зданий и на 
территории жилой застройки в период 

с 7 утра до 23 часов вечера не должен 
превышать 55 дБА, в период с 23 ч. до 
7 ч. утра — 45 дБА. 

Но, например, у громкоговорите-
ля, выданного моему напарнику 

Никите, уровень чувствитель-
ности — 104 дБА. 

Можно, конечно, 
самостоятельно про-
вести замеры уровня 
шума. Бытовой шумо-
мер, например, стоит 
3–4 тысячи рублей, но 
он дает погрешности, 
а профессиональный 
прибор и вовсе «тя-
нет» на 150 тыс. ру-
блей. Поэтому лучше 
измерения доверить 
профессионалам.

Если вы счита-
ете, что ваши права 
нарушаются, обра-
щайтесь с жалоба-
ми в Роспотребнад-
зор, прокуратуру, 
Федеральную ан-
тимонопольную 
службу (ФАС) или 
напрямую в суд.

И прецеденты 
с положительным 
результатом были. 
Например, благо-

даря Ульяновской 
ФАС, которая посчита-
ла, что были наруше-
ны санитарные нормы 
предельного уровня 
громкости звуковой 
рекламы, в Димитров-
граде было возбуждено 

дело против одного из обществ с 
ограниченной ответственностью. В 

результате было вынесено решение 
о признании звуковой рекламы «ненадлежа-
щей» и выдано предписание о прекращении 
нарушения.

Если подобное предписание не исполняется, 
на должностных лиц может быть наложен штраф в 
размере от 12 до 25 тыс. рублей, на юридических 
лиц — от 300 до 500 тыс. рублей.

…Мы же с напарником, отработав без проис-
шествий «супермаркет», перемещаемся к авто-
бусной остановке. Итог — честно розданные все 
до единой рекламные листовки. И не наша вина, 
что большинство из них потом перекочевывает 
в мусорные баки.

— Тут работает закон больших чисел. Вот 
напечатает заказчик 100 тысяч листовок, какая-
то их часть все равно сработает, а значит, будет 
отдача, — философствует Никита. 

От холода у меня распух нос, сапоги от 
снежной каши увеличились, кажется, на пару 
размеров. В них хлюпает вода. 

Я прикидываю, что за 5 часов работы я по-
лучила бы 1250 рублей. 

— Ну что, придешь работать? — спрашивает 
Никита. 

— Нет, — признаюсь я, отдавая фуфайку. 
— Поднимать кассу магазина и «раскручивать 
колесо продаж», делясь радостью со всем ми-
ром, — это не мое.

— Ну, бывай, — говорит напарник, нисколь-
ко не удивившись моему ответу. — И уважай 
труд промоутеров — бери впредь рекламные 
листовки! 

От метро я теперь отхожу с полными карма-
нами рекламы. А тем, кто кричит в рупор, говорю: 
«У вас есть выбор. Убавьте громкость». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПРОМОУТЕР,
НАЖМИ

НА ТОРМОЗА!

“Московский коМсоМолец”    
2 февраля 2016 года 
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— В разные времена появлялось до-
статочно много коллективов, которые пе-
реосмысливали фольклор, соединяли его с 
элементами других стилей. Почему именно 
«Песнярам» удалось стать самым популярным 
ансамблем в этом направлении?

Валерий: «Повезло. (Улыбается.) Видимо, 
попытки других коллективов не настолько при-
шлись ко времени, у них не получилось отдать 
столько энергии именно народной музыке, они 
быстро уходили в сторону личного авторско-
го творчества. Сейчас «Белорусские песняры» 
создают свои произведения, но уже по мотивам 
фольклора, а тогда хотелось передать его перво-
зданную сущность. Хотя ВИА обратил на себя 
внимание не с народными песнями. На конкурсе, 
где коллектив впервые громко заявил о себе, он 
появился с такими песнями, как «Темная ночь». 

Правильнее будет сказать, что знаменитые компо-
зиции «Песняров» — «Беловежская пуща», «Волог-
да» — уже стали народными. И так получилось, что 
«Песняры» прославили ими родную страну».

Игорь: «В свое время Мулявин взял несколь-
ко белорусских вещей (а все они очень красивые, 
мелодичные) и обработал их. Было очень много 
поездок по Белоруссии, встречи с бабушками 
в деревнях, которые помнили еще старинные, 
редкие песни. Владимир Георгиевич записывал 
их, пропускал через себя, делал аранжировки, 
и получались очень хорошие композиции. По-
том стали появляться вещи, написанные Игорем 
Лученком по мотивам народного творчества, и 
тоже очень удачные. Была также очень важная 
программа «Через всю войну», подготовленная 
к 40-летию победы в Великой Отечественной 
войне в 1985 году. И мы, наверное, первые в 

то время сделали такую большую постановку с 
номерами, световыми и лазерными эффектами. 
Очень неожиданной, интересной была и работа 
над программой на стихи Маяковского, с его пре-
красной футуристической лирикой. Я считаю ее 
одной из лучших в нашей истории». 

— Как повлияла на вас работа с Влади-
миром Георгиевичем? Какие самые яркие 
впечатления она оставила?

Валерий: «С приходом в коллектив моя 
жизнь изменилась очень сильно. Никогда не 
думал, что буду работать в «Песнярах». Я был 
страшным англоманом, увлекающимся западной 
музыкой (джаз, The Beatles и так далее), и мне 
не нравилось слушать «Песняров»: коллектив, на 
мой взгляд, не выигрышно звучал в записи. Хотя 
мне было приятно, что белорусский ансамбль 
популярен во всем мире. После его поездки в 
Америку я задумался: «Мне вот не нравится, а 
ведь группу отправили туда, значит, она достой-
на». Уже когда я, наконец, побывал на ее сольном 
концерте (к тому моменту я успел поработать в 
нескольких коллективах), у меня волосы встали 
дыбом — такое сильное впечатление он на меня 
произвел. Я захотел попасть в состав, но сде-
лать это на тот момент не получилось — место 
было занято. Участие в «Песнярах» стало моей 
мечтой, я уже представлял, что смогу сделать 
для ансамбля, и уже спустя какое-то время я 
оказался в составе. Я очень благодарен Муля-
вину и горжусь тем, что он доверил мне весь 
вокал, дал несколько песен акапелла из разных 
циклов для работы, я написал достаточно много 
вокальных партий для коллектива. Мой кругозор, 

конечно, очень сильно расширился во время 
поездок. Гастрольный опыт был колоссальным. 
Мулявин давал нам очень ценные советы по по-
воду того, как не потерять голос, держать его в 
тонусе, и это было особенно важно. Мы всегда 
были вместе, единым «кулаком», и за это ему 
огромное спасибо». 

Игорь: «Владимир Георгиевич увидел меня 
в 1979 году, когда я работал в Сочи, а в 1980-м 
уже взял в состав «Песняров». Во времена Со-
ветского Союза попасть в этот коллектив было 
тем же самым, что полететь на Луну или на Марс, 
и казалось невозможным. Владимир Мулявин — 
это личность, обладавшая невероятной харизмой, 
которая перевернула все, весь музыкальный мир. 
Такого человека, как он, до сих пор нет у нас на 
эстраде, и я не знаю, когда он появится. У него 
было прекрасное чувство юмора, проницатель-
ный аналитический ум: он все чувствовал и про-
считывал все, что надо было делать. Для меня 
работа с ним была невероятной школой жизни и 
творчества. Я часто говорю о том, что «Песняров» 
не стало, когда ушел из жизни Мулявин». 

— Как вы думаете, если бы Владимир 
Георгиевич был жив, насколько критично он 
относился бы к тому, что сейчас происходит 
на эстраде?

Игорь: «Мне кажется, эстрада стала лучше, 
качественнее, стали появляться новые достой-
ные имена. Артисты делают замечательные шоу 
мирового уровня. Владимир Георгиевич всегда 
шел в ногу со временем, и сегодня он точно не 
был бы разочарован».

Наталья МАЛАХОВА.

СОЗДАТЕЛЬ «ПЕСНЯРОВ» ШЕЛ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
ИНТЕРВЬЮ

5 февраля в Государственном Кремлевском Двор-
це состоится музыкальный спектакль «Мне не 
забыть тех песен», посвященный юбилею леген-
дарного композитора и певца Владимира Муля-
вина, которому бы исполнилось в этом году 75 
лет. В нем примут участие не только артисты, на 
чье творчество повлияли песни «Песняров», но и 
знаменитые коллеги Владимира по коллективу, 
прошедшие вместе с ним долгий и яркий путь, 
— заслуженные артисты Белорусской ССР Игорь 
Пеня и Валерий Дайнеко. В интервью «МК» они 
рассказали, чем им запомнилось сотворчество с 
Мулявиным, и поделились мыслями, почему, на 
их взгляд, «Песняры» в свое время вошли в музы-
кальную историю.

Игорь Пеня и Валерий Дайнеко вспомнили Владимира Мулявина
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Убитая 25-летняя 
Анна Носова 
только день 

успела поработать 
промоутером.

58-летний безработный  
Сергей Галахов, расправившийся  
с девушкой-промоутером, 
несколько дней был в запое. 

 За сэндвич-
панель 
обычно 
берут залог. 

Яркие 
костюмы 
сами по себе 
должны 
привлечь 
внимание 
прохожих.

Заболеваемость гриппом в Подмоско-
вье набирает обороты. Эпидпорог сре-
ди школьников превышен уже на 80%. 
В минувшее воскресенье было зареги-
стрировано рекордное количество вызо-
вов «скорой помощи» — 60 тысяч. В 35% 
случаев люди жаловались на резкое по-
вышение температуры. На организован-
ной 1 февраля, в понедельник, пресс-
конференции министр здравоохранения 
Подмосковья Нина Суслонова заявила, 
что в привычку жителей области должна 
войти «ежедневная термометрия». 

Ежедневным измерением температуры тела 
в регионе удастся избежать слишком быстрого 
распространения респираторных инфекций, счи-
тают медики. При первом же повышении нужно 
немедленно вызвать врача. Тем более что поте-
пление в регионе может спровоцировать новый 
рост заболеваемости. 

Сегодня статистика свидетельствует о том, 
что вирусы размножаются в геометрической про-
грессии. Если 3 недели назад эпидпорог среди 
всего населения был превышен на 7%, то сейчас 
уже на 54%. В больницах области выделено 5 
тысяч дополнительных коек для больных грип-
пом. Доля заразившихся свиным гриппом среди 
общего количества заболевших составляет 30%. 
Маломобильных граждан, то есть инвалидов и 
пожилых людей, власти Московии начали обе-
спечивать лекарствами на дому — в таком режиме 
работает сеть государственных аптек. Доставка 
медикаментов для этих категорий бесплатная.

Кстати, запаса лекарственных средств для 
профилактики и лечения гриппа в области хватит 
еще на месяц, новые поставки медикаментов 
ожидаются уже 10 февраля.

В этом году у заболевших реже развивает-
ся такое опасное осложнение, как пневмония. 

Однако переносится воспаление легких в ны-
нешнем сезоне гораздо тяжелее. Самая сложная 
ситуация сложилась в Дубне, Реутове и Коломне 
— грипп подкосил почти четверть населения. 

По рекомендации министерства здравоох-
ранения Московской области перенести школь-
ные каникулы с 18 февраля на 1-е на этот период 
закрылись больше 20 школ 

Комментарий руководителя лаборатории 
острых респираторных вирусных инфекций с 
апробацией лекарственных средств Института 
вирусологии им. Д.И.Ивановского РАМН Люд-
милы Колобухиной:

«По нашим данным, в этом году свиным грип-
пом не заражались те люди, которые переболели 
ОРВИ в 2009-м. Тогда, 7 лет назад, циркулировал 
тот же самый вирус H1N1. Несмотря на то что 
за эти годы он успел мутировать и стать более 
вирулентным, в организме человека, уже знако-
мого с этим вирусом, как выясняется, накопился 
достаточный уровень антител, чтобы предотвра-
тить повторное заражение. Даже для медиков 
стало неожиданностью, что иммунитет к гриппу 
может продержаться больше одного-двух лет. 
Наш институт ведет свою статистику заболевае-
мости, и сейчас мы достоверно можем сказать, 
что привитые от гриппа в этом сезоне граждане 
не заражались штаммом H1N1, поскольку он был 
включен в вакцину этого года».

Светлана ОСИПОВА.

МЕРИТЬ ТЕМПЕРАТУРУ 
ЕЖЕДНЕВНО
призывают жителей 
подмосковные врачи
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ



Ох, чувствую, и разворчусь я 
сегодня. Есть из-за чего. Кто 
только не проехался как следует 
по московскому транспорту, но 
неезженые места еще остались. 

В 1960-е годы в Москву приезжал аме-
риканский писатель Стейнбек. И очень удив-
лялся, зачем нам такие широкие улицы, ведь 
автомобилей на этих широких улицах очень 
мало. Не как в Америке. Много времени про-
шло с тех пор. И автомобилей в Москве стало 
немерено, и улицы уже кажутся не такими 
широкими. И проблемы стали другими.

В городе идет беспощадная борьба не 
с пробками на дорогах, а с автолюбителями. 
Причем борьба без предоставления альтер-
нативы личному транспорту. Известно ли 
вам, что в Нью-Йорке личный автотранспорт 
редкость? А почему? Потому что там велико-
лепно развит транспорт общественный. Время 
ожидания того же автобуса мало отличается 
от времени ожидания поезда метро.

На улицах Москвы устанавливают табло, 
информирующие о времени прибытия транс-
порта. Но что толку от того, что пассажиры 
будут знать, стоять им полчаса или больше, 
если еще учесть, что время прибытия по-
стоянно сдвигается? В Хельсинки, например, 
данные на табло и расписание соблюдаются 
минута в минуту. В Лондоне и других крупных 
городах Европы пассажиров не пускают в на-
земный транспорт, если заняты все сидячие 
места, да и пассажиры не рвутся стоять во 
время движения. Что, в этих городах деньги не 
умеют считать? У нас же могут прийти подряд 
сразу несколько автобусов или троллейбусов 
близкого или совпадающего маршрута, а 

потом можно стоять в ожидании следующего 
30–40 минут.

Тут еще появилось новшество в систе-
ме регулирования движения транспорта в 
Москве: если троллейбус или автобус за-
держался в какой-либо точке из-за пробки 
или аварии, его разворачивают в обратную 
сторону, не дав пройти положенный марш-
рут полностью. Интересно, кто автор этой 
идеи?

В центре города за исключением не-
скольких редко ходящих маршрутов не оста-
лось наземного общественного транспорта. 
Давно не ходят автобусы-троллейбусы по 
бывшей улице Горького, ныне Тверской и 1-й 
Тверской-Ямской. Не ходит он и по проспекту 
Маркса, ныне Охотному Ряду, а ведь еще 
недавно остановки троллейбуса и автобуса 
были у Большого театра. Зато появились и 
множатся пешеходные улицы за счет сужения 
проезжей части, выделяются велосипедные 
дорожки, по которым велосипедисты все 
равно не ездят. А ведь давно известно, что 
нельзя осчастливить насильно!

В качестве примера приведу улицу Ново-
слободскую, на которой я живу. Более четы-
рех месяцев люди ходили как по стройке. Не 
могли нормально отдыхать ни днем ни ночью, 
особенно после того, как было заявлено, что 
работы будут завершены ко Дню города. Ра-
ботали отбойные молотки и пилили плитку для 
расширенных тротуаров круглые сутки. До 
сих пор местами переделывают уложенную 
плитку. Обращаться в полицию бесполезно: 
либо не приезжают по вызовам, либо говорят, 
что есть разрешение на ночные работы.

В результате вместо шести полос для 
транспорта в каждую сторону осталось по 
три, а на тротуарах шириной 15 метров хоть 
танцы устраивай. Но такого количества людей, 
чтобы их заполнить, никогда не будет.

А еще хочу напомнить, что сначала Депар-
тамент транспорта обещал сделать платные 
парковки только в самом центре города. Но в 
реальности они уже давно вылезли за преде-
лы Третьего транспортного кольца. В городе 
уже около пяти миллионов единиц транспорта 
и из них минимум две трети личный, надо 
подумать об этом.

Упомяну еще один немаловажный мо-
мент. У нас постоянно ремонтируются и улуч-
шаются так называемые вылетные магистрали 
и связанные с ними развязки. Это хорошо, но 
почему упорно забывают о хордовых улицах, 
о недостаточном количестве мостов через 
железные дороги и состоянии имеющихся? 
Невыгодно ими заниматься? Это напоминает 
ситуацию с плохой хозяйкой: мусор замела 
под шкафы — посередине комнаты чисто, а 
по углам грязь.

Да, разворчался я сегодня не на шутку. 
Пора притормозить. Доворчу о транспорте в 
следующий раз.

Владимир ЛЕПИХОВ.

Светящиеся фигуры «хранителей 
демократии» появятся на будущей 
станции «Терехово» московской 
подземки. А вестибюли «Нижних 
Мневников» по геометрии и 
резкому сочетанию цветов 
станут похожими на ожившие 
полотна Малевича. Два проекта 
столичных архитектурных бюро, 
диаметрально противоположные 
по духу — как белое и черное, 
— стали победителями в 

международном конкурсе на 
концепцию внешнего облика двух 
станций Третьего пересадочного 
контура. «МК» в деталях 
рассмотрел творения обоих 
триумфаторов. 

Проект станции «Терехово», созданный ко-
мандой Юлии Бурдовой и Ольги Алексаковой, 
за те несколько месяцев, пока длился конкурс, 
пережил, по сути, два рождения. Изначально 
концепция с кристально-белыми стенами и 
максимальным количеством источников света 
задумывалась для «Нижних Мневников». 

«Мы отталкивались от идеи Парламент-
ского центра, который будет расположен над 
станцией, — рассказала Юлия Бурдова. — В 
процессе работы возник образ человека, под-
держивающего демократию на собственных 
руках. Именно поэтому основной фишкой облика 
станции должны были стать фигуры людей на 
колоннах».

Гигантские фигуры во всю высоту колонн — 
главный акцент легкой и полупрозрачной на вид 
платформы — по первоначальной задумке авто-
ров должны были быть разноцветными. Именно 
в таком виде станция преодолела первый рубеж 
конкурса и вышла в финальную гонку в составе 
еще девяти команд. Однако потом от буйства 
красок архитекторы решили отказаться. Более 
того, сам по себе проект и его дальнейшее суще-
ствование вдруг оказались под вопросом.

«По ходу конкурса так сложилось, что нас 
поставили перед фактом: «Мневниками» мы за-
ниматься больше не будем, — вспоминает Бур-
дова. — Пришлось переориентировать проект 
на «Терехово».

Так как станция оказалась соседней, а 
основная идеологическая привязка проекта — 
комплекс зданий Парламентского центра — все 
равно оставался самой крупной постройкой в 
этом районе, проектировщики решили «храни-
телей демократии» из концепции не убирать. 
Правда, вместо ярких одиноких мужских фигур 
каждую колонну стали украшать похожие на раз-
ряды молний светящиеся очертания мужчины 
и женщины. Похоже, авторы сообразили, что 
вдвоем поддерживать демократию легче, чем в 
одиночку. Наносить контуры человеческих фигур 
на поверхность колонн будут светящейся белой 
краской. По словам архитекторов, это довольно 

простой в исполнении прием, который позволяет 
реализовать хитроумную задумку без какого-
либо ущерба для несущих конструкций. 

Еще одна особенность будущего облика 
«Терехово» — огромное количество круглых 
люминесцентно-белых светильников. В нео-
бычной для столичной подземки форме круга 
выполнены и окошки касс. В качестве основного 
материала для оформления платформы, вести-
бюлей и подземного перехода выбран белый 
бетон, покрытый сверху прозрачным глянцевым 
лаком.

Полная противоположность светящемуся 
изнутри и прямо-таки ангельскому проекту «Те-
рехово» — темно-серая с красным концепция 
«Нижних Мневников» авторства команды под 
руководством Тимура Башкаева. По словам соз-
дателей проекта, им захотелось создать некую 
чистую форму. В итоге получился довольно бру-
тальный дизайн с прямоугольным алым объектом 
из несущих опор, свободно стоящих в атриуме 
вестибюля. В отдельную историю вылилась и 
работа над навигацией будущей станции. Кроме 
традиционных для столичной подземки информа-
ционных панелей, линий и стрелок здесь появится 
авторская графика с номерами павильонов на 
стенах, выполненных из серого матового бетона. 
Чтобы немного сгладить суровый облик, авторы 
решили по всему потолку разбросать россыпь 
маленьких круглых светильников. В результате 
архитекторам удалось склеить два несовмести-
мых образа: мрачных стен подземного бункера 
и звездного неба над головой. 

Правда, даты открытия этих станций еще 
настолько далеки, что всерьез говорить о реа-
лизации этих планов не стоит.

Татьяна АНТОНОВА.
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ГОРОДОВОЙ6
НА СТАНЦИИ «ТЕРЕХОВО» 
ПОБЕДИЛА ДЕМОКРАТИЯ

Определен внешний вид двух подземных дворцов  
под Парламентским центром 

В МОСКВЕ ПРОХОДИТ ВЫСТАВКА ЧУДОТВОРНОЙ ИКОНЫ
Известно, что в тяжелые 
времена люди, измученные 
обилием плохих новостей 
и утратившие надежду на 
наступление лучших времен, 
начинают искать защиту и 
утешение у высших сил. В храме 
просьбу человека примут 
без чиновничьей гримасы, 
внимательно выслушают и, 
может быть, даже удовлетворят 
по мере возможности. 
Получается, что кризис в каком-
то смысле — время чудес. Одно 
такое и случилось 28 января в 
Реставрационном центре имени 
академика И.Э.Грабаря. Здесь 
открылась выставка «Икона XII 
века. Богоматерь Боголюбская. 
100 лет исследований. Ответы 
реставрации».

Самое удивительное, что самой иконы на 
выставке нет. Она находится в реставраци-
онных мастерских Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника, в специально оборудо-
ванном помещении, с особым микроклима-
том и современными приборами контроля. 
Доступ к ней имеют лишь двенадцать научных 
сотрудников. Лишь через два года постоян-
ного контроля, убедившись, что состояние 
иконы стабильно и ее сохранности ничто не 
угрожает, специалисты начнут подготовку к 
ее экспонированию.

Однако этот факт не мешает восхитить-
ся удивительной работой реставраторов. 
На многочисленных фотографиях красочно 
и подробно иллюстрируются этапы воз-
рождения шедевра. Главное украшение 
выставки — список с иконы, сделанный 
рукой главного художника-реставратора 
Александра Горматюка. Именно такой она 
была когда-то. Именно так смотрели глаза 
Богородицы на мир.

— Процесс раскрытия осложняли не 
только многочисленные позднейшие вме-
шательства, но и своеобразие авторского 
красочного слоя, особенно его необычайная 
тонкость на лике, — рассказывает Александр 
Горматюк.

Чтобы понять всю грандиозность про-
деланной работы, достаточно взглянуть на 
цветные фотографии 1918 года, сделанные 
в тот момент, когда икона впервые попала в 
руки Игоря Грабаря. На фотографии видно бу-
гристое нагромождение вздувшихся красок, 
в которых с трудом угадываются очертания 
лика. Икона многое перенесла, как говорят 
специалисты, «в процессе бытования». На-
писанная в XII веке, она побывала под руи-
нами рухнувшего храма, а во время одного 
из нашествий врага на Русь с нее сорвали 
оклад, вырвав с корнем гвозди, которыми 
он крепился к иконе.

— Икона вместе с православным на-
родом претерпевала все тяготы и невзгоды, 
начиная с татаро-монгольского ига, — про-
должает рассказ Александр Горматюк. — И 
многие подновления связаны не просто с 
физическим старением материала, но и с 
актами вандализма.

Икону всегда сопровождали чудеса. В 
1771 году она исцелила жителей Суздаля 
от чумы. Запись об этом чуде сохранилась 
в воспоминаниях местного доктора Ка-
пеля, вполне прагматичного лютеранина. 
Он писал: «Я думал, что не увижу чуда на 
земле, но я его увидел». Чудо, что она про-
жила столь долгий век — более 800 лет. 
В то время как иконы считались вполне 
бытовым предметом, их меняли, писали 
новые, а старые относили в лес или пускали 
по течению реки. Поэтому, собственно, 
икон того времени практически не сохра-
нилось. Когда после революции массово 
уничтожались иконы и сносились храмы, 
Игорю Грабарю удалось убедить новых хо-
зяев жизни в том, что эта икона не только 
предмет культа, но и культурная ценность 
и предмет искусства.

В процессе реставрации сами собой 
находились удивительные давно забытые 
или утерянные документы, позволяющие 
специалистам выходить подчас из тупико-
вых ситуаций и решать загадки этого про-
изведения искусства, находились нужные 
люди. Директор Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника Светлана Мельникова 
считает: икона сама решает за себя многое, 
в том числе где ей быть. Например, несколько 
дней не могли решиться специалисты пере-
везти икону в Центр Грабаря: что-то мешало 
принять им это вроде бы логичное решение. 
В результате отказались. На следующий день 
в Центре реставрации случился пожар…

Почему так долго шла реставрация? 
Икона прошла через руки пяти поколений 
специалистов. Первые поколения больше 
изучали ее и пытались сохранить, нежели 
решались на какие-то вмешательства. Икону 
расчистили от плесени, провели большую 
работу с отставаниями красочного слоя и 
устранением поздних наслоений. Послед-
ние достижения науки и техники, такие, как, 
например, 3D-сканирование, позволили ре-
ставраторам принять ряд важных решений и 
решиться на полную расчистку, чтобы открыть 
исконный, первозданный образ, что томился 
все эти века под спудом времени и судьбы. 
Открыв зрителям истинный лик Богородицы, 
реставраторы возродили к жизни не только 
уникальный шедевр древнерусской живописи 
домонгольского периода, но позволили за-
глянуть в глаза, в которые смотрели Андрей 
Боголюбский и его современники, ища по-
мощи, защиты и поддержки.

— У этой иконы нет значимости. Она бес-
ценна, — рассказала «МК» Светлана Мельни-
кова. — Это святыня русской земли, которая 
на протяжении многих веков была духовной 
опорой русскому человеку. И необыкновен-
ным Божьим промыслом эта икона осталась 
жить. В 1915 году сказали, что иконы практи-
чески нет, а сегодня она есть. Это тоже чудо, 
и сделано оно рукой реставраторов.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Реставраторы возродили к жизни произведение искусства XII века

ЛИХАЧИ ПОГИБАЮТ  
ПО ПЯТНИЦАМ

Столичное управление ГИБДД 
подвело итоги 2015 года с точки 
зрения аварийности на дорогах 
Москвы в минувшие 12 месяцев. 
Каких ДТП в городе было больше 
всего? Где в столице выше всего риск 
получить травмы на дороге? И какой 
рекорд установил прошлый год в 
плане ДТП? Ответы на эти и другие 
вопросы получил корреспондент 
«МК», изучив внутренние документы 
ведомства, оказавшиеся в 
распоряжении редакции.

Декабрь как зона риска
В своих отчетах сотрудники ГИБДД отмеча-

ют главное: в целом аварий на дорогах Москвы 
стало меньше. Более того — 2015 год стал ре-
кордсменом с минимальным числом аварий за 

последние 10 лет (10 366 ДТП). Для сравнения 
в самом аварийном году за тот же период — 
2007-м — в столице произошло 14 939 аварий 
(на 44% больше). 

Если разбирать прошлый год детально, то 
самым аварийным месяцем стал декабрь (990 
автокатастроф — очевидно, из-за новогодних 
праздников и связанного с ними «традиционно-
го» транспортного коллапса), а самым спокойным 
для инспекторов ДПС — февраль (706). Звание 
самого опасного для автомобилистов дня недели 
получила пятница (1620), а безопаснее всего ока-
залось ездить по воскресеньям (1256). Отдельно 
сотрудники ГИБДД отметили, что большинство 
аварий — 2726 — происходит в период с 17.00 
до 21.00; зато с 10.00 до 12.00 водители могут 
ездить спокойно — риск ДТП в это время ниже 
всего (895 аварий).

Что касается видов происшествий, то чаще 
всего в 2015 году инспекторам ДПС приходилось 
разбираться со столкновениями автомобилей 
(4461 ДТП), наездами на пешеходов (3905) и 

наездами на препятствия (620). Аварии главным 
образом происходили из-за того, что водители 
нарушали очередность проезда перекрестков 
(1440), не соблюдали дистанцию с другими ма-
шинами (1415) и неправильно перестраивались 
(736).

Отдельно в столичной ГИБДД проанали-
зировали, как обстоит дело с дорожным трав-
матизмом среди пешеходов. Как оказалось, 
те, кто «всегда прав», чаще всего попадают в 
неприятности, переходя дорогу вне пешеходных 
переходов (969 ДТП). Эта формулировка озна-
чает, что сама «зебра» находилась от них непо-
далеку. Кроме того, пешеходы часто становятся 
участниками дорожных аварий, переходя дорогу 
в неустановленном месте (т.е. когда поблизости 
не было перехода). В 2015 году произошла 351 
такая авария. Наконец, третья по популярности 
причина, по которой пешеходы оказываются 
под колесами автомобилей, — неподчинение 
сигналам регулировщика (175).

Иногда «соучастниками» аварий в Москве 

становились и различные проблемы с дорогами. 
Так, дефекты горизонтальной дорожной раз-
метки способствовали возникновению ДТП в 
896 случаях, отсутствие дорожных знаков — в 
699 случаях, и отсутствие пешеходных ограж-
дений — в 301 случае.

«Смертельный»  
рекорд Зеленограда
Где аварии происходят чаще всего? Аб-

солютным лидером по числу дорожных про-
исшествий стал Южный округ Москвы — 1227 
ДТП. Второе место досталось востоку столицы 
(1059), а третье — Северо-Восточному округу 
(991). В свою очередь, меньше всего аварий 
произошло в Зеленограде (164), Новой Москве 
(347) и центре столицы (461).

Что касается столичных трасс, то больше 
всего аварий в 2015 году произошло на МКАД 
— 752 ДТП. Следом идут Киевское шоссе (306) 
и «правительственные» Новый Арбат и Рублев-
ское шоссе (270). А меньше всего дорожно-
транспортных происшествий сотрудники ГИБДД 
фиксировали на улицах вокруг Кремля (22 ДТП), 
на Садовом кольце (105), а также на Тверской 
улице и Ленинградском шоссе (128).

Наконец, дорожные полицейские проанали-
зировали, в каких подразделениях за минувший 
год сильнее всего ухудшились показатели по 
числу погибших и раненых. Как видно из таблицы, 
антирекорд по первому показателю принадлежит 
Зеленограду — и это несмотря на то, что аварий 
там в 2015 году произошло меньше, чем во всех 
остальных округах. Обращает на себя внимание и 
то, что Новая Москва оказалась на третьем месте 
по темпам роста как числа погибших, так и ране-
ных. Ее территории стремительно развиваются 
— и у этого процесса есть печальное следствие: 
дороги там становятся все опаснее.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

«МК» выяснил, в какие дни, часы  
и в каких районах города чаще 
всего происходят ДТП

ЛЕЧИСЬ, ДА НЕ ЗАЛЕЧИВАЙСЯ
Эпидемия гриппа и ОРВИ в 
Центральном регионе России 
будет бушевать еще минимум 
пару-тройку недель. По статистике 
эпидемиологов, до 15% случаев 
заболеваний вирусными 
инфекциями заканчиваются 
осложнениями. Самое частое из 
них — риносинуситы, которые в 
народе обычно зовут гайморитами. 
В большинстве случаев врачи (в том 
числе детские) назначают пациентам 
с такими диагнозами антибиотики. 
Тем временем последние 
исследования показали, что в 80–
90% случаев можно обойтись без них. 

Острые респираторные инфекции, они же 
ОРИ, уже 55 лет входят в Книгу рекордов Гиннесса 
как самые частые в мире болезни. На их долю при-
ходится 95% всех вирусных заболеваний. И вряд 
ли на Земле найдется человек, который бы ими не 
болел. Главный вопрос, который волнует граждан: 
надо их лечить или нет? Ведь, как говорят в народе, 
грипп, если не лечить, проходит за неделю, а 
если лечить — то за 7 дней.

Врачи, впрочем, настаивают на вто-
ром — ведь нелеченные вирусные 
инфекции могут обернуться серьез-
ными осложнениями, включая сер-
дечные катастрофы. «Очень часто 
по поводу вирусных инфекций люди 
получают много разных лекарств, и 
в 17–23% такая полипрагмазия (так 
это называется научно) может быть 
опасна», — говорит доцент кафедры 
терапии и семейной медицины МГМСУ 
им. Евдокимова Татьяна Чернявская.

По наблюдениям врачей, в тройку лидеров 
препаратов, дающих самое большое количество 
осложнений, входят антибиотики, анальгетики 
и гормоны. Кроме того, сильное беспокойство 
у медиков вызывает увлечение наших граждан 
иммуномодуляторами — препаратами, которые 
призваны повышать иммунитет. Например, за 
рубежом такие средства при ОРИ никогда не на-
значаются, а выписывают их врачи только по ре-
цепту. Но у нас их можно приобретать в аптеках 
свободно. «На фоне такого агрессивного воздей-
ствия на иммунитет растет частота аллергических 
и аутоиммунных заболеваний. Кроме того, по 
некоторым данным, прием иммуномодуляторов 
может привести к злокачественным опухолям. 
Эти препараты появились недавно, и последствия 
их применения еще до конца не изучены», — про-
должает Татьяна Чернявская.

Практически любое ОРИ сопровождается 
насморком. Ученые подсчитали, что в среднем 
насморк занимает до 6 лет жизни среднестатисти-
ческого человека. При этом до 90% обращений в 
детские поликлиники связаны с риносинуситами. 
Между прочим таким состоянием сопровожда-
ется абсолютное большинство ОРИ, какими бы 
вирусами они ни были вызваны: парагриппом, 

аденовирусом, риновирусом, коронавирусом и пр. 
По критериям ЛОР-врачей, риносинуситы бывают 
острыми (длятся 5–10 дней), поствирусными (10 
дней — 12 недель), а также бактериальными.  

При этом главным критерием, по которым 
сегодня большинство врачей назначают в таких 
случаях антибиотики, считается температура выше 
37 градусов, которая держится более 4 дней. «Это 
ужасная ошибка, ведь абсолютное большинство 
риносинуситов не требуют лечения антибакте-
риальными препаратами, — говорит профессор, 
заведующая кафедрой детской оториноларинго-
логии РМАПО Елена Карпова. — Ведь 90% из них 
вызваны вирусами! А антибиотики никогда не уби-
вают вирусы и тем более не являются средствами 
профилактики развития осложнений».

Последние рекомендации говорят, что, даже 
если температура держится больше 10 дней, это 
совсем не значит, что требуются антибиотики. «В 
современной медицине заметна тенденция воз-
врата к фитотерапии, гомеопатии, — говорит док-
тор Карпова. — И пациентам все чаще назначают 
натуропатические средства. Например, растворы 
на основе морской воды, а также растительные и 
гомеопатические препараты, обладающие ком-

плексным действием. Если же врач назначает 
антибиотики, особенно ребенку, у него 

должны быть на то серьезные основа-
ния. А именно: температура выше 39 

градусов, которая держится более 
10 дней; бесцветные выделения 
из носа (чаще односторонние); 
две волны болезни (вроде бы вы-
здоровел, и все пошло по новой). 

А также данные анализов крови, 
свидетельствующие о повышении 

уровня лейкоцитов и С-реактивного 
белка».

Даже данные рентгеновских сним-
ков доктор Карпова считает недостаточным 

основанием для назначения антибактериальной 
терапии: «Во всем мире применяют более точную 
диагностику — МРТ и КТ».  

Эксперты советуют максимально вниматель-
но относиться к вопросам лечения и к приему 
препаратов. 

— В позапрошлом веке появились данные о 
том, что против кашля идеально действует героин 
(он и был создан как средство от кашля). И Россия 
тогда закупила 34 миллиона упаковки. Помогало, 
но никто не подумал о побочных эффектах. Да и 
бензин, хотя мало кто помнит, когда-то исполь-
зовался как фармпрепарат. И даже продавался 
в аптеках для лечения тонзиллита. Теперь, в XXI 
веке, люди должны относиться к лекарствам более 
разумно, — говорит Елена Карпова.

И еще врачи не советуют стремиться выле-
чить простуду как можно быстрее. Помните о том, 
что цикл развития вирусной инфекции составляет 
7 дней — и не может быть сокращен никакими из-
вестными лекарствами. Именно поэтому лечение 
противовирусными средствами нужно доводить 
до конца, а не до тех пор, когда исчезнут симпто-
мы болезни.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Медики предупреждают: чрезмерное увлечение 
лекарствами может быть опаснее простуды

ДОРОЖНО-
ТРАНСПОРТНОЕ 
СУМАСШЕСТВИЕ

В городе идет борьба  
не с пробками  

на дорогах,  
а с автолюбителями

Места в Москве с наихудшими показателями по ДТП в 2015 году
Место

Погибшие
Место

Раненые
2014 2015 Рост 2014 2015 Рост

ЗелАО 5 8 60% ТТК 175 226 29,1%

САО 31 37 19,4% Тверская ул., 
Ленинградское шоссе 133 138 3,8%

ТиНАО 
(Новая Москва) 49 55 12,2% ТиНАО 

(Новая Москва) 391 396 1,3%

СЗАО 34 35 2,9% МКАД 956 962 0,6%

КАКИЕ ЛЕКАРСТВА 
ЧАЩЕ ВСЕГО ДАЮТ 

ОСЛОЖНЕНИЯ:
Антибиотики.
Анальгетики.

Гормоны.
Витамины.
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Художник-
реставратор 
Александр 
Горматюк рядом 
со своей копией-
реконструкцией 
древнерусской 
иконы. 

Станция «Терехово».

Станция «Нижние Мневники».

РЕПЛИКА
Владимир ЛЕПИХОВ, 

коренной москвич



Олег Меньшиков, восемь лет не высту-
павший в качестве драматического ре-
жиссера, наконец предъявил публике 
свою новую работу — «Счастливчики» по 
пьесе австрийской драматургессы Кон-
станции Деннинг. Несмотря на вполне 
витальное (жизнеутверждающее) на-
звание, речь идет об... эвтаназии. Вы-
бор для витального актера и режиссера 
Меньшикова более чем неожиданный. С 
премьерного показана из Ермоловского 
театра — обозреватель «МК».

У Олега Меньшикова много поклонников 
— полный зал тому подтверждение. Впрочем, 
может, кто-то купился на название, так диссо-
нирующее с серыми промозглыми январскими 
днями и жуткой сводкой новостей, — оборзевшие 
коллекторы, падающий рубль и молодые мамаши, 
выпрыгивающие из окон с младенцами. Как тут 
не пойти посмотреть в театр на «Счастливчиков», 
хотя имя автора — Констанция Деннинг — мало 
что скажет широкому зрителю.

А между тем дама эта весьма интересная. По 
своей основной профессии она врач-психиатр, 
то есть знает, о чем пишет. Ее драматургический 
дебют состоялся в 2003 году как раз пьесой 
«Счастливчики» («Extasy rave»). Она перевела в 
трагифарс проблему старения современного 
западного общества с перспективой глобаль-
ной катастрофы. И, как результат, связанную с 
этим эвтаназию. Страшно? А еще у нее есть про 
суррогатное материнство, пересадку органов 
и клонирование — доктор жжет! Меньшиков, 
похоже, не испугался, хотя прежде в своих ре-
жиссерских работах не был замечен в любви 
к больным или актуальным темам. Его конек 
— классика. Интересно, что адресована новая 
постановка тем, кому за 20, — с юмором у Олега 
Евгеньевича все в порядке.

Начало интригующее: у глухой стены, геоме-
трически расчерченной квадратами, три женщины 
и двое мужчин — вроде не друзья и не родствен-
ники. Да и место действия подозрительное — то 
ли клиника, то ли дорогая богадельня. Но из ла-
коничных диалогов становится ясно, что все они 
проходят некий тест. Разумеется, не на беремен-
ность — тем, кому уже стукнуло 80, оставаться на 
этом свете или... В общем, «быть или не быть? Жить 
или не жить?». Это выяснится во втором акте, когда 
стены раздвинутся и герои окажутся в телестудии, 
откуда на весь мир ведется прямая трансляция 
смертельного фарса. Но это будет потом.

Меньшиков-режиссер, приверженец яркой 
формы и сильной, сочной эмоции, как будто на-
ступил на горло собственной песне. Почти бес-
кровный обмен репликами, бескровный фон из 
однообразных звуков — во всем сдержанность 
и напряжение. Диалоги пяти «счастливчиков» 
ритмично разбавлены изображением на стене 
двух говорящих голов — мужской и женской. То ли 
врачи, то ли пришельцы, которые решают судьбу 
возрастной пятерки. Декорация Филиппа Вино-
градова под стать — стильная и бездушная.

К ней стоит присмотреться повнимательнее 
— это возрастные актеры, но только один из них 

старше своего героя — Владимир Андреев (в 
прошлом году отметил 85 и отлично выглядит). 
Другие моложе своих сценических стариков. Но 
они корифеи Ермоловского, давно не имевшие 
серьезных работ, — Ольга Селезнева (Ева), Татья-
на Говорова (Михаэлла), Наталья Архангельская 
(Гертруда) и Борис Быстров (Антон). Исключение 
— Андреев, исполняющий роль отставного по-
жарника Эдварда, чаще своих коллег выходит 
на сцену. И вот у каждого шанс доказать (как 
у их героев) право на сценическую жизнь. По-
радуемся за стариков — доказали, тем более 
в материале весьма трудном и непривычном, в 
эстетике, в которой прежде не работали. Наи-
более выигрышная роль у Татьяны Говоровой 
— яркой характерной актрисы, но и ей свою ха-
рактерность, подкрепленную смешным текстом, 
приходится придерживать, чтобы не выбиться 
из ансамбля.

Интрига жестко выдерживается от начала до 
конца второго акта — в чем же счастье тех, кто 
прошел загадочный тест? На шоу выясняется, 
что к 2076-му все граждане планеты, достигшие 
80 лет, в обязательном порядке должны пройти 
экзамен. Не набравший нужного количества бал-
лов вынужден добровольно принять эвтаназию: 
укольчик в вену поутру, чтобы не обременять 
своим телом матушку Землю. А набравшие пря-
миком попадают на телешоу, где уже один из пяти, 
оказавшийся аутсайдером, на глазах у всего 

мира красиво умрет — выпьет шампанского, в 
котором смертельный яд. Интрига еще и в том, 
что пятерка эта неслучайная — так или иначе 
они связаны прошлыми поступками, грешны-
ми и святыми. В общем, такой цивилизованный 
вариант оптимизации пенсионеров. Впрочем, 
разобраться в логистике ТЕСТА непросто, явно 
не хватает вербального или визуального объ-
яснения правил игры. 

Любовь публики к публичной смерти доказал 
еще древний анатомический театр, где на глазах 
зрителей препарировали тело. Современный 
аналог такому зрелищу с новыми технологиями 
и массовым коммуникатором в виде телеви-
дения и предложила австрийский драматург. 
Нравственный беспредел ситуации несет образ 
телеведущего Мареша — глянцевого, циничного, 
естественно, беспринципного. Его играет Никита 
Татаренков, который ярким жестом, яркой инто-
нацией напоминает Олега Меньшикова, но... пока 
ему явно не хватает внутренней силы, тем более 
что в финале выясняется, что сам телеведущий... 
Впрочем, и здесь интрига.

К счастью, подобной программы по опти-
мизации старичков в Европе не существует, но 
в условиях тотальной оптимизации в России на 
всех уровнях (за исключением депутатского кор-
пуса) премьера в Ермоловском может оказаться 
пророческой. 

Марина РАЙКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боевая землянка с 
крышей из бревен. 4. «Вечернее платье» для 
джентльмена, собравшегося в оперу. 10. Титул 
супруги Ярослава Мудрого. 11. Криминальное 
амплуа Юрия Деточкина. 13. Пудовая «пушинка» 
в руках силача. 14. Напиток, без которого водка 
— деньги на ветер. 15. Лестница, без которой 
не обойтись во время ремонта. 16. Войска, вы-
саженные на вражескую территорию. 18. Брат 
краткости. 20. Смысловой «близнец» слова. 22. 
«Посадочное место» для скарба в машине. 23. 
Пахнущий мускатным орехом герой стихотво-
рения Д.Родари. 24. «Вилка», которая служит 
эталоном при настраивании музыкальных ин-
струментов. 27. «Наклейка» на мозоли. 30. 
Эмоции ребенка, которому подарили щенка. 32. 
«Шедевр» парикмахерского искусства на голове 
панка. 34. Одежда в лексиконе подростка. 35. 
Кара, смягчаемая чистосердечным признани-
ем. 36. Музыка Олега Лундстрема. 38. Место, 
где солдаты не ходят в ногу. 39. Компьютер с 
крышкой-монитором. 40. Специалист с высшим 
техническим образованием. 41. Проблесковый 
маячок на автомобиле. 42. «Особа», которая 
отдыхает на детях гениев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллектив футбольных 
судей. 2. Плаксивый нытик. 3. Месяц «встречи» 
Льва с Девой. 5. «Охранная грамота» слуги на-
рода. 6. Фильм длиною в хит. 7. Заливная рыба, 
по мнению Ипполита. 8. Участник стихийного 
восстания. 9. «Дворец», где живет петух и его 
«гарем». 10. «Наследство», доставшееся де-
вушке от матери, которую мужчины провожают 
восхищенными взглядами. 12. Наклоны головы, 
сопровождающие фразы: «Да-да», «Конечно-
конечно», «Продолжайте». 17. Налет на банк, 
совершенный грабителями. 19. Мастерство 
фигуристки, вживающейся в образ. 20. Пост 
Кеннеди до президентства. 21. Орех с ароматом 
цианистого калия. 25. Магистраль, где можно 
дать газу. 26. Доплата за работу в сложных 
условиях. 27. Обращение президента к Феде-
ральному собранию. 28. Мешанина из воды, 
цемента и песка. 29. Сочетание симптомов, 
характерных для конкретного заболевания. 31. 
«Блеск» в квартире после генеральной уборки. 
33. Эрудит, разбирающийся в живописи или 
литературе. 34. Бесценное произведение ис-
кусства. 37. Пепел в мангале. 38. Квадрат для 
риелтора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дебошир. 4. Орешник. 10. Выстрел. 11. Грузчик. 13. Жест. 14. Кофе. 
15. Матерщина. 16. Неряха. 18. Худоба. 20. Чугунок. 22. Бактерия. 23. Аэробика. 24. Кварти-
ра. 27. Контекст. 30. Аптечка. 32. Опилки. 34. Секрет. 35. Градусник. 36. Банк. 38. Кляп. 39. 
Топливо. 40. Вратарь. 41. Аппарат. 42. Прихоть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дружина. 2. Опыт. 3. Истома. 5. Размах. 6. Шпик. 7. Каземат. 8. Аллер-
гия. 9. Сгущенка. 10. Встреча. 12. Колобок. 17. Халтурщик. 19. Удобрение. 20. Чернила. 21. 
Коронка. 25. Вариант. 26. Автодром. 27. Качество. 28. Свирель. 29. Горбуша. 31. Ступень. 33. 
Иголка. 34. Скутер. 37. Коза. 38. Крах.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатные консультации 

юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ окна ПВХ. Остекление 

балконов. Внутренняя 
отделка. Балконные 
шкафы. Скидки!
т. (495)410-22-02

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп 

дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

продаю

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно Москва, 
Область

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых! Центр
т. 8-495-790-40-30, 
8-495-500-92-33

❑ отдых. 
8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Наставший дефицит лекарств, похоже, 
никак не отражается на регулярности вы-
хода в эфир передачи Станислава Садаль-
ского «Таблетка». Но если бы эти «таблетки» 
исцеляли…

28 января на Первом канале вышла оче-
редная разоблачительная передача Станис-
лава Садальского «Таблетка». В студии собра-
лись специалисты самого широкого профиля 
(вплоть до мясника), чтобы обсудить проблему 
заболевания 22-летнего молодого челове-
ка. Каких только рецептов исцеления ему не 
предлагали — вплоть до прикладывания к 
синюшной коже куска говядины! Виновницей 
этого наспех собранного телевизионного кон-
силиума была объявлена сотрудница москов-
ского онкологического диспансера №1 Наэля 
Хабибовна Шацкая. Были продемонстриро-
ваны кадры, заснятые скрытой камерой, на 
которых она отфутболивает пациента. Было 
произнесено много гневных слов в ее адрес. 
Слушая их, можно было проникнуться правед-
ным возмущением и негодованием.

Но… Автору этих строк Наэля Хабибовна 
давно и хорошо знакома. Поэтому могу смело 
сказать: обличения не соответствуют дей-
ствительности. Н.Х.Шацкая — потомственный 
врач, кандидат наук, всю жизнь посвятила 
исследованию опухолей головы и шеи, она 
— признанный авторитет в этой области. Я 
не раз становился свидетелем и ее самоот-
верженной помощи больным, и ее слез, да, 
искренних слез, в случае, если помочь не 
удавалось. Работа онкологов вообще не из 
легких, стрессы здесь неизбежны, особенно 
сегодня, когда возможности любого медика 
сужены донельзя. Подосланный Садальским 
пациент и сопровождавший его корреспон-
дент (с камерой под полой пиджака) явно 
выполняли неблаговидный заказ.

Это уже не первая атака Садальского на 
онкодиспансер №1 и приданную ему клиниче-
скую больницу. В предыдущий раз известный 
скандалист обрушился на врачей этого учреж-
дения в связи с болезнью актрисы Риммы 
Марковой, хотя докторами было сделано все 
возможное, чтобы продлить ее дни. Теперь — 
новая придирка. Складывается ощущение: у 
Садальского какая-то одному ему известная 
причина, по которой он выбрал объектом кри-
тики именно эту мишень.

По существу прозвучавших в эфире 
«разоблачений»: к Н.Х.Шацкой без меди-
цинского направления (что неправильно), в 
субботу вечером, в самом конце рабочего 
дня, пришел молодой человек с врожденным 
недугом. Не онкологическим, надо подчер-
кнуть. То есть пришел он не по адресу. Тем не 
менее Н.Х.Шацкая его освидетельствовала 
и как специалист определила: немедленная 
диагностика заболевания не требуется. И 
спросила: «Оно врожденное?» Больной от-
ветил утвердительно. Если человек прожил 
с заболеванием 22 года, ни о каком срочном 
лечении (тем более хирургической операции) 
речи быть не может. Н.Х.Шацкая сфотографи-
ровала пораженный участок головы и сказала, 
что будет консультироваться с коллегами — 
выясняя, кто согласится помочь, хотя сам 
больной сообщил (или соврал, ведь выдал 
же он своего спутника за друга детства), что 
всю жизнь мыкается по врачам и знахарям (и 
родители его тоже мыкались вместе с ним). Но 
никто не брался исправить ситуацию — ведь 
поражен кожный и волосяной покров половины 
головы! Естественно, для переговоров с кол-
легами нужно время, Н.Х.Шацкая попросила 
пришедшего позвонить спустя 2–3 недели. 
Криминала в этом нет, как и отфутболивания 
или равнодушия. Есть нормальная врачебная 
практика. Для чего понадобилось Садальско-
му (моему давнему знакомому, иначе тон этого 
послания был бы куда резче) выстригать из 
заснятой беседы удобные для гневного ком-
ментария и выпадов в адрес Наэли Хабибовны 
«жареные» реплики? 

Незаслуженно обижена достойная жен-
щина, замечательный, трудолюбивейший врач, 
серьезный ученый. Но, конечно, требовать от 
телеведущего извинения бессмысленно. Свою 
послекиношную деятельность он строит на 
подтасовках, скандалах, оскорблениях.

Заступаясь за Наэлю Хабибовну Шацкую, 
я хочу восстановить ее доброе имя и спра-
ведливость и бросаю клеветнику перчатку. 
Не какую-нибудь средневековую, расшитую 
драгоценными камнями перчатку рыцаря, а 
резиновую, хирургическую, которую Станис-
лав Юрьевич может использовать в гигиени-
ческих целях, чтобы попытаться отмыть свою 
репутацию.

«ТАБЛЕТКА», 
ВГОНЯЮЩАЯ 
В ГРОБ

Андрей  
ЯХОНТОВ, писатель

РЕПЛИКА

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
4 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, вход со 
стороны сквера, вызов оператора подписки по тел.: 
21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, 
д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
6 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой Континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
7 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
8 февраля — 31 марта,  
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», северный подуличный 
переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к вл. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у автобусной остановки  
«Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!

РЕ
КЛ
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А 

 1
6+В феврале и марте этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 

а также в редакционных пунктах подписки можно оформить досрочную подписку  
на газету «Московский комсомолец» и журнал «МК-Бульвар» на 2-е полугодие 2016 года 

по специальным ценам.
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ПОДПИСКА

2016

МЕНЬШИКОВ ПОСТАВИЛ 
СПЕКТАКЛЬ ОБ ЭВТАНАЗИИ

Министра культуры Владимира Медин-
ского впервые поставят в отечественном 
театре. Его роман «Стена» уже в этом се-
зоне получит театральное воплощение: 
МХАТ им. Горького принял к постановке 
инсценировку по этому историческому 
произведению. Станет ли оно столь же 
историческим на подмостках, покажет 
только время. Тем не менее в женском 
МХАТе прошла читка инсценировки, 
сделанной по роману, и идет распреде-
ление ролей.

Как нам удалось выяснить, инициатива по-
становки исходила из самого театра, который 
в своей советской истории имел отклики на 
важнейшие события отечественной истории: 
«Так победим», «Кремлевские куранты», а поз-
же — спектакль о Минине и Пожарском. Так что, 
как говорится, сам Бог велел продолжить эту 
линию, в то время как ни один театр этого не 
делает. Не по протесту, а скорее по отсутствию 
драматургического предложения. И вот МХАТ об-
ратился к своим проверенным авторам — точнее, 
к Юрию Полякову, чьи пьесы здесь давно идут и 
который не скрывает своих взглядов на изъяны 
патриотического воспитания. Он же привлек к 

работе двух соавторов — Станислава Митина 
и Валерия Беляковича. Тройка трудилась над 
романом министра культуры с лета и вот пред-
ставила результат труппе.

Со сцены МХАТа инсценировку ей читал ре-
жиссер Валерий Белякович, у которого в этом 
театре тоже уже с десяток постановок.

— Мне кажется, этот роман очень своев-
ременный, — сказал обозревателю «МК» Беля-
кович. — Вон «Битва за Севастополь» сколько 
взяла на «Золотом орле»; тема Отечества, его 
защиты, патриотизм — в воздухе витают. Но на 
эти темы должно быть написано талантливо, а 
не деревянно.

— Сколько длилась читка? Не устали?
— Где-то два с половиной часа — силы еще 

есть. Я читал с юмором, со слезой…
Постановка обещает быть эпохальной, с за-

нятостью почти всей труппы, — роман повеству-
ет о событиях 1609–1611 гг.: взятие Смоленска 
войсками польского короля Сигизмунда, ковар-
но вознамерившегося посадить на российский 
престол своего сына Владислава. Исторический 
сюжет, тем не менее, авантюрный, с любовной 
линией — а как без нее?

Звонок Юрию Полякову.
— Судя по реакции во время читки, нам мно-

гое удалось. Работа была сложная — перевести 
приключенческо-исторический роман в драму. С 
одной стороны — история, а с другой — авантюр-
ный сюжет, но есть и драматические страницы. Я 

вообще считаю, что у нас очень мало драматургии 
на тему истории, в отличие от тех же англосаксов 
и немцев, которые отражают в театре каждый 
свой исторический шаг. Я много езжу на свои 
премьеры по стране, смотрю на афиши и вижу, 
что это направление — исторические пьесы — у 
нас не развито.

Если бы в авторах не числился министр куль-
туры, вряд ли бы эта постановка привлекла к себе 
внимание на старте — только по результату. Но в 
контексте полемики последних лет, пришедшихся 
как раз на правление Владимира Мединского в 
отечественной культуре с разными результатами, 
уже сейчас поднимается волна негодования. По-
становщиков в социальных сетях обвиняют, напри-
мер, в конъюнктурщине. Мы поинтересовались, 
какова реакция на это Полякова и Беляковича.

Валерий Белякович:
— Моя последняя постановка в МХАТе была 

по Шекспиру. Что ж получается: Шекспира можно 
ставить, а Мединского — нельзя? Если получится 
спектакль, будет хорошо и ему (министру), и мне, 
и стране. А если не получится, то позор нам всем. 
В чем меня можно упрекнуть?

Юрий Поляков:
— Ну и что, что министр культуры? Луначар-

ский тоже писал пьесы, и его активно ставили. 
Хорошо, что у нас появился министр, который 
пишет. Почему-то Швыдкого (в его бытность ми-
нистром культуры) никто не упрекал в том, что он 
не вылезает из телевизора. А меня уже упрекнули 
во всем…

Кроме политических, конъюнктурных и мо-
ральных аспектов остается, пожалуй, на сегод-
няшний момент другой, самый важный вопрос 
— финансовый. На сколько потянет масштабное 
полотно с баталиями русских и поляков? Будет 
ли выделено дополнительное финансирование 
помимо того, что входит в госзадание? Это мы по-
пытались выяснить в театре, спросив про бюджет 
и в Минкульте. Увы, нет ответа: в понедельник в 
театре сказали, что кроме кассира никого нет, а в 
Минкульте, в отсутствие начальства театрального 
направления, этой информацией не владеют. 

Но нам удалось выяснить, что премьеру «Сте-
ны» предъявят публике не просто в этом сезо-
не, а до 10 апреля. Потому что именно 10 апреля 
режиссер Валерий Белякович должен уехать на 
постановку в Японию в токийский театр «Тоуэн», 
где он является главным режиссером.

Марина РАЙКИНА.

Писатель Юрий 
ПОЛЯКОВ: 
«Луначарский тоже 
писал пьесы, и его 
активно ставили»
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Амиран, как оказалось, вообще 
был везунчиком — не раз выигры-
вал в казино и даже в простую 
лотерею. Для привлечения еще 

большей удачи он покупал на свои машины (а 
у него был целый автопарк, в том числе рари-
тетные автомобили) номера 777. 

— Теперь мы можем совершенно точно 
сказать, что Георгадзе был игрок, — говорит 
источник в СК. — Играл он много, в том числе 
в подпольных казино. Также он устраивал ве-
черинки у себя дома, где собирались разные 
авторитетные люди и делали ставки. Чаще всего 
это были карточные игры. Георгадзе необыкно-
венно везло, при этом никому и в голову не при-
ходило подозревать его в жульничестве (он был 
действительно честным игроком). Незадолго 
до смерти он сорвал крупный куш. Найдена 
расписка в получении им карточного долга в 
размере 12 миллионов долларов. Скорее всего, 
это долг за несколько лет, который копился и 
наконец был выплачен.

Выяснилось, что Георгадзе — фанат се-
мерок. По меньшей мере четыре его машины 
имели номер 777, он часто совершал сделки 7-го 
числа. Кстати, про автомобили. Амиран собирал 
раритетные «ГАЗ М-20» («Победа»), выпускав-
шиеся в 1948–1958 годах. Одна из «Побед» была 
темно-вишневая, тюнингованная и, конечно же, 
с номером 777. Был в гараже олигарха также 
правительственный лимузин «ЗИЛ-41047». Ав-
томобиль этот бронированный, и, как уверял 
Георгадзе, на нем возили руководство СССР. К 
сведению, «ЗИЛ-41047» изначально и был вы-
пущен для встреч иностранных делегаций и для 
обслуживания членов Политбюро (потому и по-
лучил прозвище «членовоз»). Черный «членовоз» 
Георгадзе приобрел относительно недавно — в 
2008 году. Самыми последними автопокупка-
ми олигарха стали черный «Мерседес-Бенц» и 
белый «Рейндж Ровер». Видимо, машины — это 
единственное, что на сегодняшний день не за-
ложено из имущества Георгадзе. 

— По самым последним данным, его долг 
равен трем миллиардам рублей, — говорит 
адвокат Иван Миронов. — Это не только банков-
ские кредиты. Есть долговые расписки частным 
лицам. Счета его компании (а их больше 20) 
арестованы, имущество в залоге. Список его 
недвижимости пока уточняется. Мы предпола-
гали, что он употреблял наркотики (это многое 
бы объясняло). Но в крови ничего не нашли. 
Так что с ума его свели исключительно деньги. 
Он взял большие проекты (один только дом в 
Красногорском районе был стоимостью в 1,7 
миллиарда рублей), на которые очень рассчи-
тывал. В них было вложено много денег, которые 
должны были отбиться и принести баснослов-
ную прибыль. Когда этого не произошло, в том 
числе, возможно, по вине чиновников, у него 
сдали нервы. 

— Люди, которые верят в приметы, к при-
меру, в магические свойства трех семерок, 
при всей своей внешней уверенности внутри 
инфантильны, — говорит психолог Наталья Ко-
миссарова. — Они не берут ответственности на 
себя. Проследим жизненный путь Георгадзе. 
Ему сопутствует удача, он часто выигрыва-
ет (и госконтракты, и в карты). И это дает ему 
возможность расслабиться, будучи полностью 
убежденным, что его личные дела идут в гору и 
он сам под защитой высших сил. Он ощущает 
себя могущественным и в доказательство по-
купает машины, на которых ездили сильные 
мира сего. Но внутренние душевные проблемы 
никуда не деть. Он верит в чудо, в удачу и не за-
мечает  постепенно появляющихся серьезных 
проблем. Он их игнорирует. И потом, когда вдруг 
все начинает рушиться и сыпаться, инфантиль-
ность начинает возвращаться. Это похоже на то, 
как ребенку дают все время сладкое, а потом 
раз — и отказали. Он сначала чувствует себя 
слабым и обманутым, а потом начинает кри-
чать, устраивать истерику. Так и с Георгадзе. 
При первой крупной неудаче разрушилось его 
ощущение могущества и чувство защищенно-
сти. Он смотрел на новые обстоятельства как на 
гору, которую преодолеть не может. Но на себя 
ответственность он не берет, рассуждает: «Это 
не я создал проблему, а другие. Они виноваты, 
не я». Агрессия и безысходность переходят в 
острое желание отомстить тем, кто разрушил 
его жизнь. Но от того, что он убрал этих людей, 
ничего не изменилось, миллиардные долги 
остались. 

Через три месяца сын Георгадзе Нода-
рий вступит в наследство. К этому времени 
следствие уже точно определит размер 
всего имущества «красногорского стрелка». 
Впрочем, он уже сейчас активно занимается 
бизнес-проектами покойного Амирана. Но 
вместе с богатствами Нодарий унаследует 
и долги. А главное — ему придется распла-
чиваться с родными погибших от пули его 
отца. Адвокат уже подготовил граждан-
ский иск в пользу матери расстрелянного 
сотрудника «МК» Смыслова, и его сумма 
составит 60 миллионов рублей. Впрочем, 
для Георгадзе это было бы меньше даже 
одного карточного выигрыша... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В чемпионате Континентальной хоккейной лиги — 
финишный аврал, многие клубы, застрявшие на границе 
плей-офф, имеют возможность сделать решающий шаг 
вперед (или назад). Но, при всем уважении к КХЛ, главное, 
считаю, хоккейное событие месяца — запланированные 
на 11 и 13 февраля Чешские игры сборной России.

В ближайшие дни страна узнает состав команды, 
который, как и год назад на этом этапе Евротура, будет экс-
периментальным. Впрочем, прошлогодний рекорд, когда 
в Чехию сборная поехала с «подростковой» вратарской 
бригадой Шарыченков — Сорокин — Третьяк и средним 
возрастом в 21 год, уже не повторить.

Год назад оба матча в Чехии пионерская сборная 
(сейчас ее называют олимпийской) проиграла. Однако 
даже тогда — после «золотого» Минска-2014 и перед 
«серебряной» Прагой-2015 — не было так тревожно, как 
сейчас. Шутка ли, к Чешским играм главная команда 
страны подходит после двух зеркально-провальных этапов 
Евротура в Хельсинки и Москве. И очередное поражение 
команды Олега Знарка обречено вызвать новую серию 
нелицеприятных вопросов. Как говорится, приготовьтесь 
к давлению.

Между тем уже сейчас наставнику сборной тяжело. 
В России испокон хоккейных веков фигура тренера была 
во многом политической. Тарасов, Тихонов, Юрзинов — 
все эти глыбы цеха вели отечественный хоккей за собой, 
определяли магистральные направления развития, были 
и идеологами, и пропагандистами. Очевидно, что если 
бы не эти тяжеловесы, хоккей никогда бы не стал обще-
национальной игрой.

Знарок — во всяком случае, в медийном плане — 
фигура иного плана. Ему комфортнее в тени даже в век 
Интернета, когда тень — роскошь и большой риск. К чему 
эти риски привели в случае с Зинэтулой Билялетдиновым 
и Олимпиадой в Сочи — известно всем.

Впрочем, сегодня — в отличие от советских вре-
мен — роль тренера не всегда ключевая. Не собираюсь 
утверждать, что он свадебный генерал, но очевидно, что 
отнюдь не только медийную бледность тренера пытаются 
компенсировать на уровне ФХР. Вне всяких сомнений, идея 
о «Красной машине» прозвучала, но большая проблема в 
том, что, не подкрепленная результатом, она, к сожалению, 
пока вызывает скорее раздражение. Да и стилистически 
Знарку и Ко не полностью подходит, где-то дополнительно 
давит на команду, завышает курс ее акций, что на данном 
этапе рискованно.

Очевидно, что в нынешней ситуации и менеджменту 
сборной нужна определенная перезагрузка. Важнейший, 
ключевой момент — удастся ли она? 

Еще в начале сезона многое говорилось о том, что 
лидеру национальной команды, первому вице-президенту 
ФХР Роману Ротенбергу приходится разрываться на три 
фронта — помимо этого он трудится в Совете директоров 
КХЛ и в СКА в роли вице-президента. С такой загрузкой 
справиться на каждом участке идеально — задача из 
категории трудновыполнимых. И как тут не вспомнить о 
главном хоккейном «тяжеловесе» — Аркадии Ротенберге, 
который, перед тем как возглавить Попечительский совет 
ФХР, покинул пост президента московского «Динамо». Все 
логично: опыт показывает — трудно работать эффективно, 
распыляясь на несколько важнейших участков. Тем более 
когда речь идет о главной команде России и самом зна-
чимом для страны даже не хоккейном, а общеспортивном 
форуме года — чемпионате мира в Москве-2016.

Беспокоит то, что тревожных хоккейных звоночков в 
последнее время звучит все больше. Еще полгода назад 
на общегосударственном уровне «шайба» была едва ли 
не витриной всего отечественного спорта — хоккейную 
сборную на чемпионатах мира в Минске и Праге смотрел 
фактически каждый третий телезритель, футбольные 
финал Лиги чемпионов и матчи уровня «Спартак» — ЦСКА 
отставали в 5–6 раз. Сегодня же уже хоккей, увы, стано-
вится в лучшем случае «тихой гаванью».

Во всяком случае, новый спортивный телеканал 
фиксирует низкие рейтинги клубной «шайбы», сборная в 
Хельсинки и Москве, вызывая негативные эмоции, тоже 
идет на спад...

Футбол же, напротив, достигнув при итальянце Фабио 
Капелло дна, при новой расстановке от него оттолкнулся. 
И о российском феномене-2014, когда матчи футбольной 
сборной на чемпионате мира в Бразилии смотрела мень-
шая аудитория, чем игры хоккейной сборной на чемпионате 
мира в Белоруссии, «шайба» теперь уже не мечтает… 

Впрочем, дорогу осилит идущий, а значит, рвать 
волосы на нашей хоккейной голове еще рано. Ошибки 
Билялетдинова и Капелло разобраны, до форума в Москве 
есть ровно три месяца, чтобы их учесть. 

Начинаем перезагрузку?

Москвичи ждут открытия «третьего 
глаза» в начавшийся парад планет

Космонавт Сергей Волков сделал  
«на заказ» фото городов из космоса

Астрономы обнаружили, что Плутон 
наполовину покрыт водяным льдом

— Лучший путь к успеху — это влюбить-
ся в то, что ты делаешь.
— Я так спился.

— У нас с тобой отношения или хихоньки 
да хахоньки?
— Какое же слово мерзкое.
— Хихоньки?
— Отношения.

— Что же у меня капает в машине под 
рулем, какая-то густоватая жидкость?
— Иконка мироточит?

Одна девочка встала на весы, и они 
развалились.
Очень жаль, ведь она так и не узнала, 
худая она или толстая.

— Когда у меня стресс, я ем шоколад!
— Люся, ты постоянно его ешь.
— Согласна, жизнь помотала!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 02.02.2016)
1 USD — 76,3264; 1 EURO — 82,8141.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Велихов Евгений (1935), физик-теоретик, 
академик РАН

Давыдова Анастасия (1983), пятикрат-
ная олимпийская чемпионка по синхронному 
плаванию

Валери Жискар д'Эстэн (1926), экс-
президент Франции

Карпин Валерий (1969), футболист, 
тренер

Кувшинников Олег (1965), губернатор Во-
логодской области

Нечаев Андрей (1953), доктор экономиче-
ских наук, профессор

Фрунзе Михаил (1885–1925), нарком по 
военным и морским делам СССР

Чкалов Валерий (1904–1938), легендарный 
летчик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями, сильная гололедица; ночью местами 
небольшой снег; днем небольшой мокрый снег. 
Ветер ночью южный, юго-западный, 5–10 м/с, 
днем южный, юго-западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с. Температура ночью в Москве 
-3…-1°, днем в Москве 0…2°. Восход Солнца — 
8.21, заход Солнца — 17.04.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка будет 
с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

День победы в Сталинградской битве 
(1943 г.).

День сурка в США.
1536 г. — испанскими конкистадорами 

основан Буэнос-Айрес.
1886 г. — в США впервые официально 

праздновали День сурка.
1946 г. — Михаил Калинин подписывает 

указ, согласно которому Южный Сахалин и Ку-
рильские острова входят в состав СССР.

1959 г. — гибель при невыясненных об-
стоятельствах тургруппы Дятлова на Северном 
Урале.

1964 г. — в Инсбруке конькобежка Ли-
дия Скобликова стала первой спортсменкой, 
выигравшей четыре золотые медали на одной 
Олимпиаде.

СПОРТ
МНЕНИЕ

АНАЛИТИКА

ПЕРВЫЙ ПАС
Игорь ЛАРИН, обозреватель 
Russia-Hockey.ru, специально 
для «МК»
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

4 февраля, в четверг, с14.00 до 
15.00 состоится прямая телефонная 
линия с заместителем директора НИИ 
ревматологии имени В.А.Насоновой, 
д.м.н. Дмитрием КАРАТЕЕВЫМ.

Ревматоидный артрит, артроз, остео-
артроз... У всех на слуху эти грозные забо-
левания. Что делать, если случился перелом 
шейки бедра или замучили боли в коленях? 
Достаточно ли специалистов в этой обла-
сти? Есть ли трудности с лекарствами в 
связи с зарубежными санкциями? 

На волнующие вас вопросы вам 
ответит Дмитрий Евгеньевич. Звоните 
по телефону 8 (495) 781-47-09, а так-
же оставляйте комментарии к анонсу 
на нашем сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости».

МУЧАЕТ АРТРОЗ? ЗАДАй ВОПРОС!
ГОСТИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

c 1-й стр.

ЗНАРОК: ПО ПУТИ КАПЕЛЛО?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Об этом и многом другом сегодня нам 
расскажет один из авторов програм-
мы «GEPATITUNET» И.А. Довженко. 

— Гепатит — что же это за болезнь? Какие 
последствия он вызывает?

— Это общее понятие заболеваний печени. 
Вирусный, лекарственный, токсический, стеа-
тогепатит. Но, естественно, самыми сложными 
являются гепатиты вирусной этиологии (А, В, 
С, D и т.д.). В отдельной линейке стоит гепа-
тит С, потому что его воздействие на организм 
полностью отличается от воздействия других 
вирусных гепатитов. Это очень уникальный и 
подлый вирус. 

— А в чем отличие? 
— Первое отличие — он не имеет внешних 

признаков, протекает бессимптомно, и выяв-
ляют его либо случайно при сдаче крови, либо 
если уже начали развиваться последствия, и, 
как правило, здесь уже крайне сложно давать 
благоприятный прогноз больному. 

Во-вторых — это его подлость, у человека 
нет жалоб, ничего не болит. Ведь боль — это сиг-
нал организма о беде, а печень не имеет нервных 
окончаний и поднять тревогу не может. 

Ну а в-третьих, как правило, то лечение, 
которое применяют при других гепатитах, не 
эффективно при гепатите С. 

— Это значит, что человеку, у которого 
обнаружили гепатит С, нечем помочь? Что 
ему ждать? 

— Это самое распространенное заблуж-
дение, что можно ждать. Наш ошибочный мен-
талитет — ничего не болит и ладно. А ведь это 
раскачивание на качелях вверх-вниз. Когда ка-
чели внизу — жалобы нет, самочувствие пре-
красное, когда качели начали раскачиваться 
— появляются симптомы, слабость, утомляе-
мость, потом качели качнулись вниз — вроде 
признаки прошли, а так как плохое забывается 
быстро, человек дальше ни о чем не беспокоит-
ся. Но амплитуда этих раскачиваний все время 
только усиливается, и когда качели окажутся в 

высшей точке, это значит, развивается цирроз. 
Это точка невозврата, до нее доводить нель-
зя. Отвернуться от проблемы нельзя, и здесь 
очень важна роль родственников, родителей, 
их инициатива и помощь зачастую играют важ-
нейшее значение, потому что растормошить 
самого больного, сдвинуть с мертвой точки 
очень тяжело. 

— То есть, молодежи еще можно помочь, 
а что делать человеку в возрасте, когда ему 
случайно занесли вирус, жить-то хочется? 

— Естественно, желание жить — это нор-
мальное желание здравомыслящего человека, 
и наш возраст только усиливает это желание, а 
гепатит С еще провоцирует и обостряет другие 
хронические возрастные заболевания. 

— Расскажите, пожалуйста, о программе 
«GEPATITUNET», которая длительное время 

работает и уже зарекомендовала себя с по-
ложительной стороны. 

— Суть программы заключается в подавле-
нии вируса, что дает возможность продолжать 
жить нормальной полноценной жизнью, не чув-
ствовать себя обреченным. 

И еще раз повторю, желание жить, помощь 
близких и любимых людей, их инициатива, а не 
скорбное чувство, дадут результат. Главное, не 
опускать руки — помощь есть. У нас открыта го-
рячая линия, чтобы помочь как можно большему 
количеству людей.

Получить полную информацию вы 
можете по бесплатному телефону 

8-800-333-57-03.
Ежедневно с 9:00 до 20:00.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ГЕПАТИТ — НЕ ПРИГОВОР

11 февраля в подмосковной Ко-
ломне стартует чемпионат мира по 
конькобежному спорту на отдельных 
дистанциях. Сборная России вполне 
может рассчитывать на урожай на-
град не просто как хозяйка сорев-
нований: результаты Кубка мира об-
надеживают. В минувшие выходные 
спринтер Павел Кулижников одер-
жал на овале в норвежском Ставан-
гере 2 победы на 500 м и столько же 
на «тысяче», да еще и с мировым ре-
кордом равнинных катков.
О предстоящем мировом чемпиона-
те мы попросили рассказать олим-
пийскую чемпионку-2006 в беге на 
500 м, а ныне депутата Государ-
ственной думы РФ Светлану Журо-
ву.

— Комментируя успехи, Кулижников 
предположил, что некоторые конкурен-
ты поберегли силы, затаились накануне 
главного старта...

— Интересное предположение. Я редко 
видела, чтобы кто-то так притаился. Знаю точ-
но, что специально это сделать невозможно. 
Можно просто планировать свою спортивную 
форму и выводить себя на пик к определен-
ному старту. Где-то можно пробежать и хуже, 
потому что ты «под нагрузками». Но выступать 
не в полную силу — такое вряд ли возможно. 
Что касается Павла, то это, скорее всего, тот 
случай, когда весь сезон спортсмен пробе-
гает на одном дыхании. Вне зависимости от 
физической формы. 

Бывает так, что конкуренты психологи-
чески изначально настраиваются на места 
со второго и так далее. Такое было и в нашей 
конкуренции с Катрионой Ле Мэй-Доан и 
Бонни Блэр: одна — в лидерах, остальные, 
видя результат соперницы, думают, как к нему 
приблизиться в следующем сезоне. Думаю, 
Павел просто не хочет, чтобы его считали 
самоуверенным. И правильно делает.

Хотя результаты-то начинают друг к дру-
гу приближаться. Даже у его товарищей по 
команде — Юскова и Мурашова. Кто же тогда 
притаился? Нет, просто Павел демонстрирует 
сейчас такой уровень, что остальным нужно 
уделить тренировкам следующее лето с по-
ниманием того, как догонять. Он ведь готов не 
только физически. Техника, которую он пока-
зывает, позволяет ему держаться стабильно 
весь сезон. Пока он фаворит. Если, конечно, 
сейчас ничего не случится. Павел ведь про-
пускал этапы Кубка мира по здоровью…

— Вот этот момент очень важен. Кто-
то написал даже, что Коломна — столица 
подмосковного гриппа. Как уберечься? 

— Я точно знаю, что иностранцы при-
вивки делают. Прививаются ли наши или по-
баиваются — сказать не могу. Сейчас я делаю 
это каждую осень, а раньше — никогда. До 
поры до времени не знала, что у иностранцев 
это в порядке вещей. Пока не стала с ними 
тренироваться. Раньше удивлялась: как это 
они так мало болеют? Ведь никто особо о 
медицине не рассказывает. Мы тренирова-
лись с финнами — за границей у них была 
почти что паника: как же быть, где делать 
прививку?! Ведь заболеть в сезоне — это 
стать врагом себе. А россияне в то время 
относились к вакцинации скептически и осо-
знанно ее игнорировали.

Но в этом году, насколько мне известно, 
многие у нас защитили себя. Проще пере-
болеть в легкой форме. И в спорте точно так 

же. Есть и профилактические препараты, если 
они не входят в список запрещенных. Один 
раз я попала в такую передрягу на чемпионате 
мира в Херенвене: кто-то принес вирус, не 
исключено, что это могли быть и болельщики 
на трибунах. Это было перед Олимпиадой в 
Турине. Прежде я гриппом не болела вообще 
— болезнь протекала тяжело. А тренер из-за 
осложнений даже потерял обоняние! Возмож-
но, поэтому 1000 метров на той Олимпиаде 
я пробежала хуже, чем могла. Сейчас бы по-
другому к себе относилась... 

— В понедельник российский тре-
нерский штаб объявил предварительный 
состав. Что вы ждете от чемпионата мира 
в Коломне?

— Кроме Кулижникова и Юскова, высту-
пающих стабильно, еще есть конькобежцы на 
подходе. Стремительно перемещается вверх 
Ольга Фаткулина — она уже четвертая. Ду-
маю, ее форму тоже рассчитали под Коломну. 
Что касается длинных дистанций, то Наталья 
Воронина идет в зачете Кубка мира на 2-й 
строчке — тоже есть шансы. Как и у опытной 
Ольги Граф. Ведь для наших спортсменов 
это главный старт сезона, хотя будут еще 
чемпионаты мира в многоборьях. Но именно 
на «отдельные дистанции» ориентируется 
национальная федерация, по итогам ЧМ бу-
дут написаны отчеты. Строго говоря, мини-
Олимпиада. Тем более дома помогут стены, 
болельщики будут переживать — дополни-
тельная энергетическая подпитка. Растет 
ответственность, но вместе с тем домашний 
турнир — это позитив, мотивация. Многие 
выступали в Сочи, знают, каково это. Так что 
есть надежда на целый комплект медалей! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Светлана Журова: «Кулижников 
бежит сезон на одном дыхании»
Олимпийская чемпионка по конькобежному спорту 
поделилась с «МК» прогнозами на грядущий  
чемпионат мира в Коломне

СОСТАВ СБОРНОЙ 
РОССИИ НА ЧЕМПИОНАТ 
МИРА-2016

Женщины. 500 м: Ольга Фаткулина, 
Екатерина Шихова. 1000 м: Фаткулина, 
Шихова (плюс 1 вакантное место). 1500 м: 
Наталья Воронина, Ольга Граф, Шихова. 
3000 м: Воронина, Анна Юракова, Граф. 
5000 м: Воронина, Граф. Масс-старт: ре-
шение будет принято позднее.

Мужчины. 500 м: Кулижников, Алек-
сей Есин, Руслан Мурашов. 1000 м: Есин 
(плюс 2 вакантных места). 1500 м: Денис 
Юсков, Даниил Синицин (плюс 1 вакантное 
место). 5000 м: Евгений Серяев. 10 000 
м: Серяев. Масс-старт: решение будет 
принято позднее.
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31 января победой сборной Германии 
в финале над испанцами завершился 
гандбольный чемпионат Европы. Рос-
сийская команда — лишь 9-я. «МК» 
проанализировал итоги турнира и 
пришел к следующим выводам.

1. ЧЕМПИОН: немцы — 
молодые, но опытные
Молодая сборная Германии (средний 

возраст — примерно 23 года), состоящая в 
основном из игроков бундеслиги, получивших 
при этом опыт в международных клубных тур-
нирах, к финалу шла тяжело. При этом, уступив 
Испании в группе, немцы сделали выводы и без 
особых проблем разобрались с пиренейцами 
в финале — 24:17. Отметим вратаря Андреа-
са Вольффа, отразившего в этом матче 48% 
бросков: без этой новой «берлинской стены» 
Германия едва ли стала бы чемпионом.

Видимо, сыграла роль и психология. Ис-
панцы до финала дошли без особых проблем, 
навязывали соперникам свою игру, а тут — про-
валили начало матча (скорее всего, из-за того, 
что перегорели) и собраться уже не сумели.

2. УРОВЕНЬ: у кого крепче дух 
— тот и побеждает

В целом чемпионат получился непред-
сказуемый. Уровень большинства команд 
примерно одинаковый, так что выигрывали в 

основном за счет хладнокровия и удачи.
Вообще есть ощущение: как и во мно-

гих видах спорта, в гандболе приблизились к 
верхней планке мастерства, к потолку возмож-
ностей — и те команды, которым это удалось 
раньше, ожидают конкурентов на вершине, 
чтобы испытать судьбу в равной схватке. С 
технической точки зрения соперники равны: 
сейчас никого не удивишь подкруткой мяча 
или броском с переводом, как это было лет 
20 назад, удивление вызывает лишь время и 
ситуация, при которой ты это делаешь. Ина-
че говоря, у кого есть самообладание и кре-
пость духа, кто справляется с нервами, тот и 
побеждает.

3. ТЕНДЕНЦИИ: 6 дней  
в неделю команды уже  
не тренируются
Изменился и сам тренировочный процесс. 

В большинстве серьезных лиг давно ушли 
от изнуряющих тренировок из-под палки в 
определенное время 6 раз в неделю.

Сейчас в основном у команды есть 2–3 
дня в неделю, когда игроки собираются 
вместе на тренировке и отрабатывают взаи-
модействия, тактику. В остальное время 
игрок работает самостоятельно, трениру-
ется когда удобно, может больше времени 
посвятить какому-то элементу, который 
требует доработки. В итоге это дает луч-
ший результат.

4. СБОРНАЯ РОССИИ:  
не хватило везения  
и хладнокровия
«Решать задачи поэтапно» — к этому 

призывал тренер нашей сборной Торгова-
нов. Дмитрий Николаевич в дуэте со Львом 
Ворониным настраивал команду на каждого 
соперника отдельно, далее — следующая 
сборная, с конкретной подготовкой уже к ней: 
просмотр матчей, варианты тактики при раз-
ных вариантах игры соперника… Это принесло 
плоды, команда даже во встречах с лидера-
ми смотрелась достойно, с теми же немцами 
не хватило лишь везения. И, наверное, того 
самого хладнокровия — жаль, не довели до 
победы уже выигранный, считай, матч со Шве-
цией, что принесло бы путевку в олимпийскую 
квалификацию. При этом почти все — и сами 
гандболисты, и журналисты — отмечали, что 
у нас был настоящий коллектив, что можно и 
нужно считать заслугой тренеров.

5. ГЕРОИ: Норвегия удивляла 
на площадке и вне ее

Невзирая на ее 4-е место, отметим Нор-
вегию. Команда, занявшая на Евро-2014 14-е 
место из 16 команд, а ЧМ-2015 и вовсе про-
пустившая, изначально не расценивалась 
как претендент на пьедестал. Даже выход из 
группы казался тяжелой задачей.

Норвежцы дошли аж до полуфинала, что 
возродило и наши надежды на ту самую квали-
фикацию перед Рио-2016: если бы скандинавы 
выиграли, добытая ими путевка переходила 
бы к нам. Увы, в овертайме «викинги» уступили 
Германии при весьма скандальных обстоятель-
ствах: немцы оказались на последней минуте 
на площадке ввосьмером (лишний полевой 
игрок вышел, а вратарь при этом не ушел) и 
за счет этого победили, а поданный протест 
Норвегия затем почему-то отозвала, удивив 
всех не меньше, чем своей игрой.

Евгений ГОСТЕВ, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КАК НЕМЦАМ ПОМОГЛА 
«БЕРЛИНСКАЯ СТЕНА»
5 выводов по итогам 
гандбольного Евро-2016

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Вратаря немцев Андреаса 
Вольффа иначе как в образе стены 
и не представляют.

Павел Кулижников.
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